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Los XI Premios de RSE de la provincia de Sevilla reconocen a
Jiménez Maña, Sensilimp, MAS y Citysightseeing
original

Entrega de los XI Premios de Responsabilidad Social Empresarial y Sostenibilidad -
DIPUTACIÓN DE SEVILLA
SEVILLA, 1 Dic. (EUROPA PRESS) -
Los presidentes de la Diputación y de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),
Javier Fernández de los Ríos Torres y Miguel Rus Palacios, respectivamente, han presidido la
entrega de los XI Premios de Responsabilidad Social Empresarial y Sostenibilidad en el
transcurso de un acto celebrado anoche en el Acuario de Sevilla.
En esta edición, la Corporación Jiménez Maña ha sido premiada en la modalidad de "Gran
Empresa", y la empresa de limpieza especializada Sensilimp en la de "Pyme". Asimismo, el
"El Bus de la ilusión" de Citysightseeing ha recibido el Premio a la "Mejor Iniciativa" en RSE,
y el Premio a la "Trayectoria Empresarial" ha recaído en la Fundación MAS.
Sobre la Corporación Jiménez Maña, el jurado ha destacado que, además de ser referentes en
todos los sectores en los que trabajan por la excelencia de la gestión, también lo son por su
contribución a la mejora social de su entorno, manteniendo su carácter de empresa familiar, y
que para esta empresa las personas están en el centro de la actividad empresarial.
Entre las muchas acciones que realiza, se ha destacado su fomento del voluntariado al que
denominan "la Magia de darse a los demás" y explican que es el momento de dar algo muy
valioso, hoy en día: nuestro tiempo.
El galardón a esta empresa, que recogió su directora de Responsabilidad Social, Reyes
Jiménez, fue entregado por el vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez Hans, y el
secretario general de la CES, David Alva.
En el Premio a Sensilimp el jurado ha reconocido que esta empresa limpieza sea pionera y
referente en España en la realización de servicios avanzados de limpieza, desinfección y
recuperación de superficies, sin el uso de productos químicos dañinos para las personas y el
planeta, además de su apuesta siempre por proveedores locales o provinciales.D
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COOPERACIÓN INTERNACIONAL
Asimismo, ha puesto en valor su colaboración con la ONG Mundo Orenda. De hecho,
actualmente están trabajando para la realización de un pozo de agua en una comunidad rural
de Angola donde beben de charcas no potables y en la que, debido a la sequía, a veces
pasan hasta dos días sin poder beber agua.
Vanessa Muñoz, presidenta de Empresarias Sevillanas, y Francisco Toajas, diputado del Área
de Empleado Público, fueron los encargados de entregar este premio, que recogieron la
gerente y el director de la empresa, Ascensión Sánchez y Jonatan Toro, respectivamente.
La "Mejor Iniciativa" ha recaído en el "Bus de la Ilusión" de Citysightseeing. Una iniciativa con
la que los sevillanos pueden disfrutar de Sevilla de una manera diferente, a través de una ruta
en autobús turístico, por un precio simbólico de 3 euros, mientras lo recaudado se destina a
los más vulnerables: los niños. Concretamente, a asociaciones que hacen un gran trabajo por
la infancia como Autismo Sevilla, Pequeño Deseo y Ateneo de Sevilla.
Este galardón fue entregado por la diputada del Área de Cohesión Social e Igualdad, María
Encarnación Fuentes, y el vicepresidente de la CES, Manuel Cornax. Recogió el Premio
Enrique Ybarra, fundador y CEO de Citysightseeing.
APOYO A LOS DESFAVORECIDOS
De la Fundación MAS, el jurado ha querido reconocer las múltiples acciones de RSE que
lleva desarrollando durante años como apoyar a los colectivos más vulnerables; impulsar la
empleabilidad en los jóvenes o cubrir las necesidades de alimentación de familias
desfavorecidas.
Además, se ha reconocido la reciente inauguración del primer Centro de Actividades de los
ODS para formación, obra social, vida saludable y voluntariado, además de que la Fundación
MAS no es una "pata" del Grupo MAS es el "corazón" de este, que inspira toda su actividad
empresarial.
En nombre de la Fundación MAS recogió el galardón su patrono, Jerónimo Martín, de manos
del director general de ENDESA para Andalucía, Extremadura, Ceuta y Melilla, Rafael
Sánchez Durán, y la diputada del Área de Concertación, Marta Alonso Lappi.
En su intervención, Fernández abogó por devolver la confianza depositada en instituciones y
empresas "en forma de transparencia, sensibilidad, responsabilidad, trabajo duro y compromiso
con el presente y el futuro" .
"Hablamos de ética, pero también hablamos de solidaridad. Y en esa clave, es tiempo para el
compromiso con la sociedad, para la responsabilidad con los ciudadanos".
COLABORACIÓN PÚBLICO PRIVADA
En este sentido demandó colaboración público-privada para contribuir de forma solidaria a
hacer de pueblos y ciudades "ámbitos de convivencia sostenibles, acogedores, saludables y
concienciados con el futuro del planeta"; así como aportar, también de forma solidaria, a los
problemas de la ciudadanía, como puede ser la falta de oportunidades en el acceso al
mercado laboral. En esta línea, destacó que la Diputación concentra sus esfuerzos en
"favorecer" las condiciones necesarias que propicien el desarrollo empresarial, "y, por tanto, el
empleo y el desarrollo económico".
El presidente de la Diputación agradeció la colaboración de la CES en los distintos programas
que lleva a cabo de forma conjunta con la institución provincial y felicitó a todas las personas
que están "detrás" de estos proyectos premiados, "conscientes de que detrás de los números
hay mucho más".
El presidente de la CES ha explicado que estos Premios nos permiten dar a conocer
públicamente el gran compromiso altruista que tienen las empresas sevillanas con su tierra,
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poner en valor otra dimensión del mundo empresarial y difundir la experiencia directa de
quienes han apostado en sus empresas por introducir este tipo de acciones como medio de
hacerlas mejores, más competitivas, y más responsables con su entorno.
En este sentido, Rus ha explicado que una empresa responsable aquella que ha asumido y es
consciente del impacto que provoca a su alrededor, y, sobre todo, que se esfuerza, día a día,
en potenciar sus efectos positivos y minimizar los negativos, es decir, tiene que formar parte
de ADN de las empresas y no una acción puntual para quedar bien.
"Las empresas sevillanas buscamos ser verdaderos agentes del cambio. Es decir, trabajar en
acciones que tengan un fuerte impacto hoy, pero que, a la vez, perduren en el tiempo para
construir un mañana mejor para todos. Y, para ello, hay que poner a las personas y a las
comunidades"
Finalmente, el presidente de los empresarios ha agradecido a los galardonados "su
implicación social y su compromiso que trasciende lo económico y que impacta de manera tan
positiva en la vida de todos" y ha animado a todos a seguir trabajando por una sociedad
mejor, generando empleo, reivindicando, comprometidos, siendo solidarios, y, en definitiva,
siendo socialmente responsables.
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Los XI Premios de RSE de la provincia reconocen a Jiménez
Maña, Sensilimp, MAS y Citysightseeing
En esta edición, la Corporación Jiménez Maña ha sido premiada en la modalidad de "Gran
Empresa", y la empresa de limpieza especializada Sensilimp en la de "Pyme". Asimismo, el
"El Bus de la ilusión" de Citysightseeing ha recibido el Premio a la "Mejor Iniciativa" en RSE,
y el Premio a la "Trayectoria Empresarial" ha recaído en la Fundación MAS.
original

Noticias Andalucía.

Los presidentes de la Diputación y de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),
Javier Fernández de los Ríos Torres y Miguel Rus Palacios, respectivamente, han presidido la
entrega de los XI Premios de Responsabilidad Social Empresarial y Sostenibilidad en el
transcurso de un acto celebrado anoche en el Acuario de Sevilla.
En esta edición, la Corporación Jiménez Maña ha sido premiada en la modalidad de "Gran
Empresa", y la empresa de limpieza especializada Sensilimp en la de "Pyme". Asimismo, el
"El Bus de la ilusión" de Citysightseeing ha recibido el Premio a la "Mejor Iniciativa" en RSE,
y el Premio a la "Trayectoria Empresarial" ha recaído en la Fundación MAS.
Sobre la Corporación Jiménez Maña, el jurado ha destacado que, además de ser referentes en
todos los sectores en los que trabajan por la excelencia de la gestión, también lo son por su
contribución a la mejora social de su entorno, manteniendo su carácter de empresa familiar, y
que para esta empresa las personas están en el centro de la actividad empresarial.
Entre las muchas acciones que realiza, se ha destacado su fomento del voluntariado al que
denominan "la Magia de darse a los demás" y explican que es el momento de dar algo muy
valioso, hoy en día: nuestro tiempo.
El galardón a esta empresa, que recogió su directora de Responsabilidad Social, Reyes
Jiménez, fue entregado por el vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez Hans, y el
secretario general de la CES, David Alva.
En el Premio a Sensilimp el jurado ha reconocido que esta empresa limpieza sea pionera y
referente en España en la realización de servicios avanzados de limpieza, desinfección y
recuperación de superficies, sin el uso de productos químicos dañinos para las personas y el
planeta, además de su apuesta siempre por proveedores locales o provinciales.
COOPERACIÓN INTERNACIONALD
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Asimismo, ha puesto en valor su colaboración con la ONG Mundo Orenda. De hecho,
actualmente están trabajando para la realización de un pozo de agua en una comunidad rural
de Angola donde beben de charcas no potables y en la que, debido a la sequía, a veces
pasan hasta dos días sin poder beber agua.
Vanessa Muñoz, presidenta de Empresarias Sevillanas, y Francisco Toajas, diputado del Área
de Empleado Público, fueron los encargados de entregar este premio, que recogieron la
gerente y el director de la empresa, Ascensión Sánchez y Jonatan Toro, respectivamente.
La "Mejor Iniciativa" ha recaído en el "Bus de la Ilusión" de Citysightseeing. Una iniciativa con
la que los sevillanos pueden disfrutar de Sevilla de una manera diferente, a través de una ruta
en autobús turístico, por un precio simbólico de 3 euros, mientras lo recaudado se destina a
los más vulnerables: los niños. Concretamente, a asociaciones que hacen un gran trabajo por
la infancia como Autismo Sevilla, Pequeño Deseo y Ateneo de Sevilla.
Este galardón fue entregado por la diputada del Área de Cohesión Social e Igualdad, María
Encarnación Fuentes, y el vicepresidente de la CES, Manuel Cornax. Recogió el Premio
Enrique Ybarra, fundador y CEO de Citysightseeing.
APOYO A LOS DESFAVORECIDOS
De la Fundación MAS, el jurado ha querido reconocer las múltiples acciones de RSE que
lleva desarrollando durante años como apoyar a los colectivos más vulnerables; impulsar la
empleabilidad en los jóvenes o cubrir las necesidades de alimentación de familias
desfavorecidas.
Además, se ha reconocido la reciente inauguración del primer Centro de Actividades de los
ODS para formación, obra social, vida saludable y voluntariado, además de que la Fundación
MAS no es una "pata" del Grupo MAS es el "corazón" de este, que inspira toda su actividad
empresarial.
En nombre de la Fundación MAS recogió el galardón su patrono, Jerónimo Martín, de manos
del director general de ENDESA para Andalucía, Extremadura, Ceuta y Melilla, Rafael
Sánchez Durán, y la diputada del Área de Concertación, Marta Alonso Lappi.
En su intervención, Fernández abogó por devolver la confianza depositada en instituciones y
empresas "en forma de transparencia, sensibilidad, responsabilidad, trabajo duro y compromiso
con el presente y el futuro" ."Hablamos de ética, pero también hablamos de solidaridad. Y en
esa clave, es tiempo para el compromiso con la sociedad, para la responsabilidad con los
ciudadanos".
COLABORACIÓN PÚBLICO PRIVADA
En este sentido demandó colaboración público-privada para contribuir de forma solidaria a
hacer de pueblos y ciudades "ámbitos de convivencia sostenibles, acogedores, saludables y
concienciados con el futuro del planeta"; así como aportar, también de forma solidaria, a los
problemas de la ciudadanía, como puede ser la falta de oportunidades en el acceso al
mercado laboral. En esta línea, destacó que la Diputación concentra sus esfuerzos en
"favorecer" las condiciones necesarias que propicien el desarrollo empresarial, "y, por tanto, el
empleo y el desarrollo económico".
El presidente de la Diputación agradeció la colaboración de la CES en los distintos programas
que lleva a cabo de forma conjunta con la institución provincial y felicitó a todas las personas
que están "detrás" de estos proyectos premiados, "conscientes de que detrás de los números
hay mucho más".
El presidente de la CES ha explicado que estos Premios nos permiten dar a conocer
públicamente el gran compromiso altruista que tienen las empresas sevillanas con su tierra,
poner en valor otra dimensión del mundo empresarial y difundir la experiencia directa de
quienes han apostado en sus empresas por introducir este tipo de acciones como medio de
hacerlas mejores, más competitivas, y más responsables con su entorno.
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En este sentido, Rus ha explicado que una empresa responsable aquella que ha asumido y es
consciente del impacto que provoca a su alrededor, y, sobre todo, que se esfuerza, día a día,
en potenciar sus efectos positivos y minimizar los negativos, es decir, tiene que formar parte
de ADN de las empresas y no una acción puntual para quedar bien."Las empresas sevillanas
buscamos ser verdaderos agentes del cambio. Es decir, trabajar en acciones que tengan un
fuerte impacto hoy, pero que, a la vez, perduren en el tiempo para construir un mañana mejor
para todos. Y, para ello, hay que poner a las personas y a las comunidades"
Finalmente, el presidente de los empresarios ha agradecido a los galardonados "su
implicación social y su compromiso que trasciende lo económico y que impacta de manera tan
positiva en la vida de todos" y ha animado a todos a seguir trabajando por una sociedad
mejor, generando empleo, reivindicando, comprometidos, siendo solidarios, y, en definitiva,
siendo socialmente responsables.
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Jiménez Maña y Fundación MAS, entre las empresas premiadas a
la responsabilidad social
original

Las entidades Corporación Jiménez Maña, Sensilimp, Citysightseeing y Fundación MAS  han
sido galardonadas los XI Premios de Responsabilidad Social Empresarial y Sostenibilidad
(RSEyS), distinciones anuales promovidas por la Diputación de Sevilla y la Confederación
Empresarial de Sevilla (CES) que reconocen las mejores iniciativas y prácticas en
Responsabilidad Social y Sostenibilidad de las empresas con actividad en la provincia
sevillana.
Los galardones, entregados este jueves en el transcurso de un acto celebrado en el Acuario
de Sevilla, están convocados por la Diputación a través de Prodetur y la CES,  y la entrega se
ha llevado a cabo con la presencia, entre otras autoridades, del presidente de la Diputación,
Javier Fernández, el de la CES, Miguel Rus, y el vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez
Hans, así como diputados provinciales y alcaldes  de varios municipios de la provincia.
En esta edición, la Corporación Jiménez Maña ha sido premiada en la modalidad de Gran
Empresa, y la firma de limpieza especializada Sensilimp en la de Pyme, mientras que el El Bus
de la ilusión de Citysightseeing  ha recibido el Premio a la Mejor Iniciativa  en RSE, para cerrar
la lista el  Premio a la Trayectoria Empresarial para la Fundación MAS.
Los valores de los premiados

Sobre la Corporación Jiménez Maña, el jurado ha destacado que, además de ser referentes en
todos los sectores en los que trabajan por la excelencia de la gestión, también lo es por su
contribución a la mejora social de su entorno, manteniendo su carácter de empresa familiar.
En el Premio a Sensilimp  el jurado ha reconocido que esta empresa limpieza sea pionera y
referente en España en la realización de servicios avanzados de limpieza, desinfección y
recuperación de superficies sin el uso de productos químicos dañinos para las personas y el
planeta, además de su apuesta siempre por proveedores locales o provinciales.
La Mejor Iniciativa para Citysightseeing  recuerda que hace que los sevillanos pueden disfrutar
de Sevilla de una manera diferente, a través de una ruta en autobús turístico, por un precio
simbólico de 3 euros, mientras lo recaudado se destina a los más vulnerables: los niños,
concretamente, a asociaciones que hacen un gran trabajo por la infancia como Autismo
Sevilla, Pequeño Deseo y Ateneo de Sevilla.
De la Fundación MAS se han reconocido las múltiples acciones de RSE que lleva
desarrollando durante años como apoyar a los colectivos más vulnerables, impulsar la
empleabilidad en los jóvenes o cubrir las necesidades de alimentación de familias
desfavorecidas y la reciente inauguración del primer Centro de Actividades de los ODS para
formación, obra social, vida saludable y voluntariado.
Recibir estos premios genera una hipoteca

El presidente de la CES  ha destacado en su discurso que recibir estos premios genera una
hipoteca: la responsabilidad de servir de ejemplo al resto de las empresa de Sevilla, y ha
explicado que permiten dar a conocer públicamente el gran compromiso altruista que tienen las
empresas sevillanas con su tierra.
En este sentido, Miguel Rus ha explicado que una empresa responsable es aquella que ha
asumido y es consciente del impacto que provoca a su alrededor, y, sobre todo, que se
esfuerza, día a día, en potenciar sus efectos positivos y minimizar los negativos. Es admirable
la cantidad de gente que hace cosas maravillosas
Para el presidente de la Diputación  sevillana, es admirable  la cantidad de gente que hay aquí
que hace cosas absolutamente maravillosas y que hay que reconocer, y ha destacado que,
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desde la Diputación, se encuentran especialmente  cómodos cuando vamos de la mano de la
CES, aunque unos sean emprendedores, empresarios, y otros políticos, porque sabemos cada
uno perfectamente el espacio que tenemos que ocupar.
El  papel de los empresarios es absolutamente admirable: abrir cada día un escaparate, irse el
último de la empresa, y cobrar cuando ha cobrado el último trabajador y el último proveedor,
además de saber que hay que estar continuamente innovando en un mundo competitivo, ha
destacado.
Por eso, ha sostenido que los políticos tienen que crear las  condiciones lo mas favorable
posibles  para que la gente que invierte esté cómoda, que tengan certeza de tener
administraciones cercanas y amigas que faciliten las cosas.
Además, ha destacado su papel durante la pandemia, que también, donde fueron un factor
fundamental durante aquellos meses tremendamente complicados, sosteniendo al país y siendo
un gran pilar de lo que supuso salir de la pandemia.
Por último, ha hecho una reflexión sobre la idea de que Sevilla sea un gran lugar para vivir,
pero también sea un gran lugar para invertir, y ha pedido a los galardonados que estos
premios no sirvan para morir de éxito, que sirvan de impulso, de trampolín. La gente os está
observando, os admiran vuestros compañeros y os admiran desde todos los sectores, para
culminar con que no es lo mismo ser una empresa grande que una gran empresa.
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Ya hay galardonados en la XI Edición de los Premios de
Responsabilidad Social Empresarial y Sostenibilidad 2023
En esta edición, la Corporación Jiménez Maña ha sido premiada en la modalidad de Gran
Empresa, y la empresa de limpieza especializada Sensilimp en la de Pyme. Asimismo, el El
Bus de la ilusión de Citysightseeing ha recibido el Premio a la Mejor Iniciativa en RSE, y el
Premio a la Trayectoria Empresarial ha recaído en la Fundación MAS.
El Correo  •  original

Los presidentes de la Diputación y de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),
Javier Fernández de los Ríos Torres y Miguel Rus Palacios, respectivamente, han presidido la
entrega de los XI Premios de Responsabilidad Social Empresarial y Sostenibilidad (RSEyS) en
el transcurso de un acto celebrado, anoche, en el Acuario de Sevilla. Se trata de unos
galardones, de carácter anual, convocados por la Diputación a través de Prodetur, y la CES,
con la colaboración de Endesa, que tienen como objetivo reconocer públicamente las mejores
iniciativas y buenas prácticas en Responsabilidad Social y Sostenibilidad de las empresas que
desarrollan su actividad en Sevilla.
En esta edición, la Corporación Jiménez Maña ha sido premiada en la modalidad de Gran
Empresa, y la empresa de limpieza especializada Sensilimp en la de Pyme. Asimismo, el El
Bus de la ilusión de Citysightseeing ha recibido el Premio a la Mejor Iniciativa en RSE, y el
Premio a la Trayectoria Empresarial ha recaído en la Fundación MAS.
Sobre la Corporación Jiménez Maña, el jurado ha destacado que, además de ser referentes
en todos los sectores en los que trabajan por la excelencia de la gestión, también lo son por
su contribución a la mejora social de su entorno, manteniendo su carácter de empresa familiar,
y que para esta empresa las personas están en el centro de la actividad empresarial.
Entre las muchas acciones que realiza, se ha destacado su fomento del voluntariado al que
denominan la Magia de darse a los demás y explican que es el momento de dar algo muy
valioso, hoy en día: nuestro tiempo.
El galardón a esta empresa, que recogió su directora de Responsabilidad Social, Reyes
Jiménez, fue entregado por el vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez Hans, y el
secretario general de la CES, David Alva.
En el Premio a Sensilimp el jurado ha reconocido que esta empresa limpieza sea pionera y
referente en España en la realización de servicios avanzados de limpieza, desinfección y
recuperación de superficies, sin el uso de productos químicos dañinos para las personas y el
planeta, además de su apuesta siempre por proveedores locales o provinciales.
Asimismo, ha puesto en valor su colaboración con la ONG Mundo Orenda. De hecho,
actualmente están trabajando para la realización de un pozo de agua en una comunidad rural
de Angola donde beben de charcas no potables y en la que, debido a la sequía, a veces
pasan hasta dos días sin poder beber agua.
Vanessa Muñoz, presidenta de Empresarias Sevillanas, y Francisco Toajas, diputado del Área
de Empleado Público, fueron los encargados de entregar este premio, que recogieron la
gerente y el director de la empresa, Ascensión Sánchez y Jonatan Toro, respectivamente.
La Mejor Iniciativa ha recaído en el Bus de la Ilusión de Citysightseeing. Una iniciativa con
la que los sevillanos pueden disfrutar de Sevilla de una manera diferente, a través de
una ruta en autobús turístico, por un precio simbólico de 3 euros, mientras lo recaudado
se destina a los más vulnerables: los niños. Concretamente, a asociaciones que hacen
un gran trabajo por la infancia como Autismo Sevilla, Pequeño Deseo y Ateneo de
Sevilla.
Este galardón fue entregado por la diputada del Área de Cohesión Social e Igualdad, María
Encarnación Fuentes, y el vicepresidente de la CES, Manuel Cornax. Recogió el Premio
Enrique Ybarra, fundador y CEO de Citysightseeing.
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De la Fundación MAS, el jurado ha querido reconocer las múltiples acciones de RSE que
lleva desarrollando durante años como apoyar a los colectivos más vulnerables; impulsar la
empleabilidad en los jóvenes o cubrir las necesidades de alimentación de familias
desfavorecidas.
Además, se ha reconocido la reciente inauguración del primer Centro de Actividades de los
ODS para formación, obra social, vida saludable y voluntariado, además de que la Fundación
MAS no es una pata del Grupo MAS es el corazón de este, que inspira toda su actividad
empresarial.
En nombre de la Fundación MAS recogió el galardón su patrono, Jerónimo Martín, de manos
del director general de ENDESA para Andalucía, Extremadura, Ceuta y Melilla, Rafael
Sánchez Durán, y la diputada del Área de Concertación, Marta Alonso Lappi.
En su intervención, Fernández abogó por devolver la confianza depositada en instituciones y
empresas en forma de transparencia, sensibilidad, responsabilidad, trabajo duro y compromiso
con el presente y el futuro .
Hablamos de ética, pero también hablamos de solidaridad. Y en esa clave, es tiempo para el
compromiso con la sociedad, para la responsabilidad con los ciudadanos.
En este sentido demandó colaboración público-privada para contribuir de forma solidaria a
hacer de pueblos y ciudades ámbitos de convivencia sostenibles, acogedores, saludables y
concienciados con el futuro del planeta; así como aportar, también de forma solidaria, a los
problemas de la ciudadanía, como puede ser la falta de oportunidades en el acceso al
mercado laboral. En esta línea, destacó que la Diputación concentra sus esfuerzos en
favorecer las condiciones necesarias que propicien el desarrollo empresarial, y, por tanto, el
empleo y el desarrollo económico.
Todo ello, desde el convencimiento de que sois vosotros, los empresarios y empresarias, los
verdaderos motores del desarrollo y fuente de empleo de un territorio, subrayó.
El presidente de la Diputación agradeció la colaboración de la CES en los distintos programas
que lleva a cabo de forma conjunta con la institución provincial y felicitó a todas las personas
que están detrás de estos proyectos premiados, conscientes de que detrás de los números hay
mucho más.
El presidente de la CES ha explicado que estos Premios nos permiten dar a conocer
públicamente el gran compromiso altruista que tienen las empresas sevillanas con su tierra,
poner en valor otra dimensión del mundo empresarial y difundir la experiencia directa de
quienes han apostado en sus empresas por introducir este tipo de acciones como medio de
hacerlas mejores, más competitivas, y más responsables con su entorno.
En este sentido, Rus ha explicado que una empresa responsable aquella que ha asumido y es
consciente del impacto que provoca a su alrededor, y, sobre todo, que se esfuerza, día a día,
en potenciar sus efectos positivos y minimizar los negativos, es decir, tiene que formar parte
de ADN de las empresas y no una acción puntual para quedar bien.
Las empresas sevillanas buscamos ser verdaderos agentes del cambio. Es decir, trabajar en
acciones que tengan un fuerte impacto hoy, pero que, a la vez, perduren en el tiempo para
construir un mañana mejor para todos. Y, para ello, hay que poner a las personas y a las
comunidades
Finalmente, el presidente de los empresarios de Sevilla ha agradecido a los galardonados su
implicación social y su compromiso que trasciende lo económico y que impacta de manera tan
positiva en la vida de todos y ha animado a todos a seguir trabajando por una sociedad mejor,
generando empleo, reivindicando, comprometidos, siendo solidarios, y, en definitiva, siendo
socialmente responsables.
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Hoy por Hoy desde el nuevo Centro Logístico del Grupo MAS,
uno de los más modernos y sostenibles del sector
original

Especial Hoy por Hoy Sevilla desde el nuevo Centro Logístico del Grupo MAS en Guillena

Sevilla
Grupo MAS  inauguró el pasado 8 de noviembre su nuevo Centro Logístico en Guillena en un
acto presidido por Juan Manuel Moreno Bonilla, presidente de la Junta de Andalucía, Lorenzo
Medina Moya, alcalde de Guillena y Vicente Martín González, presidente de Grupo MAS. Un
día histórico para la compañía andaluza en el año en el que celebran su 50 Aniversario.
Para conocer este Centro, uno de los más modernos y sostenibles del sector tanto de
Andalucía como de Extremadura, Hoy por Hoy Sevilla, dirigido y presentado por Salomón
Hachuel, se ha desplazado hasta Guillena para hacer el programa nada menos que desde la
zona de operaciones, lugar donde se pueden ver todos los automatismos y el flujo de
operaciones que allí se desarrollan.
Esta apertura es el colofón de un año en el que el Grupo MAS ha cumplido 50 años, ha sido
distinguido con la Medalla de Andalucía, además de otros premios que han reconocido su
trayectoria empresarial, como el que recibió anoche mismo de manos del presidente de la
Diputación, Javier Fernández y Miguel Rus, presidente de los empresarios sevillanos.
Junto a Salomón Hachuel han estado Jerónimo Martín, director General y Adolfo Martínez,
director Comercial de la empresa. Con ellos hemos hablado de los principales hitos que está
viviendo el Grupo MAS el que les espera ahora es la Navidad- de empleo y de los nuevos
retos a los que se enfrenta la compañía y sus 4.000 trabajadores en el ecuador de su Plan
Estratégico 2021-25: abrir 25 nuevas tiendas y reformar otras 25 para alcanzar la cifra de 100
previstas y lo más importante, generar 1.800 nuevos empleos, de los que este año ya se han
generado 400, el 25% en este nuevo centro.
Por su parte Paco García ha recorrido unas instalaciones que abastece a los más de 190
establecimientos del Grupo, lo que supone un impulso en su modelo de negocio, duplicando
su capacidad logística actual con 46.000m2 en una parcela de más de 130.000m2 y
permitiéndole movilizar 50 millones de caja al año. Un proyecto en el que la compañía ha
invertido 50 millones de euros, la mayor inversión de su historia, y que ha sido proyectado
bajo los máximos estándares de sostenibilidad, configurándolo con uno de los más modernos
y sostenibles del sector en Andalucía y Extremadura.
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Interior de las nuevas instalaciones del Grupo MAS en Guillena

Pero no lo ha hecho solo, sino acompañado por Antonio Mora, director de Logística y José
Manuel Martín, director de Transportes. Ellos han explicado las fortalezas de la plataforma y el
funcionamiento de los automatismos y el carácter sostenible del edificio... Además de ser un
impulso para mejorar la competitividad en el sector y, sobre todo, crear empleo de calidad. En
Guillena, sin ir más lejos, Grupo MAS ya acoge entre sus trabajadores a 70 vecinos y vecinas
de la localidad.
En el nuevo Centro Logístico destacan el almacén de automatismos para referencias de alta
rotación, los casi 14.000m2 de salas de refrigerado y congelado, que permitirán garantizar la
máxima conservación del producto fresco, estratégico para la compañía, así como los nuevos
sistemas como el miniload de congelados (sistema de almacenamiento automatizado para
cajas o bandejas en el que se integran las estanterías, los elevadores en coordinación con el
programa de gestión de almacenamiento) que permitirá a los trabajadores de Grupo MAS la
preparación a 0 grados sin contacto con el frío extremo. De todo esto Paco García ha
conversado con Juan Roca, jefe de Compras de Pescado y con Francisco Morales, jefe de
Compras de Carne y Charcutería.

Paco García conversando con Juan Roca en Hoy por Hoy Sevilla

Pero los hitos para el Grupo MAS este año no acaban aquí por dos muy buenos motivos,
como nos ha explicado el director de la Fundación MAS, Luis Miguel Pons:
Uno es la inauguración, el 27 de septiembre, de su Centro de los ODS (Objetivos de
Desarrollo sostenible) de Sevilla situado en calle Torneo 67, un lugar donde se impulsará
tanto iniciativas de la Fundación MAS como de entidades públicas y privadas y de
asociaciones y socios colaboradores que trabajen en fomentar los ODS en el entorno.
Más información

Grupo MAS reúne a más de 500 empresas del sector agroalimentario para celebrar su 50
Aniversario
Grupo MAS reúne a sus 4.000 trabajadores en el Estadio Olímpico de la Cartuja para celebrar su 50
Aniversario

El otro es que la Fundación MAS ya ha dado inicio a la XIV Campaña 100.000 Kilos de
Ilusión, una de las acciones de obra social con más andadura de Fundación y en la que la
entidad repartirá 100.000 kilos de alimentos de primera necesidad a 7.000 familias sin recursos
de Andalucía y Extremadura. Todo esto gracias a la colaboración con 123 entidades y ONGs,
empleados de Grupo MAS y el grupo de voluntariado corporativo MAS Solidario.
Si te perdiste la emisión del Hoy por Hoy Sevilla  en directo, puedes volver a escucharlo en la
sección A la Carta  de nuestra página web.
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Manuel Ruesga 

José Luis Sanz tiene previsto so-
licitar un préstamo de casi 61 
millones para distintas inversio-
nes en la ciudad, entre las que 
destacan el intercambiador de 
transporte en la estación de tre-
nes de Santa Justa, la reposición 
del arbolado y las rehabilitacio-
nes del mercado de la calle Feria 
y el Teatro Lope de Vega. Esta es 
una de las novedades más desta-
cadas que aparece en la memo-
ria del Presupuesto de la ciudad 
para el año que viene. 

En el documento elaborado 
por la dirección general de Ha-
cienda y Gestión Presupuestaria, 
aparece que el capítulo de gastos 
de pasivos financieros de 2024 
asciende a 43,5 millones de eu-
ros. La totalidad de estos crédi-
tos está destinada a la amortiza-
ción de los préstamos formaliza-
dos por el Ayuntamiento de Sevi-
lla, y se encuentran en el progra-
ma de gasto de deuda pública. 
Estos créditos se han dotado se-
gún las previsiones realizadas 
por la tesorería municipal. 

El gobierno popular sostiene 
que, a efectos de continuar con el 
esfuerzo inversor iniciado en 
ejercicios anteriores, se proyecta 

un nuevo préstamo por cuantía 
de 60,8 millones de euros para fi-
nanciar las inversiones munici-
pales del año que viene. Destaca 
la inversión contemplada en el 
contrato para la reposición de ar-
bolado, las rehabilitaciones del 
mercado de la calle Feria y del 
Teatro Lope de Vega, las inter-
venciones del Instituto Munici-
pal de Deportes (IMD) en el Pa-
bellón cubierto Sevilla Este y las 
piscinas de Torreblanca y Tiro de 
Línea. Asimismo, con el présta-
mo se garantizan las preceptivas 
aportaciones a los proyectos sub-
vencionados, tales como el inter-
cambiador modal Santa Justa, el 
carril bici, la rehabilitación del 
área de regeneración y renova-
ción urbana en la barriada de Los 
Pajaritos o el proyecto de mejora 
de la eficiencia energética de 144 
viviendas en Pajaritos-Nazaret. 

Las condiciones previstas pa-
ra el nuevo préstamo son un 

plazo de diez años con uno de 
carencia. Siendo el primer año 
de carencia, y no previéndose 
disponer del mismo hasta el úl-
timo trimestre de 2023, no se 
estima necesario consignar en 
este Presupuesto créditos para 
las cuotas de amortización e in-
tereses derivados del mismo. 

Los técnicos de Hacienda sos-
tienen que este nuevo préstamo 
implicará el aumento de la car-
ga financiera municipal de 21,7 

millones de euros, pero por las 
condiciones de contratación no 
supondrá un aumento de los 
gastos financieros en 2024. “A 
pesar de este incremento, el ni-
vel de endeudamiento se man-
tiene en márgenes muy razona-
bles, situándose en el 35,2% de 
los ingresos corrientes del 
Ayuntamiento de Sevilla del úl-
timo ejercicio liquidado (año 
2022) y en el 31,9% de los in-
gresos consolidados”. 

En la memoria se explica que 
conforme establece la normativa 
presupuestaria, no se puede acu-
dir al endeudamiento a largo 
plazo cuando el capital vivo su-
pere el 110% de los ingresos co-
rrientes liquidados. Si se sitúa 
entre el 75% y el 110%, es nece-
sario solicitar autorización pre-
via a la concertación de la opera-
ción a la administración que 
ejerza la tutela financiera. Final-
mente, si el nivel de endeuda-

miento se sitúa por debajo del 
75%, las entidades locales pue-
den formalizar libremente este 
tipo de operaciones, siempre que 
presenten ahorro neto positivo. 

El gobierno municipal entregó 
ayer a los grupos políticos de la 
Corporación el documento “de-
finitivo y pormenorizado” del 
borrador del Presupuesto para 
2024 que llega a los 1.300 millo-
nes, dos semanas y media des-
pués de que el alcalde entregara 
a los portavoces de los partidos 
un documento con las líneas es-
tratégicas y al que definió como 
“el gran pacto por Sevilla”. 

“Los grupos cuentan con ese 
borrador detallado antes de que 
disponga del mismo el Consejo 
Económico y Social de Sevilla 
(CESS) porque queremos tener 
un Presupuesto consensuado con 
el máximo número de grupos po-
sible”, destacó Juan Bueno, dele-
gado de Hacienda, antes de “re-
sistirse a llegar a un escenario de 
prórroga” y mostrarse “esperan-
zado” en que los partidos “traba-
jen por Sevilla y nos digan qué les 
gusta (del Presupuesto) y qué no. 
Primero quiero conocer qué 
aportaciones realizan antes de 
decir qué formación veo más cer-
ca de que lo apruebe”.

Sanz plantea un crédito de 61 millones 
para el intercambiador de Santa Justa

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Vehículos aparcados junto a la entrada principal de la estación de trenes.

La nueva financiación 
implica el aumento     
de la carga financiera 
de 21,7 millones

l El préstamo contemplado en el borrador del Presupuesto incluye partidas para la reposición 
del arbolado y las rehabilitaciones del mercado de la calle Feria y el Teatro Lope de Vega 

El gobierno municipal 
“se resiste” a prorrogar 
unas cuentas que llegan 
a los 1.300 millones

M. G. 

Bueno explica el Presupuesto.
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S. ALCELAY / G. D. VELARDE 

MADRID 

El Gobierno presenta hoy a empre-

sarios y sindicatos una reforma del 

subsidio de desempleo que este mis-

mo mes pasará por el Consejo de Mi-

nistros y que beneficiará a más de un 

millón de parados. La generosidad de 

los cambios diseñados por Yolanda 

Díaz han provocado el primer enfren-

tamiento de la legislatura con Nadia 

Calviño. La vicepresidenta económi-

ca es partidaria de modificaciones res-

trictivas, pero su pulso con la líder de 

Sumar tiene pocas opciones de pros-

perar, más teniendo en cuenta las po-

sibilidades de la titular de Economía 

para presidir el BEI que ya publicita el 

Gobierno. 

Como ya informó ABC, el borrador 

del decreto ley de la reforma extiende 

el subsidio a los menores de 45 años 

sin responsabilidades familiares siem-

pre que hayan agotado una prestación 

contributiva de 360 días, a quienes 

acrediten periodos cotizados de me-

nos de seis meses, pese a no tener car-

gas, y se incorpora al personal even-

tual agrario, muy castigado por el de-

sempleo. 

Además, no se excluirá al solicitan-

te en paro por percibir rentas por en-

cima del 75% del salario mínimo, ni 

por no tener en la unidad familiar al-

gún miembro con ingresos inferiores 

a ese porcentaje. Estas modificacio-

nes darían entrada al sistema asisten-

cial a otros 152.000 parados menores 

de 45 años sin cargas familiares y otros 

250.000 más por los eventuales del sec-

tor agrario que tendrían derecho, lo 
que llevaría al total de beneficiarios 

por encima del millón. 

Prestación decreciente 
Las cuantías son uno de los puntos de 

discordia entre Díaz y Calviño. Así, la 

norma elaborada por Trabajo prevé 

pasar de los actuales 480 euros men-

suales durante un máximo de 30 me-

ses a un modelo de prestación de-

creciente en el tiempo, pero de 

mayor cuantía. El texto reco-

ge que el subsidio será igual 

al 110% del Iprem durante los 

180 primeros días, el 90% 

desde el día 181 al día 360, 

y el 70% a partir del día 

361. El subsidio co-

menzaría en 660 eu-

ros en el primer tra-

mo, 540 euros en el 

segundo y quedaría 

en 420 euros hasta 

su extinción –30 me-

ses en total, como en 

la actualidad–. Tra-

bajo asume así el 

planteamiento de 

Calviño de hacer 

decreciente el nivel de la ayuda, pero 

sin renunciar a mejorar las cuantías 

de la ayuda en su conjunto. 

La hoja de ruta de los cambios que 

se reflejan en la norma incluyen co-

nectar el final de ese subsidio con el 

ingreso mínimo vital en caso de haber 

agotado la prestación asistencial y no 

haber logrado un empleo. El IMV se 

diseñó para luchar contra la pobreza 

en tiempos de pandemia, pero que no 

termina de cuajar pese a los reitera-

dos intentos del Ejecutivo. El sudoku 

de exigencias a los solicitantes han 

convertido la ayuda en inoperante. 

Control del desempleado 
La mayor vigilancia de los parados es 

en lo único en lo que parece haber ce-

dido la ministra de Trabajo, reforzar 

el acuerdo de actividad. La idea que 

plantea pasa por reforzar los servi-

cios públicos de empleo para contro-
lar al parado y reforzar a la vez la orien-

tación y la formación. En la actuali-

dad los parados están obligados a 

firmar ese acuerdo de actividad y a 

participar en los programas de for-

mación, así como aceptar un empleo 

adecuado a su formación. En la prác-

tica, estos compromisos existen, pero 

no se materializan, como también son 

más que limitadas las veces en las 

que el servicio de empleo llama 

a un parado para ofrecerle for-

mación o un empleo. La efi-

cacia del organismo que paga 

el paro es limitada. 

El texto que se presenta 

al diálogo social también 

amplía los supuestos en 

los que se puede cobrar 

la ayuda asistencial a 

parados y trabajar. Po-

drán hacerlo no solo los 

empleados a tiempo 

parcial, también a tiem-

po completo durante un 

máximo de 45 días. 

Díaz busca el apoyo  
del diálogo social a la 
reforma de los subsidios 
que le enfrenta a Calviño

∑ La ayuda crece a 660 
euros y de ella se 
beneficiarán más de 
un millón de parados 

La vicepresidenta 

Nadia Calviño  // EFE
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Europa Press MADRID 

El Ministerio de Trabajo y Econo-
mía Social se reunirá hoy con los 
agentes sociales para abordar la 
reforma del subsidio por desem-
pleo, que en los últimos días ha 
suscitado enfrentamientos entre 
el Departamento que dirige Yolan-
da Díaz y el Ministerio de Econo-
mía de Nadia Calviño. 

La reunión, que se celebrará en 
la sede del Ministerio el mismo 
día en que se conocen los datos de 
paro de noviembre, estará presi-
dida por el secretario de Estado de 
Trabajo, Joaquín Pérez Rey, y a 
ella asistirán, entre otros, el secre-
tario de Políticas Públicas y Pro-
tección Social de CCOO, Carlos 

Bravo; el vicesecretario general 
de Política Sindical de UGT, Fer-
nando Luján; y la directora de Em-
pleo, Diversidad y Protección So-
cial de CEOE, Rosa Santos. La re-
forma del nivel asistencial por de-
sempleo es el último hito del com-
ponente 23 del Plan de Recupera-
ción que a España le queda por 
cumplir y su culminación es nece-
saria para la recepción del cuarto 
pago de los fondos europeos por 
importe de 10.000 millones. 

Esta reforma, que Trabajo ase-
gura haber negociado con Bruse-
las, ha generado en los últimos 
días un choque entre los Ministe-
rios de Díaz y de Calviño ante la 
intención de Economía de recor-
tar la duración del subsidio de 30 

a 12 meses y de mermar su cuan-
tía hasta una media de 442 euros 
al mes en el único año en que se 
percibiría, frente a los 480 euros 
al mes actuales, según denuncian 
fuentes de Trabajo. 

La vicepresidenta Díaz advier-
te al Ministerio de Economía de 
que no aceptará recortes y de que 
esta reforma es competencia su-
ya, a lo que la vicepresidenta pri-
mera, Nadia Calviño, replica que 
“todas las reformas estructura-
les, como es el caso del subsidio 
por desempleo, “competen al 
conjunto del Gobierno”. 

Entre medias de este cruce de 
declaraciones entre Trabajo y 

Economía, CCOO y UGT recla-
maban a Díaz que convocara la 
mesa de diálogo social para que 
se negociara con ellos la reforma 
del subsidio por desempleo. 

El Ministerio de Trabajo quiere 
que el subsidio por desempleo, 
actualmente de 480 euros men-
suales, el equivalente al 80% del 
Iprem, eleve su cuantía a 660 eu-
ros durante los primeros seis me-
ses de percepción (110% del 
Iprem) y a 540 euros mensuales 
en los seis meses siguientes (90% 
del Iprem) para después recupe-
rar el 80% del Iprem hasta su ex-
tinción, que se mantiene en un 
tope de 30 meses. 

Estas cifras son las que corres-
ponderían al subsidio diseñado 
por Trabajo con el actual Iprem, 
que es de 600 euros al mes. En ca-
so de que este indicador se incre-
mente, también lo haría el subsi-
dio, pues lo que fijaría la reforma 
son los porcentajes del Iprem a los 
que debe equivaler la ayuda.

l El departamento de Yolanda Díaz afronta 
la reforma de la prestación tras chocar sobre 
este asunto con el Ministerio de Economía

Trabajo reúne a sindicatos y CEOE 
para abordar el subsidio del paro

Calviño quiere recortar 
la duración del subsidio 
y Díaz mantenerla  
y elevar la cuantía
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S
ÁNCHEZ trata de mante-
ner tantos platos en el aire 
que resulta misión imposi-
ble hasta para un malaba-

rista pertinaz como él. Todo es 
urgente de sofocar en un Gobier-
no en llamas y patas arriba, pero 
acallar a los empresarios es la 
prioridad para dar apariencia de 
normalidad fuera de nuestras 
fronteras, donde a los insultos a 
Israel, a la inseguridad fiscal y a 
las trolas de Félix Bolaños se las 
sigue llamando por su nombre. 

La mentira y la estupidez suelen 
venir en grupo. Los cambios de 
opinión, también. El sanchismo es 
un estado mental construido en el 
aire. A un escalón de aire le sigue 
un peldaño de nada y al final, tarde 
o temprano, todo termina estrella-
do contra el suelo y en sonoro 
descalabro. La amnistía, el acoso a 
los jueces, el ataque a la Constitu-
ción, la sumisión a Marruecos, la 
afrenta a Israel y el asalto a las 
empresas son demasiados platos 
girando a la vez en la pista central 
del circo en que Pedro Sánchez ha 
convertido España. A estas alturas 
no sabrá cómo ha llegado a este 
punto de colapso virtuoso pero 
podría resumirse en la costumbre 
de corregir un error con otro. Así 
ha obrado en el lustro que lleva al 
frente del Ejecutivo. Cinco años 
que parecen cincuenta y que 
seguro que es por eso por lo que el 
nuevo ministro de Cultura, un tal 
Ernest Urtasun, ha confundido 
con un lustro. Así está la cosa. 

A Sánchez le ha debido de dar 
vértigo pensar el efecto multiplica-
dor de las quejas de las grandes 
empresas en el exterior y sus 
efectos en la financiación del 
capital de un país endeudado hasta 
las cachas. Y no digamos cuando 
por la noche, al apagar la lamparita 
de la mesilla, piense que el Gobier-
no de Israel es el inventor y 
propietario del temido Pegasus, 
ese programa para espiar las 
comunicaciones por el que las 
malas lenguas dicen que Sánchez 
cambió repentinamente su criterio 
sobre el Sahara. Aunque para la 

veleidad tampoco necesita este 
hombre demasiada justificación. El 
caso es que se ha propuesto ir 
desenredando líos y, empezando 
por el final, ha decidido acercarse a 
los empresarios y a Israel. En 
ambos casos la táctica es la misma: 
cara de no haber roto un plato, 
retórica flácida y gramática parda, 
como aquel chaval llamado Steve 
Urkel que hizo las delicias de 
millones de adolescentes con su 
frase: «¿He sido yo?», con la que 
pretendía arreglarlo todo.  

El caso es que Sánchez ha 
empezado a reunirse con los 
mandamases del Ibex 35. Unas 
veces con encuentros radiados, 
como los de Florentino Pérez e 
Isidro Fainé, y otros con citas 
menos confesables –con Juan Roig 
el mismo día que Fainé pero por la 
mañana– y conversaciones 
telefónicas con las que ir poniendo 
los mimbres para empezar el año 
con un gran acto de aplaudidores 
en favor de ‘Su Sanchidad’. Aún 
están verdes las uvas, y más tras el 
estacazo de Josu Jon Imaz y 
Antonio Brufau por colleras y 
gustándose, como los toreros, 
advirtiendo de que se llevarán sus 
inversiones fuera de España 
siguiendo los pasos de Ferrovial, 
compañía cuyo nombre aún es 
tabú en La Moncloa. Sánchez hace 
de Sánchez y de la virtud necesi-
dad cuando les explica a unos y a 
otros que le han malinterpretado, 
que él nunca quiso asaltar consejos 
como tampoco forzará la vuelta de 
grandes compañías a Cataluña. 
Total, si él tampoco habló nunca de 
levantar un muro…  

Sánchez sabe que este incendio 
colosal que ha prendido le va a 
condicionar sus paseos en Falcon 
por Europa –ya ven el desmentido 
del comisario Reynders tras las 
bolas de Bolaños–, como tampoco 
será bien recibido en EE. UU. 
después de insultar a Netanyahu, 
ni sonreído por una Alemania y 
Francia donde las infamias contra 

el pueblo hebreo son palabras 
mayores. Y sabe todo esto Sánchez 
porque no ha sido casual. Dijo lo 
que dijo porque quiso, porque 
necesitaba disimular las costuras 
de su unión con Podemos a cuenta 
de Palestina, y terminó aplaudido 
por Hamás. Muy edificante. 

El sanchismo necesita blan-
quearse con sus acercamientos a la 
CEOE –ahí está Antonio Garamen-
di, haciendo lo que puede– y a la 
gran empresa a toda velocidad, y 
puede que así alcance la orilla del 
nuevo año y se presente en Davos 
no como el enemigo de la  iniciativa 
privada, sino como el hijo pródigo 
que vuelve al redil del capitalismo 
tras hacer las paces con unos 
pocos. Luego, ya habrá tiempo de 
hacérselo pagar a todos y ocupar 
sus poltronas con obediencias 
renovadas. ¡Menudo es él! Que se lo 
digan a Rafael del Pino o a la 
cúpula de Repsol. Por cierto, ¿que 
fue de Sánchez Galán? De momen-
to, hechos, que las palabra se las 
lleva el viento. Iberdrola, a su aire, 
se refuerza en el Reino Unido con 
inversiones de 13.800 millones en 
los próximos cuatro años. También 
pueden hablar con el anterior 
consejo de Indra. O mejor aún con 
el nuevo, y preguntar al grupo 
Escribano, ese hasta hace nada 
taller mecánico de Coslada que 
ahora luce como una cuasi ‘big 
tech’ y que la casualidad ha 
querido que esta misma semana 
mientras anunciaba controlar ya 
un 8% de Indra vía JP Morgan se 
adjudicaba otro contrato de 
Defensa por valor de 17 millones y 
con candidatura única. ¿Casuali-
dad o causalidad? Yo no creo en las 
casualidades... 

Y tras avisos continuados de 
Bruselas para publicar obligatoria-
mente la lista de los cien mayores 
receptores de los fondos europeos, 
Economía se dignó a hacerlo. El 
60% para el sector público. Todo 
para la saca. PSOE S. A. en vena. Y 
Adif, el gestor de las infraestructu-
ras ferroviarias, dependiente de 
Transportes (en el número tres de 
la lista, por cierto), como el gran 
beneficiado, con el 50% del total. Lo 
gordo para tapar los desastres de 
las empresas públicas. Europa 
pagando la fiesta sanchista. En fin... 

Después, vendrá el apacigua-
miento con Israel, que con la 
misma que hoy maltrata a Ne-
tanyahu con una diplomacia de 
chaqueta de pana, mañana no 
titubeará en calificarle de mejor 
amigo. Todo sea por Pegasus y 
pelillos a la mar. Por cierto, a 
Pegaso en la mitología griega lo 
montaba Belerofonte, que encarna 
el defecto de la excesiva ambición. 
Se pasó de listo y acabó precipitado 
al vacío condenado a vagar 
apartado del resto del mundo toda 
su vida. La historia se repite 
primero como tragedia y después 
como farsa.

Acallar a los empresarios es la prioridad de Sánchez para dar 
apariencia de normalidad en el exterior, donde a los insultos a 
Israel, a la inseguridad fiscal y a las trolas de Bolaños se las 
llama por su nombre. Como Belerofonte, se precipitará al vacío 
condenado a vagar apartado del resto del mundo toda su vida. 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Operación ‘Engatusar 
a los empresarios’

CON PERMISO

Sánchez hace de Sánchez y 
hace de la virtud necesidad 
cuando les explica a todos 

que le han malinterpretado 
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GONZALO VELARDE / SUSANA ALCELAY 

MADRID 

A
 las puertas está 2024, un año 

que vendrá cargado de nue-

vos costes para las empresas. 

Subidas de las bases máxi-

mas de cotización, destopes, alza del 

mecanismo de equidad hasta el 0,7% 

y un nuevo incremento del salario mí-

nimo, el indicador que afecta a alre-

dedor de dos millones de trabajado-

res y a casi el 40% de las pymes que tie-

nen empleados en España. Estas serán 

las más afectadas por el nuevo incre-

mento, junto a los autónomos, ya aho-

gados por los costes, además del sec-

tor del campo, que lleva meses destru-

yendo puestos de trabajo. 

Yolanda Díaz aún no ha desvelado 

sus cartas sobre el alza que tendrá el 

indicador, pero busca una reconcilia-

ción con el mundo empresarial, recom-

poner unas relaciones rotas con las 

empresas y lograr un entendimiento 

que no conseguiría si aborda una su-

bida superior al 4%, el margen plan-

teado por la CEOE. Ya en este escena-

rio, las empresas tendrían que hacer 

frente a una factura en cotizaciones 

que rondaría los 1.800 millones. Sólo 

los autónomos pagarían mil euros más 

a la Seguridad Social por cada traba-
jador sujeto a este rango salarial en el 

conjunto del año. 

Este recargo por el lado de las ba-

ses mínimas, no obstante, supone la 

guinda del amplio racimo de aumen-

to de cotizaciones que sólo por la vía 

del incremento del mecanismo de equi-

dad y la doble subida de la base máxi-

ma (una por la actualización con el IPC 

y otra por la senda de destope) añadi-

rá unos 5.000 millones de euros de cos-

tes para empresas y trabajadores. En 

total, este incremento del SMI redon-

deará un alza de costes para los em-

pleadores que rozará los 7.000 millo-

nes de euros en 2024.  

Concretamente, el escenario de alza 

del salario mínimo de un 4% situaría 

la renta del trabajo de los cerca de 2,3 

millones de empleados situados en 

este rango salarial más bajo en los 

15.725 euros anuales, es decir, 605 eu-

ros más –unos 50 euros más al mes–. 

Para calcular la carga sobre el empre-

sario, habría que sumar un 30,4% de 

costes en cotizaciones, equivalente a 

184 euros. Por lo que las cargas suma-

rían un total de 789 euros al año por 

trabajar sujeto al SMI. Teniendo en 

cuenta el volumen de ocupados afec-

tados, el coste para el conjunto del te-

jido productivo, tanto salarial como 

laboral por las cuotas aportadas a la 

Seguridad Social, ascenderá en el pró-

ximo año a 1.853 millones de euros.  

Tal y como explican los expertos 

consultados por ABC para la elabora-

ción de los cálculos, sólo el impacto en 

la empresa por el mayor pago de coti-

zaciones ascendería a 432,2 millones 

de euros en el conjunto del próximo 

año.  

Sin propuesta del Gobierno 

Teniendo en cuenta que los próximos 

encuentros de la mesa de diálogo so-

cial tripartita servirán para afinar el 

porcentaje final de la subida en una 

negociación que tiene visos de librar-

se décima a décima vistas las posicio-

nes preliminares y las expuestas en el 

primer encuentro de la pasada sema-

na, cabe situar el escenario de mante-

nimiento puro de poder adquisitivo, 

que situaría el alza del SMI en el 3,8% 

llevaría asociado un alza de costes to-

tales de 1.722 millones.  

De momento, la vicepresidenta se-

gunda se ha limitado a escuchar a las 

partes para acometer un nuevo incre-

mento del SMI, que ya carga a sus es-

paldas con subidas superiores al 50% 

desde que gobierna Pedro Sánchez y 

tiene a las patronales con las espadas 

en alto a las puertas de un año carga-

do de incertidumbre. Cepyme recuer-

da que España registra la mayor caí-

da de la productividad de los países 

avanzados en los últimos cinco años, 

del 3,8%, y que en el caso de las pymes 

se sitúa en el mismo nivel que en 2015 

y casi un 10% más baja que en 2009. 

La organización que preside Gerar-

do Cuerva advierte del goteo de subi-

das de cotizaciones en los últimos cin-

co años y que desde 2018 las bases mí-
nimas de cotización han crecido cerca 

de un 50% y las máximas un 18,5%. Y 

avisa de que por primera vez en 40 

años han subido los tipos de cotiza-

ción, «lo que lastra el crecimiento y la 

productividad de las pymes». 

La ministra de Trabajo reunirá a 

empresarios y sindicatos el próximo 

día 11, que están en compás de espera 

para conocer la oferta del Gobierno. 

La patronal mantiene su oferta de re-

valorización del 3% para 2024 y 2025, 

más un punto adicional si la inflación 

excede de ese porcentaje. Un alza poco 

desdeñable teniendo en cuenta que 

conllevaría un aumento de costes de 

unos 1.300 millones de euros.  

 Los sindicatos, por su lado, abogan 

por un alza del 5% con vistas a enero 

La factura para las empresas 
rondará los 1.800 millones
∑ Un autónomo pagaría 

mil euros más a la 
Seguridad Social por 
cada trabajador si se 
aplicara un alza del 4% 

∑ Trabajo buscará  
un acuerdo con la 
patronal y recomponer 
unas relaciones rotas

Impacto de costes laborales por trabajador en salario mínimo
Supuesto de un trabajador fijo contratado a jornada completa

2018 2019 2020 2021 2022 2023
2024

(SMI 4%)

SMI /mes

S. Social  por 

parte del 

empresario

S. Social  por 

parte del 

trabajador

Bruto / mes

Total coste

Incremento

Fuente: Elaboración propia a partir de datos de la Seguridad Social ABC

735,90

270,87

54,95

858,55

1.129,42

-

900,00

331,28

67,20

1.050,00

1.381,28

22,30%

1.000,00

368,08

74,67

1.166,67

1.534,75

35,89%

1.080,00

403,83

81,27

1.260,00

1.663,83

47,32%

1.123,00

420,96

84,77

1.310,17

1.731,12

53,28%

950,00

349,68

70,93

1.108,33

1.458,01

29,09%

965,00

355,20

72,05

1.125,83

1.481,03

31,13%

INMINENTE SUBIDA DEL SALARIO MÍNIMO

Yolanda Díaz y Antonio Garamendi, en una imagen de archivo  // EP
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JOH

–en este caso con un coste aproxima-

do para las empresas de 2.265 millones

de euros–, y junto a la patronal trans-

mitieron al Ejecutivo la necesidad de

adaptar los contratos públicos al avan-

ce de la inflación para evitar situacio-

nes de precariedad vinculadas a los ser-

vicios prestados a la Administración. 

En este escenario, Díaz tendrá que

sopesar si abre una nueva batalla con

el tejido empresarial o propone un pun-

to de encuentro que permita también

sumar a los sindicatos y lograr el pri-

mer acuerdo de legislatura, lo que ten-

drá difícil en la reforma de los subsi-

dios de desempleo, una norma con la

que la titular de Trabajo se ha impues-

to a Nadia Calviño y que suma nuevos

costes para las arcas públicas.

0,0%

1,9%

11,7%

13,9%

15,4%

16,5%

16,6%

20,7%

21,5%

24,2%

25,1%

27,0%

27,8%

31,0%

32,6%

33,1%

37,6%

41,8%

42,8%

44,2%

45,0%

45,8%

46,8%

52,9%

53,3%

57,9%

68,1%

71,4%

110,0%

EE.UU.

Israel

Malta

Japón

Irlanda

Holanda

Francia

R. Unido

Canadá

Luxemburgo

Bélgica

Australia

Corea del Sur

Portugal

Alemania

Grecia

N. Zelanda

R. Checa

Eslovenia

Letonia

Estonia

Eslovaquia

España

Bulgaria

Croacia

Rumanía

Hungría

Polonia

Lituania

Promedio

general: 

30,5%

En porcentaje, periodo 2018-2023

Comparativa de subidas del SMI 

en los países de la OCDE

Fuente: CEPYME, Eurostat, OCDE e INE ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 14

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/12/2023

 España

 7 367 EUR (8,020 USD)

 252,39 cm² (40,5%)

 2191 EUR (2385 USD) 

R. S. 

Fruto de una iniciativa conjunta 
por fortalecer la colaboración en-
tre el Ayuntamiento de Sevilla y 
las discotecas locales, ha tenido 
lugar una reunión técnica infor-
mativa, orquestada por la Asocia-
ción de Hosteleros de Sevilla y 
Provincia con el respaldo de la 
Asociación de Discotecas. 

El encuentro, según señala la 
Asociación en un comunicado, 

contó con la participación desta-
cada de entidades clave, incluyen-
do al jefe del Servicio de Protec-
ción Ambiental, Alfonso Pinto; la 
jefa de Licencias y Disciplina Ur-
banística, Amparo Guerrero; el je-
fe de Prevención Contra Incendios 
y Salvamento de Bomberos de Se-
villa, José Joaquín Palma; y el je-
fe de la Unidad de Línea Verde de 
Policía Local, Manuel Martín. 

Esta sesión, que abre una nue-
va forma de diálogo colectivo, 
congregó a una veintena de em-
presarios hosteleros del sector de 
las discotecas, quienes se involu-
craron activamente en el diálo-
go. El objetivo central fue abor-
dar temas cruciales para el sec-
tor, desde aspectos normativos 
hasta medidas de seguridad y 
protección ambiental. 

La presencia de autoridades 
municipales y servicios de 
emergencia enfatizó la impor-
tancia de un enfoque colabora-
tivo para garantizar el bienestar 
tanto de los empresarios como 
del público en general. 

Durante la reunión se discu-
tieron estrategias para optimi-

zar la gestión urbanística en tor-
no a las discotecas, buscando 
armonizar la vida nocturna con 
las regulaciones existentes. Asi-
mismo, se abordaron cuestiones 
vinculadas a la seguridad, con 
la participación activa de los 
Bomberos y la Policía Local, 
subrayando la necesidad de 
protocolos robustos para situa-
ciones de emergencia. 

La Asociación de Hosteleros 
de Sevilla y Provincia expresó 
su satisfacción por la colabora-

ción entre el Ayuntamiento y el 
sector de las discotecas, desta-
cando la importancia de estas 
iniciativas conjuntas para el de-
sarrollo sostenible de la vida 
nocturna en la ciudad. 

Con el respaldo de diversas en-
tidades, la reunión técnica marcó 
un paso significativo hacia la cons-
trucción de un entorno más segu-
ro y regulado para el sector hoste-
lero, promoviendo la coexistencia 
armoniosa entre el ocio nocturno 
y las normativas urbanas.

l El objetivo central fue abordar temas 

cruciales para el sector como las medidas 

de seguridad y la protección ambiental

Una jornada para fortalecer 
la colaboración entre las 
discotecas y el Ayuntamiento

DAVID ARJONA / EFE 

Entrada principal de la discoteca New Theatre.

Los hosteleros 
destacan la 
importancia de 
iniciativas conjuntas
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CEREALES

N. ORTIZ 

SEVILLA 

L
a siembra de cereal de invier-

no en Andalucía y en Sevilla 

está a punto de finalizar. Las 

lluvias de octubre animaron 

a arrancar a los agricultores que, no 

obstante, vuelven a afrontar una cam-

paña muy difícil, marcada por la gra-

ve sequía que, a pesar del agua caída 

en los últimos días, vive la región. 

De esta forma, la siembra ha esta-

do condicionada por un «cóctel» que 

ha dejado poco margen de decisión 

al agricultor. Para empezar, la falta 

de agua, que ha empujado a optar, so-

bre todo, por cultivos con menos ne-

cesidad hídrica, descartando, por 

ejemplo, el maíz, que este año ape-

nas alcanzará las 1.000 hectáreas. 

Por otro lado, la normativa de la 

nueva PAC, que especifica que se debe 

dejar un mínimo del 4% de tierras de 

barbecho para cumplir la condicio-

nalidad en explotaciones de más de 

10 hectáreas, hará bajar, al menos, 

ese porcentaje del 4% en la cifra to-

tal de hectáreas destinadas a cerea-

les en Andalucía. 
La nueva PAC es, también, el mo-

tivo por el que este año subirán las 

siembras de trigo en detrimento de 

la de girasol, para cumplir con la ro-

tación establecida, que debe alcan-

zar el 25% de la superficie. Además, 

para poder cobrar el importe asocia-

do a ciertos eco regímenes, hay que 

sembrar un 5% de leguminosas.  

«Los agricultores han intentado 

seguir al pie de la letra la normativa 

para intentar no perder más en las 

ayudas que reciben de la PAC, a lo que 

se suma el condicionante de la cli-

matología como factores principales 

en esta campaña», resume Inmacu-

lada García, técnico de herbáceos de 

Asaja Sevilla, que recuerda que los 

embalses de la cuenca hidrográfica 

del Guadalquivir almacenan ahora 

∑ Los fertilizantes siguen teniendo 
precios inasumibles para muchos 
agricultores, que optan por no abonar 

∑ La exigente normativa europea ha 
motivado muchas de las decisiones a 
pie de campo 

Avanza la siembra 
condicionada por la 
sequía, la PAC y unas 
semillas muy caras

mismo tan solo un 18,65% de su ca-

pacidad total, un 28% menos que la 

media de los últimos diez años. 

Otro de los factores a tener en 

cuenta es el precio de las semillas, 

que este año están teniendo «precios 

desorbitados», explica García, debi-

do a la escasa campaña del pasado 

año. En concreto, las de trigo duro 

rondan los 635 euros/tonelada, los 

blandos entre 535 y 610 euros/tone-

lada y la cebada está cerca de los 500 

euros/tn.  

Sin alternativas 

A esto se une el alto precio de los fer-

tilizantes, que sigue condicionando 

la actividad agraria de muchos pro-

ductores que no pueden asumir tan-

to coste. En la primavera de 2021, los 

fertilizantes nitrogenados estaban a 

261 euros/tn, y los complejos a 351 

€/tn. En 2022, los precios han subi-

do hasta los 466 €/tn para los nitro-

genados (un 77% más), y 712 euros/tn 

(un 103% más) para los complejos. 

«Los agricultores intentan buscar 

alternativas al abono tradicional, que 

no hay muchas y tampoco son bara-

tas, por lo que la mayoría opta por no 

abonar, lo que terminará redundan-

do en la cosecha, que será menor», 

avisa la técnico de Asaja Sevilla. 

En cuanto a los cultivos, en parti-

cular, se prevé que el trigo duro su-

pere las 100.000 hectáreas en  Sevi-

lla, ‘ocupando’ gran parte del lugar 

del girasol, y con las siembras prác-

ticamente finalizadas.  

En trigo blando, por su parte, se 

ha sembrado casi la mitad de la su-

perficie prevista.  

El resto de cereales también man-

tendrá hectáreas similares al año pa-

sado, con unas 32.000 hectáreas para 

el triticale y unas 20.000 para la ce-

bada, con un buen ritmo de siembras.  

El servicio de Información Agraria 

y Pesquera de la Junta de Andalucía 

también ha hecho un repaso de cómo 

han transcurrido las siembras  en los 

últimos días, constatando que en Cór-

doba, el terreno ya presenta el tem-

pero adecuado para la siembra de los 

cereales y leguminosas de invierno, 

por lo que esta labor se está genera-

lizando, a la espera de que las preci-

pitaciones produzcan la nascencia.  

Por su parte, en Granada, en las 

comarcas de Montefrío e Iznalloz, se 

está sembrando cebada caballar, de 

ciclo largo, con dosis de unos 200 

kg/ha, y avenates con dosis de 150 

kg/ha. Las más adelantadas se en-

cuentran en fase de nascencia, con 

El maíz volverá a ser casi 
testimonial en esta 
campaña, debido a su gran 
necesidad de aporte 
hídrico 

Vuelven a subir los 
precios del aceite 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 7.250 €/tn. El aceite de oliva 
virgen lo hace en torno a 7.500 €/tn, 
y el aceite virgen extra cotiza a 
partir de 8.100 €/tn, . 
Fuente:Oleoestepa. 

Cotizaciones bajas 
de los cereales 

El trigo duro grupo 1 ha 
cotizado a 375 €/tn y el trigo 
blando grupo 3 lo ha hecho 280 

€/tn  . El girasol convencional se 
sitúa  a 405 €/tn y el alto oleico 
continúa a 415 €/tn. El trigo de 
importación se ha situado a 230 
€/tn.  Fuente: Lonja de Cereales de 
Sevilla. 

 
 
Subida generalizada 
del porcino 
El lechón cruzado sube a 1,70 
€/libra, y el puro a 2,15 €/libra. La 
bellota 100% a 40,87 €/@, la bellota 
75% a 39€/@ y la bellota 50% a 36,75 
€/@. El cebo campo sigue a 29 €/@ y 
el cebo lo hace a  26,37 €/@ . El 
lechón blanco sube a  81€/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
Los precios de la aceituna 
de mesa en esta campaña 
se sitúan entre un 50 y un 60% por 
encima de los registrados el año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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las primeras hojas incluso en las par-

celas más precoces. 

De su lado, en Huelva ya se están 

sembrado trigos, cebadas y triticales 

en las comarcas del Condado, la cam-

piña y el Condado litoral, donde los 

terrenos ya están más practicables.  
Las cebadas cerveceras se están 

sembrando con dosis de unos 150-

200 kg/ha, y las más adelantadas ya 

tienen alguna hoja fuera.  En la zona 

onubense de la costa también han co-

menzado ya las siembras de cebadas 

y trigos, tanto blandos como duros. 

En cuanto a Jaén, en las comarcas 

de la Campiña Norte y Sierra More-

na se han sembrado triticales, ave-

nas, trigos y cebadas. Algunos agri-

cultores, detalla el servicio andaluz, 

sí han aplicado abono en fondo, tipo 

15-15-15, pero 

En Sevilla, por su parte, la llegada 

del tiempo frío y las lluvias de hace 

unas semanas han permitido que, 

poco a poco, se vaya preparando el 

terreno, y se han generalizado las la-

bores de siembra de las leguminosas 

y los cereales de invierno que ya pue-

den verse naciendo en muchas par-

celas.  

Incluso en la zona arrocera, ante 

la falta de perspectivas para el culti-

vo durante esta campaña, pueden ver-
se tablas sembradas de avena, ceba-

da y trigos blandos.

La siembra está a punto 

de darse por finalizada 

en Andalucía // FAC

Las cotizaciones de los 
cereales siguen siendo muy 
bajas, tal y como se ha 
reiterado en la última sesión 
de la Lonja de Sevilla. Las 
cantidades que llegan de 
Ucrania, y la cosecha mejica-
na, que saldrá en abril, hacen 
que el sector tenga pocas 
esperanzas en que las 
cotizaciones suban lo sufi-
ciente, por lo que desde Asaja 
Sevilla reclaman ayudas 
directas para los producto-
res, al igual que se ha hecho 
en otros sectores como los 
cítricos o el vino.

Exigen ayudas 
directas ante unos 
precios muy bajos
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M.B. 

SEVILLA 

El Salón Internacional del Caballo 2023  
cerró ayer sus puertas. Se pone fin a 
la 33 edición de este concurso que ya 
se ha convertido en un clásico en Se-
villa y que, pese a que este año ha te-
nido que retrasarse para no coincidir 
con los Grammy ha vuelto a ser un éxi-
to. Ha sido una edición en la que se 
han superado las cifra del pasado año. 

A pesar del cambio de fecha, un dato 
que pone de manifiesto el éxito de pú-
blico de SICAB 2023, es que se ha su-
perado la venta de entradas con res-
pecto a la edición de 2022. A ello han 
contribuido muchos visitantes forá-
neos. Desde aficionados de otras co-
munidades, hasta público provenien-
te de los cinco continentes. Algo que 
muestra la internacionalidad del even-
to. 

La última de sus seis jornadas se 
desarrolló con gran cantidad de públi-
co en los pabellones, que no quisieron 
perderse las competiciones que aún 
estaban por decidirse, y la entrega de 
premios. Todo ello, antes del último 
espectáculo del SICAB de esta edición, 

que volvió a sorprender a los miles de 
aficionados que poblaron las gradas 
antes de que se pusiera punto y final 
al evento. Este aumento es un signo 
positivo que indica que SICAB sigue 
siendo popular y relevante para los 
miles de ganaderos nacionales e inter-
nacionales. Se ha puesto el broche fi-
nal a una semana de intensa actividad 
ecuestre en los pabellones de FIBES, 
que cada año reciben a miles de per-
sonas gracias al Pura Raza Española 
(PRE), que cuenta con competiciones 
deportivas, jornadas técnicas y actos 

sociales e institucionales.  
El evento, que ha reunido a 890 ca-

ballos procedentes de 323 ganaderías 
nacionales e internacionales (Estados 
Unidos, México, Costa Rica, Nicara-
gua, Francia, Bélgica), ha vuelto a ser 

un éxito y ha coronado a los mejores 
ejemplares con sus premios, que se 
han entregado en esta última jornada 
del Salón. Ayer se disputaron las fina-
les de los Premios Especiales del Cam-
peonato del Mundo de Morfología y 
las finales de la Copa ANCCE Cruzcam-
po de Enganches, la final de la Copa 
Defender de Equitación Trabajo, la 
Copa ANCCE Gusto del Sur de Doma 
Vaquera, así como la Ceremonia de En-
trega de Premios, el Concurso de Exhi-
biciones y el último espectáculo del 
evento. 

La edición del 33 aniversario del SI-
CAB ha congregado durante seis días 
a 890 caballos de Pura Raza Españo-
la, procedentes de 323 ganaderías. En-
tre ellas, varias internacionales pro-
cedentes de Estados Unidos, México, 
Costa Rica, Nicaragua, Francia y Bél-
gica. Ha habido 321 stands ganaderos 
y comerciales y un 30% más de palcos 
ganaderos que en 2022. 

 En los 75.000 metros cuadrados ocu-
pados por SICAB en el Palacio de Con-
gresos y Exposiciones (FIBES) han pres-
tado servicio más de 2.000 profesiona-
les directos durante las seis jornadas 
del evento ecuestre. A ellos se añaden 
otros tantos empleados entre jinetes, 
mozos, presentadores o técnicos. 

La gran difusión internacional ob-
tenida por SICAB se debe asimismo a 
la cobertura informativa realizada por 
los medios de comunicación, repre-
sentados por más de 283 periodistas 
acreditados de una docena de nacio-
nalidades: Chile, Suecia, Alemania, Bél-
gica, Italia, México, Portugal, etc. Ade-
más, una veintena de influencers na-
cionales e internacionales se han 
desplazado para disfrutar del Salón 
Inter nacional del Caballo. Se inicia la 
cuenta atrás para Sicab 2024.

La última jornada del Salón estuvo muy animada como ha sido la tónica durante todo el evento  // MARÍA GUERRA

Sicab bate récords de público 
tras 33 años de exitosa andadura

∑ Pese al cambio de 
fecha el Salón cierra 
tras seis días que ha 
reunido a 900 caballos

Durante estos seis días se 
han dado cita en Fibes 323 
ganaderías, algunas de 
ellas de Estados Unidos, 
México, Francia y Bélgica

Sicab es una referencia mundial para los amantes del caballo  // MARÍA GUERRA
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

La ciudad de Sevilla sufrió durante el 

pasado verano ocho robos al día en do-

micilios y establecimientos, lo que vie-

ne a confirmar la oleada de la que aler-

taba el alcalde, José Luis Sanz. Es una 

de las principales conclusiones que 

arroja el Balance de Criminalidad del 

Ministerio del Interior referente al ter-

cer trimestre del año, junto otras ci-

fras como las referentes a las agresio-

nes sexuales con penetración, que au-

mentan considerablemente. 

La radiografía general de la situa-

ción delictiva en Sevilla capital refleja 

que en los nueve primeros meses del 

año se han superado la cifra de las 

40.500 infracciones, un doce por cien-

to más que en el mismo periodo del 

ejercicio 2022. De este dato total llama 

la atención los robos con fuerza en do-

micilios, establecimientos y otras ins-

talaciones. De enero a septiembre de 

2022 se registraron 1.244. Hasta el úl-

timo día de septiembre del año en cur-

so se produjeron 1.694 robos. 

En los seis primeros meses de con-

tabilizaron 992. En julio, agosto y sep-

tiembre, periodo vacacional, ascen-

dieron a 702. Esto supone 7,8 robos al 

día. Precisamente los continuados 

robos en la ciudad, especialmente en 

la zona céntrica, supuso un motivo 

de disputa política entre el alcalde, 

José Luis Sanz, y la Subdelegación del 

Gobierno en Sevilla. 

El regidor de Sevilla lanzó varios 

mensajes durante el pasado verano 

alertando de la situación de insegu-

ridad que vivía la ciudad y de forma 

reiterada un llamamiento para refor-

zar la plantilla de la Policía Nacional, 

cuya carencia de agentes cifraba en 

500, mismo número de efectivos que 

faltarían en la Policía Local. 

En este sentido, este periódico in-

formó a finales de agosto de que la Je-

fatura Provincial de la Policía Nacio-

nal en Sevilla había llevado a cabo 

una reorganización de sus efectivos 

para sacar el mayor rendimiento po-

sible a la plantilla en su lucha contra 

la criminalidad. El objetivo era com-

batir los robos con fuerza tanto en 

domicilios, establecimientos como 

vehículos, lo que había permitido dar 

con algunos de estos ladrones en la 

cárcel y frenar la alarma social gene-

rada en torno a estos delitos. 

No obstante, fuentes policiales pre-

cisaban entonces que la situación de-

lictiva este verano no distaba mucho 

con respecto a la registrada en el mis-

mo periodo estival del año pasado.  

Las cifras aún no eran oficiales, pero 

las citadas fuentes policiales asegura-

ron a este periódico que el incremen-

to en el número de robos en Sevilla ca-

pital es mínimo, como «un verano más», 

según lo definen las citadas fuentes. 

Sin embargo, el balance publicado 

este viernes por el departamento del 

ministro Fernando Grande-Marlaska 

refleja una tendencia alcista de los 

robos en la capital y confirma la preo-

cupación del alcalde por los robos en 

la ciudad el pasado verano.

Los datos de Interior 
confirman la oleada 
de robos en Sevilla el 
pasado verano

∑ La capital sufrió en el 
tercer trimestre del año 
ocho robos al día en 
domicilios y comercios, 
según el Balance de 
Criminalidad

El escaparate de una tienda del centro tras un robo el pasado verano  // ABC

Una persona falleció ayer y 
otras tres resultaron heridas 
tras un accidente de tráfico 
que tuvo lugar en la carretera 
A-457. El siniestro ocurrió a 
las 15.40 horas, cuando el 112 
ha recibido varios avisos por 
una colisión múltiple entre 
tres turismos con varios 
heridos a la altura del nuevo 
cruce asfaltado de Guadajoz 
en sentido hacia Lora del Río. 

La sala del centro coordina-
dor activó entonces a la 
Guardia Civil de Tráfico, a los 
Bomberos de la Diputación de 
Sevilla, al Centro de Emergen-
cias Sanitarias 061 y a Mante-
nimiento de Carreteras. 
Fuentes sanitarias y de 
Bomberos confirmaron el 
fallecimiento de una persona e 
indicaron que otras tres 
resultaron heridas, sin que 
trascendieran datos de 
ninguna de ellas. Dos de los 
heridos precisaron traslado 
hospitalario y el tercero fue 
atendido allí mismo.

Un muerto en 
Carmona por una 
colisión múltiple

Las palabras de Sanz 
en verano molestaron 
en la Subdelegación del 
Gobierno y en el seno 
de la Policía Nacional
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La Asociación de 

Hosteleros de Sevilla y 

Provincia con el 

respaldo de la Asocia-

ción de Discotecas ha 

organizado una 

reunión técnica 

informativa para 

fortalecer la colabora-

ción entre el Ayunta-

miento de Sevilla y las 

discotecas locales. 

Durante la reunión, se 

discutieron estrategias 

para optimizar la 

gestión urbanística en 

torno a las discotecas, 

buscando armonizar la 

vida nocturna con las 

regulaciones existentes. 

EL VISTAZO

Reunión entre el 
Ayuntamiento y 
las discotecas

ABC
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Reyes Rocha 

Son los primeros en trabajar en la 
Ciudad de la Justicia. Pioneros 
en que el campus de Palmas Altas 
se convierta en el centro judicial 
“que Sevilla se merece” tal y co-
mo repiten tanto desde la Junta 
de Andalucía como del Ayunta-
miento. Como todos los comien-
zos –aunque este tiene un reco-
rrido de 14 años–, la puesta en 
marcha ha contado con luces y 
sombras. Desde la Consejería de 
Justicia señalan que se están es-
tudiando y solucionando todas 
las indicaciones que llegan desde 
quienes ya trabajan en las anti-
guas instalaciones de Abengoa.  

Ahora mismo están funcionan-
do 17 juzgados –cuatro mercan-
tiles y 13 de lo Contencioso– en el 
edificio A y está previsto que en-
tre junio y julio de 2024 estén to-
dos los de Primera Instancia en el 
edificio B.  

El edificio A tiene una superficie 
de 7.200 metros cuadrados. Todas 
las salas de vistas se encuentran en 
la planta baja (planta 0): hay cin-
co para lo Contencioso-Adminis-
trativo y dos para lo Mercantil. 
También hay salas para testigos 
(no existen ahora mismo en nin-
guna otra sede de la ciudad), una 
sala de espera en la entrada con 
una pantalla en la que van  apare-
ciendo las citaciones. 

La dilatada trayectoria de tres 
de los juzgados de lo mercantil, el 
número 4 es de nueva creación, 
hace que a la hora de empezar a 
funcionar en Palmas Altas hayan 
existido una serie de problemas a 
la hora del desempeño del traba-
jo diario. Por ejemplo, explica la 
letrada de la Administración de 
Justicia del Contencioso 4 Rocío 
Navarro Martín, “cuando llega-
mos no había previsto un sitio pa-

ra tener la inmensa documenta-
ción que manejamos. Tuvimos 
que dejar atrás expedientes que 
tenemos que consultar y hay que 
traer desde Viapol, pero no hay un 
coche para ello. Los auxilios tie-
nen que trasladarlos en el auto-
bús. Lo que nos han facilitado es 
un bonobús con 50 euros”. 

En Palmas Altas están los proce-
dimientos vivos, pero hay veces 
que necesitan consultar el archivo. 
Hasta que puedan tener un coche 
a su disposición, sobre todo para la 
rapidez de los desplazamientos y 
no perder el tiempo en buscar 
aparcamiento, utilizan la lanzade-
ra de la Ciudad de la Justicia, pero 
hay que tener en cuenta que solo 
pueden cargar con el número de-
terminado de A-Z y del tiempo que 
se tarda en cada desplazamiento”. 

A medida que han ido llegando 
los primeros juzgados se han ido 

solucionando los problemas. “He-
mos ido buscando sillas y estante-
rías en otros edificios para montar 
el cuarto de correo y el de servicio 
común y del decanato”, explican. 

La letrada de la Administración 
de Justicia lamenta que la Conse-
jería no les consultara a ellos sobre 
sus necesidades para poder traba-
jar en el día a día. Aunque la Admi-
nistración de Justicia tenga como 
objetivo el papel 0, aún se trabaja 
mucho con Correos. “Cuando lle-
gamos no estaba previsto ningún 
lugar para esto, tuvimos que bus-
carnos una habitación y las estan-
terías para que cada juzgado su-
piera dónde recoger lo que llega 
del decanato. Pero es que, ade-
más, hay que solucionar el tema de 
la recogida de documentación por 
parte de Correos”. 

“Hay que tener los pies en la 
tierra porque aún utilizamos mu-
cho el papel y la oficina judicial 
aún no está funcionando, aunque 
la planificación de las zonas de 
trabajo aquí se han hecho tenien-
do en cuenta esta figura que esta-
rá en marcha en un futuro”, ex-
plica Rocío Navarro.  

En la disposición de las dife-
rentes estancias se ha tenido en 
cuenta, entre otras cosas, una se-
rie de salas de usos múltiples 
donde poder atender al público o 
realizar reuniones de trabajo pe-
ro que aún “no están equipadas 
informáticamente. Hemos empe-
zado a trabajar en Palmas Altas, 
pero hay incidencias que aún no 
están resueltas”.  

La amplitud de los pasillos y las 
zonas de los funcionarios contras-
ta con el tamaño de los despachos. 
En algunos, casi que no cabe la si-
lla de confidente. “Si le pones el 
toguero, un mueble auxiliar, casi 
que ya no hay sitio para más”, ex-
plican. Algunos echan de menos 
los muebles que dejaron en Via-

  

Rocío Navarro Martín, letrada de la Administración de Justicia.

Características de 
las parcelas del 
complejo judicial 

Las tres parcelas que conforman el 
campus judicial –en el que la Junta 
ha invertido en su adquisición 70,6 
millones– suman una superficie to-
tal de 74.478 metros cuadrados, 
aunque se estima que el complejo 
supere los 217.000 metros cuadra-
dos construidos entre edificios judi-
ciales, zonas de aparcamiento en 
superficie y subterráneas, locales 
de uso común y servicios. La par-
cela de mayor tamaño (42.189 m2) 
es la que ya está edificada. En con-
creto son 105.279 m2² construi-
dos de los cuales 48.306 m2² so-
bre rasante corresponden a los 
siete edificios de oficinas (A, B, C, 
D, E, F y G) y el resto a sótanos, 
con 1.300 plazas de aparcamiento 
situados en dos niveles, locales de 
uso común y locales servicios ta-
les. A esto se suman tecnologías 
medioambientales de última gene-
ración como paneles fotovoltaicos, 
planta de trigeneración, pilas de hi-
drógeno o sistemas de climatiza-
ción e iluminación eficiente.

 

 

  

l Actualmente están en Palmas Altas 17 juzgados, 
cuatro Mercantiles y 13 de lo Contencioso                   
l En verano se incorporarán los de Primera Instancia

Los pioneros de  
la Ciudad de la 
Justicia de Sevilla

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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pol. Otra de las quejas está rela-
cionada con la insonorización de 
los despachos. Las separaciones 
son de pladur, por lo que “se escu-
cha perfectamente lo que ocurre 
en el de al lado”, comenta un juez. 

Sobre la mudanza al nuevo edi-
ficio, todos señalan la profesiona-
lidad y el buen servicio de la em-
presa encargada de realizarla. “El 
trabajo de los informáticos, del 
personal de mantenimiento, etcé-
tera, ha sido ejemplar. No somos 
delicados, pero necesitamos algu-
nas cosas para poder desempeñar 
nuestro trabajo y podíamos haber 
venido cuando estuviera todo lis-
to”, explica Rocío. Un edificio, el 
A, que formaba parte de las partes 
de oficinas de Abengoa y que ha 
sido readaptado para las depen-
dencias judiciales.  

En el lado de las cosas buenas, 
la luminosidad del edificio y la 
amplitud de las zonas comunes. 
Al otro lado de la balanza, la dis-
posición de los juzgados “en mo-
do call center”, donde los funcio-
narios están todos en una especie 
de isla en el centro, hace que los 
profesionales que lleguen para 

consultar su expediente tiene que 
colocarse detrás del funcionario. 
En algunos juzgados han formado 
una especie de mostrador con los 
muebles por donde se atenderá. 

A la hora del café, la cita es en la 
cafetería en la zona que aún ocu-
pa Abengoa. “Esto va a ser una 
gran ciudad de la Justicia, pero 
ahora mismo estamos en medio 
del campo”, afirman tanto Rocío 
Navarro como Juana Gálvez, le-
trada de la Administración de Jus-
ticia del Mercantil, 1.  

EL PROBLEMA DE  
LA ACCESIBILIDAD 

Para llegar a la Ciudad de la Justi-
cia en transporte público la única 
opción por ahora es la lanzadera 
de Tussam que sale desde la para-
da situada en el Prado de San Se-
bastián, concretamente frente a la 
estatua del Cid, en la acera de la 
Universidad. Son tres paradas. En 
las Delicias, frente al pabellón de 
Guatemala, en el centro comercial 
Lagoh y en Palmas Altas.  

La salida es cada cuarto de ho-
ra los días laborales, incluidos 
los sábados. Hasta que la Ciudad 

de la Justicia esté a pleno rendi-
miento, la mayoría de los pasaje-
ros se bajan en el centro comer-
cial Lagoh. De hecho, en la para-
da del Prado de San Sebastián 
hay un cartel con los horarios pa-
ra los días de ventas navideñas. 
Los días 3, 8, 10 y 17 de diciem-
bre la línea prestará servicio 
aunque no llegará a Palmas Al-
tas, sino al centro comercial. 

Fechas como el pasado Black 
Friday han sido una prueba de 
fuego para la movilidad de los tra-

bajadores de Palmas Altas. “Ese 
viernes muchos se tuvieron que 
quedar a comer porque los auto-
buses llegaban llenos”. Los vier-
nes serán en el futuro un proble-
ma, porque ya están comproban-
do algunos funcionarios cómo los 
atascos de la salida por carretera 
a Cádiz son habituales hacia las 
tres de la tarde de los previos de 
puentes o festivos.  

PRÓXIMAS FECHAS 

Para junio de 2024, según el cro-

nograma de la Junta de Andalu-
cía, se prevé el estreno del edifi-
cio B, que será ocupado por los
juzgados de Primera Instancia.
De forma progresiva irán refor-
mándose y entrando en escena
los bloques C, D, E, F y G: los ór-
ganos de gobierno, las secciones
civiles de la Audiencia Provincial
y los juzgados unipersonales co-
rrespondientes a esta jurisdic-
ción... Y al final, en 2028, debería
estar construido y operativo la
única sede de nueva planta, un
macroedificio de unos 10.000
metros cuadrados que dará cabi-
da a toda la jurisdicción penal. 

En este futuro edificio, que se
levantará sobre el solar que hay
junto al edificio A en dirección al
centro comercial Lagoh y a la
SE-30, irán las cuatro secciones
de la Audiencia que ahora traba-
jan en el Prado, todos los juzga-
dos de Instrucción y de lo Penal,
los de Violencia sobre la Mujer y
los de Menores. En total, varias
decenas de órganos judiciales
que irán acompañados por una
superficie propia para la Fisca-
lía, obviamente.

Las instalaciones y 

oficinas de los 

juzgados mercantiles 

y de lo Contencioso 

Administrativo van 

tomando forma según 

se van subsanando los 

problemas que surgen 

en su funcionamiento 

diario. Entre las 

quejas, el pequeño 

tamaño de los 

despachos en la recién 

estrenada Ciudad de la 

Justicia, situada en el 

campus de Palmas 

Altas, en los antiguos 

terrenos de Abengoa. 

M. G.  

Parada de autobús en Palmas Altas con la lanzadera CJ de Tussam.
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EN CORTO 

55

Vivienda 
Aedas Home construye en Este-
pona (Málaga) 75 viviendas, se-
gunda promoción en un proyecto 
de cuatro que llegará a las 200 
viviendas; se destaca la diversi-
dad de espacios comunes, así co-
mo para coworking. La promoto-
ra informa que tiene ya 2.000 vi-
viendas promovidas en la provin-
cia. Culmia construye 22 vivien-
das en tres pequeños bloques en 
Istán (Málaga), son viviendas de 
1 o 2 dormitorios con amplias zo-
nas comunes. Insur, por su par-
te, lleva a cabo la segunda pro-
moción de 200 viviendas en To-
mares (Sevilla), que forma parte 
de un proyecto de 450 viviendas 
en tres promociones; las vivien-
das tienen de 2 a 4 dormitorios, 
ofreciendo diversos servicios co-
munitarios; mencionan la eficien-
cia energética del proyecto y 
avances técnicos de construc-

ción, así como un entorno con nue-
vos servicios públicos. 

Otras promociones 
Lagoom Living construirá 57 vi-
viendas de alquiler asequible en 
Málaga, en régimen protegido de 
alquiler limitado, invirtiendo 11 mi-
llones; para ello se ha adjudicado 
un suelo de la Agencia de Vivienda 
y Rehabilitación de Andalucía de 
1.423 metros cuadrados y 3.752 
edificables. Las viviendas tendrán 
entre 1 y 3 dormitorios, certifica-
ción BREEAM energética y espa-
cios comunes de trabajo y relación 
social. Lagoom continúa compran-
do suelo para este tipo de vivienda. 
Haya Real Estate anuncia des-
cuentos en 16.100 inmuebles, de 
los cuales 3.500 están en Andalu-
cía, 1.000 en Almería y 820 en Má-
laga; para locales se ofrecen ca-
rencias de hasta nueve meses. Los 
centros comerciales tienen en 

cuenta la promoción de viviendas, 
y así Mitiska REIM desarrolla un 
parque comercial en Córdoba, de 
16.000 metros cuadrados y 660 
aparcamientos que por las nuevas 
promociones consideran puede te-
ner un área de influencia de 
200.000 personas; lo comercializa 
Quick Expansion, y es su segundo 
parque comercial en Córdoba tras 
Los Patios de Azahara. 

Formas de financiación 
La SOCIMI Nextpoint y el opera-
dor Mimara Residencial adquieren 
una residencia de tercera edad en 
Burguillos (Sevilla) con 1681 me-
tros cuadrados y 30 habitaciones, 
por 2,1 millones de euros, financia-
do por un préstamo participativo a 
un interés del 8%, y una parte va-
riable sobre el 80% del beneficio 
neto tras la amortización. Las con-
diciones de financiación en el in-
mobiliario son hoy especialmente 

delicadas ante la subida de tipos 
de interés, y el sector tiende a re-
ducir endeudamiento, pues el peso 
de la deuda junto con la dimensión 
y calidad de los activos son facto-
res decisivos en la nueva financia-
ción. Es también significativa la re-
comendación de la Comisión Euro-
pea de prever la financiación para 
la adecuación de inmuebles a las 
exigencias de eficiencia energética 
y protección frente a riesgos me-
dioambientales. 

Colaboración pública-privada 
La cuestión de la colaboración de 
las administraciones públicas sur-
ge continuamente en las reunio-
nes de promotores. Concretamen-
te, Lagoom aprovecha sus decidi-
das iniciativas para pedir participa-
ción financiera pública, homogeni-
zación de pliegos, fiscalidad bené-
vola, actualización de nódulos, am-
pliar el tipo de familias que pueden 

optar a este tipo de vivienda; y en 
general agilidad administrativa. 
Es también lo que se ha oído en 
SIMED, el Salón Inmobiliario del 
Mediterráneo que ha cerrado su 
decimonovena edición. El ante-
rior Ministerio de Transporte, Mo-
vilidad Urbana y Vivienda firmó 
un acuerdo con la Junta de An-
dalucía y el Ayuntamiento de Je-
rez de la Frontera para financiar 
con 9,2 millones la regeneración 
de 313 viviendas; estas ayudas 
se transfieren a la Junta quién 
las distribuye a comunidades de 
propietarios. El Ministerio recuer-
da que hay fondos por 2.970 mi-
llones en 3 años para interven-
ciones de este tipo dentro del 
Plan de Recuperación, Transfor-
mación y Resiliencia. Por otra 
parte, desde el Grupo Gestilar se 
insiste en que “las ayudas que 
provienen de Europa tienen que 
llegar a sus destinatarios”.
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E
STAMOS sumidos en 
un período de transi-
ción de dimensiones 
globales marcado por 

tres corrientes determinantes: la 
geopolítica, con las tensiones 
Asia-Occidente; la revolución de 
la post-digitalización y la irrup-
ción de la IA; y, por último, el 
cambio de modelo energético y la 
manera en la que la sociedad ci-
vil y las empresas e industria ha-
cen uso de la energía.  

Además de estas corrientes, el 
ser humano se enfrenta a uno de 
los mayores riesgos de su existen-
cia, el cambio climático, que ha 
dejado de ser un desafío del futu-
ro para convertirse en una ame-
naza del presente, que se mani-
fiesta en olas de calor, sequías o 
inundaciones, entre otros fenó-
menos extremos. 

La humanidad afronta este 
enorme reto a través de la nego-
ciación internacional, que ha 
dado lugar, entre otros, al 
Acuerdo de París de 2015, que 
tiene como objetivo principal li-
mitar el aumento de temperatu-
ra a 1,5 grados, para lo que sería 
necesario alcanzar la neutrali-
dad en carbono a partir de 2050, 
tal como se ha intentado acor-
dar en las últimas Conferencias 
de las Partes, COPS, posteriores 
al acuerdo de París. 

Pero, no solo la emergencia cli-
mática es un riesgo para nuestra 
sociedad, también la seguridad 
energética es otro concepto de-
terminante para entender los re-
tos actuales.  

La historia nos recuerda perió-
dicamente que el suministro 
energético no está garantizado. 
Ya lo hizo con la crisis del petró-
leo de 1973, y lo ha vuelto a ha-
cer con la crisis del gas derivada 
de la guerra de Ucrania. El sumi-
nistro energético de España, y de 
toda la Unión Europea, depende 
de las importaciones de combus-
tibles fósiles de terceros países a 
través de complejas redes logís-
ticas. En los últimos dos años y 
medio hemos aprendido, una 
vez más, que necesitamos alcan-
zar un grado mucho mayor de in-
dependencia energética. Y el 
problema no viene sólo de la 

geopolítica: el cambio climático 
también afecta a nuestra seguri-
dad de suministro, al distorsio-
nar la producción de nuestras 
centrales hidroeléctricas, difi-
cultar la refrigeración de nues-
tras centrales térmicas y nuclea-
res y aumentar nuestra demanda 
de energía para la climatización. 

Además, esta seguridad de su-
ministro está íntimamente liga-
da a la competitividad. Un sumi-
nistro incierto conlleva volatili-
dad de los precios de la energía, 
que puede convertirse, y de he-
cho se ha convertido en estos 
años, en un bien inasequible pa-
ra muchas familias y en un fac-
tor que ha dañado la competiti-
vidad de nuestras empresas. Ha-
cer frente con éxito a estos tres 
retos, cambio climático, seguri-
dad de suministro y competitivi-
dad/accesibilidad de la energía, 
es clave para el futuro de nues-
tro sistema energético y de nues-
tra sociedad en general. 

En este sentido, la inversión 
en tecnologías limpias junto con 
el necesario desarrollo, refuer-
zo y automatización de las redes 
de distribución y la electrifica-
ción de los consumos finales, 
harán de la energía eléctrica la 
gran aliada del desarrollo eco-
nómico y social. 

La electrificación se alinea con 
los ambiciosos objetivos de re-
ducción de emisiones de la Unión 
Europea y de la ONU antes des-
critos, igualmente, favorece el 
cumplimiento de las recomenda-
ciones de la Organización Mun-
dial de la Salud en cuanto a las 
emisiones de contaminantes en 
nuestras ciudades. Por otro lado, 
la electricidad también aumenta 
la seguridad de suministro. La 
electrificación diversifica nues-
tras fuentes energéticas, redu-
ciendo la vulnerabilidad y la de-
pendencia del exterior. Asimis-
mo, la electrificación basada en 
energías renovables permite sus-
tituir un sistema energético basa-
do en importaciones de combus-
tibles fósiles, que suponen miles 
de millones de euros de gasto 
anual que no redunda en el pro-
pio país, por un sistema basado 
principalmente en inversión, me-
jorando la balanza comercial. 

La contribución de la electrifi-
cación a la seguridad de suminis-
tro y a la independencia energé-
tica redunda en una energía más 
asequible y de coste mucho más 
estable. Por su mayor disponibi-
lidad de recursos renovables y de 
terreno, en comparación con la 
mayor parte de nuestros socios 
europeos, España tiene la capaci-

dad de atraer industrias que ne-
cesiten energía, siempre que nos 
dotemos de las infraestructuras 
de red y de un entorno regulato-
rio adecuado. 

La electrificación, además de 
contribuir de forma fundamen-
tal a la lucha contra el cambio 
climático, es un aliado para el 
progreso, ya que impulsa la in-
novación tecnológica y crea em-
pleos en la industria local, en 
los suministradores de equipos 
y servicios para las redes, y en 
los nuevos negocios que apare-
cerán en un sistema energético 
más descentralizado, digitaliza-
do y más eficiente. 

Por tanto, la electricidad es cla-
ve en la lucha contra los efectos 
de la alerta climática, pero tam-
bién es clave para garantizar la 
seguridad del suministro eléctri-
co y garantizar que los costes 
energéticos sean asequibles, asu-
mibles y estables. 

Y en este gran reto de la electri-
ficación, los clientes, en definiti-
va, las personas, las familias y las 
empresas, serán también actores 
decisivos en la electrificación del 
consumo. 

Pero para que esto suceda, tie-
nen que darse algunas condicio-
nes previas: La primera es que la 
energía debe ser asequible, ade-

más de limpia. Por esto es im-
prescindible e inevitable que la 
electricidad sea más barata para 
sustituir otras formas de energía, 
y esto solamente va a suceder si 
la electricidad es generada por 
renovables, que son tecnologías 
descarbonizadas y más baratas 
que otras tecnologías emisoras.  

La segunda es asegurar un ac-
ceso sencillo y de alta calidad a 
cualquier necesidad eléctrica, lo 
que significa que la electricidad 
debe ser distribuida y entregada 
a los clientes de manera eficien-
te, confiable y segura, y para ello 
es preciso incrementar la efi-
ciencia de la red y su digitaliza-
ción. Habrá un progresivo incre-
mento de nuevas necesidades de 
los clientes como la carga de 
vehículos eléctricos, el autocon-
sumo o una respuesta rápida pa-
ra solucionar problemas, necesi-
dades o incidencias. Esto exigirá 
una elevada fiabilidad de la red 
de distribución, que necesitará 
de importantes inversiones para 
adaptarla tanto al nuevo mix de 
generación como al incremento 
de consumo eléctrico por susti-
tución de otras energías. Se tra-
ta de una actividad regulada 
prácticamente en todos los siste-
mas eléctricos y su correcta pla-
nificación, regulación y remune-
ración será esencial. 

La tercera es que será necesa-
ria una fuerte coordinación de 
planes, es decir, un esfuerzo uni-
ficado entre gobiernos, regula-
dores, empresas energéticas, in-
dustria y ciudadanos. 

Y la cuarta, que nada de esto se 
conseguirá si el resultado no es 
competitivo para el consumidor 
y rentable para el inversor. 

Y todo ello bajo el marco de la 
Sostenibilidad. Creo que esta-
mos en un punto de inflexión en 
el que la Sostenibilidad ha pasa-
do de ser una aspiración legíti-
ma u obligada a algo inherente 
a la actividad económica: no ha-
brá rentabilidad sin sostenibili-
dad; y sin un desarrollo sosteni-
ble, no hay futuro. 

Por tanto, el desafío de la 
emergencia climática y la ten-
sión geopolítica nos obligan a 
evolucionar hacia una nueva 
economía más sostenible, basa-
da en un modelo eficiente, eléc-
trico y renovable, y contem-
plando los principios de econo-
mía circular. Un modelo que 
asegure la independencia ener-
gética y la seguridad de sumi-
nistro, para lo que habrá que 
implementar la electrificación 
con otras tecnologías no emiso-
ras de uso final. Un futuro que 
considero que será eléctrico, 
sostenible e inclusivo, o no será. 

3Extracto del discurso de ingre-

so en la Academia de Ciencias So-

ciales y del Medio Ambiente de An-

dalucía

JOSÉ  
BOGAS

5

  

 

La energía eléctrica: aliada del 
desarrollo económico sostenible

l La inversión en energías limpias y el desarrollo de las redes deben servir para hacer frente 

a tres retos cruciales: el cambio climático, la seguridad del suministro y la competitividad

Consejero 
delegado de 
Endesa

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 47

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/12/2023

 España

 23 781 EUR (25,927 USD)

 364,05 cm² (58,4%)

 6583 EUR (7177 USD) 

S. E. 

SEVILLA 

El consejero de Industria, Energía y Mi-

nas, Jorge Paradela, presentó ayer el plan 

CRECE de la industria de la automo-

ción, una hoja de ruta diseñada de la 
mano del sector para reforzar la implan-

tación industrial de este sector en An-

dalucía y ayudar a las empresas afron-

tar desafíos como la movilidad sosteni-

ble, con nuevos modelos de transporte 

más limpios conectados e inteligentes, 

y que contará con un presupuesto de 10 

millones con los que se pretende movi-

lizar inversiones por valor de 44 millo-

nes. 

«Andalucía cuenta con una industria 

relevante especializada en la fabrica-

ción de partes y componentes de auto-

móvil, y en la producción de vehículos 

ligeros y de dos ruedas, con una presen-

cia más significativa en las provincias 

de Sevilla y Jaén», señaló el consejero. 

Así, se contabilizan 251 establecimien-

tos industriales y casi 7.200 trabajado-

res en el sector fabril, cuenta con cerca 

de 9.800 establecimientos destinados a 

mantenimiento y reparación de los que 

dependen 22.000 empleados, mientras 

que en la rama de concesionarios el em-

pleo se eleva a 17.600 personas. 

El consejero apuntó que «los secto-

res industriales, incluido la automoción, 

se están viendo obligados a afrontar im-

portantes retos en materia de digitali-

zación, transición ecológica e innova-

ción tecnológica que, no obstante, abren 

oportunidades para el sector andaluz». 

Paradela desgranó los cuatro grandes 

objetivos que se marca este plan de ca-

dena de valor de la industria de la au-
tomoción, que se centran en la trans-

formación tecnológica y digital del sec-

tor adaptándose a los nuevos vehículos, 

formas de movilidad y modelos de ne-

gocio; la modernización de los factores 

productivos buscando aumentar la pro-

ductividad mediante la optimización 

de los procesos; la sostenibilidad am-

biental en línea con los objetivos fija-

dos por Europa; así como ampliar la re-

percusión social, industrial y territorial 

del sector. 

La hoja de ruta se estructura en 33 

iniciativas, entre las que el consejero ha 

destacado el impulso de la participa-

ción de Andalucía en proyectos y par-

tenariados europeos. La región ya for-

ma parte de la Alianza de Regiones con 

Industria de Automoción (ARA), que 

reúne a 26 regiones europeas de siete 

países y que tiene como meta contri-

buir a establecer un mecanismo euro-

peo que facilite la adaptación a los nue-

vos tipos de vehículos menos contami-

nantes de aquellos territorios con mayor 

implantación de industria automovilís-

tica y empresas proveedoras asociadas. 

De la misma forma, Andalucía colide-

ra el partenariado europeo sobre mate-

riales avanzados para baterías en el que 

participan 20 regiones europeas. 

Proyecto Net-Zero Andalucía  
Junto a ello, Paradela avanzó la puesta 

en marcha del proyecto Net-Zero Anda-

lucía en el sector de la automoción, ac-

tuaciones de mejora en materia de in-

novación tecnológica, digitalización e 

industria 5.0, y la adecuación de la ofer-

ta en materia de formación y calidad 

del empleo, con el impulso de la FP dual 
y el reciclaje profesional hacia nuevas 

formas de movilidad. 

El consejero de Industria puso de 

relieve otros instrumentos de apoyo 

que el sector de la automoción tiene a 

su disposición. Así, se refirió al proyec-

to de inversión de Renault España en 

su factoría de Sevilla, especializada en 

la fabricación de cajas de velocidades 

y reacondicionamiento de vehículos, 

que la Junta de Andalucía a través de 

la Consejería de Industria, Energía y 

Minas ha apoyado con casi 6 millones 

de euros en el marco de su programa 

de incentivos complementarios a los 

Incentivos Económicos Regionales. Ac-

tualmente, la convocatoria para soli-

citar estas ayudas destinadas a firmas 

tractoras cuenta con un presupuesto 

de 118 millones y se encuentra abier-

ta.

La Junta de Andalucía 
lanza un plan para 
reforzar la industria 
de automoción

∑ Dotado con diez 
millones, generará 
inversiones por 44 
millones en la región

Jorge Paradela, consejero de Industria, Energía y Minas de la Junta de Andalucía  // ABC

La Administración 
autonómica ha convocado 
además ayudas por 118 
millones destinadas a 
firmas tractoras D
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 El Puerto tramita tres grandes 
iniciativas industriales con una 

inversión récord   

S
E cumple una década de la liquidación 

definitiva de Astilleros, la empresa que 

imprimió un genuino carácter indus-

trial al Puerto de Sevilla. Eran los me-

ses más crudos de la crisis financiera y aquel 

episodio constituía el final de una larga deca-
dencia. La última atarazana hispalense pare-

cía inevitablemente abocada al abandono y el 

olvido. Sin embargo, sus imponentes naves de 

acero no tardarían demasiado en experimen-

tar un inesperado renacimiento. En esta zona 

ya estaba ubicada la compañía de estructuras 

metálicas Megusa, después aterrizó la utrera-

na Tecade y finalmente apareció GRI Towers, 

que ocupó una parte relevante de este espacio 

para producir torres eólicas gigantes para par-

ques marinos. En apenas cinco años se había 

revitalizado este polígono, donde también se 

ha situado un nuevo centro de innovación de 

la Universidad de Sevilla. 

Tras esta primera recuperación llega ahora 

una etapa con nuevos proyectos y de mayor di-

mensión que pueden consolidar un gran polo 

industrial en este enclave. Sobre la mesa de la 

Autoridad Portuaria hay tres grandes iniciati-

vas, dos de ellas en proceso de tramitación y otra 

en etapa de consultas previas, que implican con-

juntamente un desembolso de cientos de millo-

nes. Todas estas inversiones están relacionadas 

con la energía del futuro.  

Una de ellas la lidera el grupo energético Ig-

nis, que se establecerá en una parcela en la Zona 

Franca de más de 20 hectáreas para generar y 

almacenar amoniaco ‘limpio’ (fabricado con hi-

drógeno verde). La producción estimada –más 

de 300.000 toneladas al año– se podrá conectar 

por barco con los grandes proyectos que en este 

mismo campo se están materializando en el 

Puerto de Huelva. 

Otro proyecto lo capitanea Alener Solar, em-

presa fundada por el ingeniero sevillano Fran-

cisco Caballero, que ocupará la extensa parcela 
del aparcamiento de Astilleros para levantar 

una planta de hidrógeno verde (un gas renova-

ble que se usará en la ciudad en ámbitos como 

el suministro a vehículos). Ya tiene un incenti-

vo de 10 millones del Ministerio para la Transi-

ción Ecológica. Y el tercer pilar de esta transfor-

mación está todavía por anunciar públicamen-

te. Se trata de una gran planta para la fabricación 

de electrolizadores (que así se llaman los equi-

pos que producen el hidrógeno verde con ener-

gía solar y agua). 

La viabilidad final de estas iniciativas nece-

sita del «espíritu Doñana»: la voluntad de coo-

perar de todas las administraciones para supe-

rar escollos (como la extrema debilidad del su-

ministro eléctrico en esta zona). El presidente 

del Puerto, Rafael Carmona, es un buen perfil 

para armar consensos. Si los planes que hay so-

bre el papel para el futuro inmediato se hacen 

realidad, el Puerto tendrá un perfil industrial 

inimaginable hace una década. 

LUIS 
MONTOTO

Diez años después de 
liquidar Astilleros

TRATOS Y CONTRATOS
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El patio de la Diputación de Sevilla 
acog hoy, 2 de diciembre, y maña-
na, 3 de diciembre, la sexta de las 
siete ferias de productos locales 
Sabores de la Provincia de Sevilla, y 
en este caso, la primera de las dos 
dedicadas a productos propios de 
la Navidad, que Prodetur organiza 
dentro de la programación de la 
Muestra de la Provincia 2023.  

En este caso se trata de una 
muestra genérica de productos 
gastronómicos locales propios de 
las fechas navideñas que tendrá 

su continuación en una segunda 
edición, el próximo fin de semana 
(16 y 17 de diciembre). Es una ci-
ta muy consolidada en el calenda-
rio de la Muestra de la Provincia. 
En ella se exponen para la venta 
los mejores productos gastronó-
micos  que  pequeñas empresas de 
la provincia elaboran, producen y 
fabrican con dedicación.  

En total, la feria cuenta con 37 
casetas de productos Sabores de 

Navidad de los más variados sec-
tores (ibéricos, quesos, conser-

vas, vinos y licores, aceite, dulces, 
cerveza artesanal, miel y merme-
lada, aperitivos…) provenientes 
de 27 municipios de la provincia. 
Como es habitual en la Muestra 
de la Provincia, la cita desarrolla 
un amplio programa de dinamiza-
ción en el espacio de usos múlti-
ples, que ofrece, entre otras acti-
vidades, actuaciones musicales, 
programas de radio en directo y 
sorteos de productos Sabores de la 

Provincia de Sevilla. La programa-
ción incluye actuaciones de coros 
de campanilleros, belenes vivien-
tes de distintos municipios y zam-
bombas flamencas para amenizar 
al público asistente. 

La feria, de entrada gratuita, es-
tá abierta hoy, de 11:00 a 20:00 h; 
y mañana de 11.00 a 18:00 h.

Llega la Navidad al patio de la Diputación con  
los sabores de la provincia y muchas actividades
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Martes 5 
Navidad cervecera y 
solidaria de Factoría 
Cruzcampo 

 

Desde el próximo 5 de diciembre, el 

espacio se transformará en un 

ambiente navideño donde los 

visitantes podrán celebrar y 

disfrutar de planes cerveceros 

solidarios. Entre las actividades 

previstas para este mes estarán las 

catas armonizadas, talleres de 

tiraje, visitas guiadas por las 

maestras cerveceras de Cruzcampo 

o música en vivo. Para poder asistir 

a una de sus experiencias en el 

espacio se puede reservar a través 

de la página web de Factoría 

Cruzcampo. 

Avenida de Andalucía, 1 (Sevilla) 
 Apertura: 13:30 horas  |  Inscripción previa 
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ABC SEVILLA 

La Cámara de Comercio de Sevilla 

se suma al manifiesto promovido 

por la Plataforma en Defensa del 

Mundo Hispánico para instar al 

Ayuntamiento de Sevilla, a la Junta 

de Andalucía y al Gobierno Central 

a preparar e impulsar desde este 

momento la conmemoración del 

primer centenario de la Exposición 

Iberoamericana de Sevilla, que ten-

drá lugar en el año 2029. 

Según el escrito firmado «esta 

conmemoración no debe únicamen-
te ceñirse a una celebración local 

centrada en el el regionalismo y sus 

muestras arquitectónicas, escultó-

ricas, sino que debe convertirse en 

un punto de inflexión para que Se-

villa recupere su pasado y su ser 

americanista.  El año 29 debe ser 

una nueva oportunidad, un elemen-

to de catarsis para la cultura hispá-

nica que permita abordar los retos 

políticos, económicos y educativos 

para recuperar lo que nos une, para 

soñar con una mayor unidad ibero-

americana».

Manifiesto para 
celebrar el 
centenario de la 
Exposición del 29
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

C
asi medio siglo después de que 

Andalucía se echara a la calle 

aquel 4-D histórico, ayer los an-

daluces quisieron repetir y de-

mostrar que no se callan con una nue-

va concentración histórica en defensa 

de la igualdad. 

En la plaza de Cuba, kilómetro cero 

de la concentración elegida porque en 

ella vivía Manuel Clavero Arévalo, se 

congregaron miles de personas para re-

clamar igualdad entre los ciudadanos 

de todos los territorios pero también 

para decir no a las políticas del presi-

dente del Gobierno, Pedro Sánchez, so-

bre todo, un ‘no’ a la amnistía. 

Fue una especie de «reinvención» del 

4-D con caras nuevas y también muchas 

ausencias. Sobre todo los de la izquier-

da, antes reivindicativos con la lucha 

por la igualdad de Andalucía, aunque 

ayer no estaban, tal y como se encargó 

de recordar el exviecepresidente del Par-

lamento y notario, Luis Marín Sicilia, 

que aseguró a los que acudieron al 4-D 

están hoy callados y montando actos 

paralelos para ocultar lo que pasa. «Ja-
más pude pensar que esa izquierda esté 

enmudecida por defender un asquero-

so plato de lentejas», dijo. 

Una movilización en la que tampo-

co se escuchaba la música de Carlos 

Cano que sonaba en los tiempos de la 

preautonomía. Lo que sí hubo fueron 

muchas banderas de Andalucía y Espa-

ña (que repartían a la entrada) e inclu-

so algunas europeas, y en la que tam-

bién se escucharon gritos de «Pedro 

Sánchez dimisión» desde los balcones 

de la plaza de Cuba.  

 La concentración, tranquila y sin in-

cidencias, no fue todo lo multitudina-

ria que se esperaba aunque reflejó el 

descontento por las concesiones de Pe-

dro Sánchez a Cataluña y País Vasco, al 

tiempo que los manifestantes reclama-

ron igualdad territorial. El punto común 

con aquel 4-D era sin duda la defensa 

de la igualdad y también el hecho de que 

se tratara de una convocatoria de la so-

ciedad civil.  

 Aunque la convocatoria estuvo pro-

movida por el foro Economía y Socie-

dad bajo el lema ‘Yo defiendo Andalu-

cía’, acudió el presidente de la Junta de 

Andalucía, Juanma Moreno, junto a la 

plana mayor del PP andaluz. Desde con-

sejeros de la Junta como Patricia Del 

Pozo, Antonio Sanz, Jorge Paradela o 

José Carlos Gómez Villamandos, al vi-

cesecretario de Coordinación Autonó-

mica y Local del PP, Elías Bendodo, o los 

alcaldes de Sevilla, José Luis Sanz, y de 

Granada, Marifrán Carazo, entre otros. 

«Un día histórico» 
Moreno aseguró que Sánchez está «fue-

ra de sí» porque toma decisiones que 

nada tienen que ver con la democracia 

y recalcó que lo que está ocurriendo en 

España «no sólo agrava la situación de 

calidad institucional en nuestro país, 

sino que rompe esa separación de po-

deres y vulnera derechos fundamenta-

les de nuestra democracia, y también 

está generando una desigualdad entre 
territorios y por tanto, entre españo-

les». «Quería estar aquí para reclamar, 

como ya se hizo hace 46 años en un día 

mítico e histórico para Andalucía, la 

igualdad entre los españoles. Sánchez 

y Puigdemont nos llevan de nuevo a un 

agravio territorial. Desde Andalucía voy 

a defender siempre la igualdad entre los 

españoles y los andaluces. Le guste o no 

a Sánchez, vamos a estar en la calle de-

fendiendo este principio», afirmó. 

El PP andaluz se sumó así a una con-

centración en la que intervino Juan Luis 

Carretero, ‘Juani’ de Cantores de Híspa-

lis, que proclamó que su cabeza le dice 

«que está en peligro» la nación. «Pro-

gresista no es indultar a golpistas que 

quieren cambiar las normas de convi-

vencia. No es cargarse la Constitución 

pasando por encima de la justicia. No 

más mentiras. Digo no a la amnistía y 
sí a la unidad de España», dijo. Desde 

Cataluña habló  Paquita Marín, presi-

denta de la Casa de Andalucía en Bar-

celona que dijo que los andaluces en Ca-

taluña «tenemos el corazón muy gran-

de en el que cabe Andalucía, Cataluña 

y España». El futbolista retirado Salva 

Ballesta proclamó su defensa de la uni-

dad y la igualdad.  

El acto culminó con la lectura por 

parte de Mariló Agua Zambrano, miem-

bro del foro convocante, del manifiesto 

en defensa de todos los andaluces. «An-

dalucía necesita una sociedad civil fuer-

te. Andalucía no quiere ser más pero 

tampoco menos que nadie». Ese fue el 

grito del 4-D. Hoy esa reivindicación re-

cupera toda su vigencia como conse-

cuencia de los pactos. 

Imagen de la concentración de la plaza de Cuba, con Juanma Moreno entre los                    

«Andalucía no 
quiere ser más 
pero tampoco 
menos»

∑ Miles de ciudadanos reviven el 4-D con 
una concentración por la igualdad de 
territorios y el rechazo a la amnistía 

∑ El presidente Juanma Moreno, que 
acudió a la concentración, asegura 
que Pedro Sánchez «está fuera de sí» 

La izquierda andaluza se 
congregó ayer en otro acto en 
Sevilla: una manifestación 
convocada por la Plataforma 
4D con el lema ‘Por la sobera-
nía, lo público y la paz’. Los 
representantes de Podemos, 
Adelante e IU en la región 
arremetieron contra Juanma 
Moreno, al que acusaron de 
intentar apropiarse del 
espíritu del 77. En la manifes-
tación estuvo presente la 
secretaria general de Pode-
mos, Ione Belarra.

La izquierda 
andaluza también 
se da cita en Sevilla
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Fernando Pérez Ávila SEVILLA 

El Foro Economía y Sociedad re-
unió ayer domingo en Sevilla a 
unas 2.000 personas en contra 
de la amnistía y “en defensa de 
Andalucía”. El presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, y el PP 
respaldaron esta manifestación 
que quería emular las concentra-
ciones del histórico 4 de diciem-
bre de 1977, cuando millones de 
andaluces salieron a pedir un Es-
tatuto de autonomía. Moreno 
abogó por la igualdad de Anda-
lucía con Cataluña.  

Faltaba un rato para que empe-
zara la concentración prevista 
contra la ley de amnistía y en de-
fensa de Andalucía y había poco 
ambiente. En la plaza de Cuba de 
Sevilla se había montado un esce-
nario y resonaba atronadoramen-
te por unos potentes altavoces la 
música de AC/DC. Que está estu-
pendo, pero que tratándose de un 
acto en defensa de Andalucía ya 
podían haber puesto algo de Ca-
marón, de Rocío Jurado, de los 
Chanclas o hasta de la comparsa 
de Martínez Ares, que tan bien ex-
plicó lo que fue aquel cuatro de di-
ciembre que hoy se recuerda. Ay, 
los detalles... 

Se esperaba al presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, que había 
anunciado su presencia en este 

evento convocado por eso que de-
nominan sociedad civil, en concre-
to por una entidad llamada Foro 
de Economía y Sociedad, y al que 
decían que se habían sumado 
otros 200 colectivos. La plaza no se 
llenaba. Eso sí, había muchas ban-
deras, porque casi cada asistente 
ondeaba dos enseñas, la de Espa-
ña y la andaluza. Y alguno había 
que llevaba también la europea. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, hacía tiempo con el número 
tres del PP, Elías Bendodo, en la 
puerta de Mariscos Emilio. Había 
quien los saludaba y se repartían 
abrazos. Había quien se hacía una 
foto para inmortalizar el momen-
to. En la Plaza de Cuba seguía ha-
biendo hueco. El Metro llegaba 
fluido. Las calles de alrededor es-
taban libres y el puente de San Tel-
mo se había convertido en una idí-
lica pasarela peatonal para quien 
practica deporte. Sonaban tam-
bién Coldplay, El Canto del Loco, 
Despistaos y, por fin algo que sue-
na a andaluz, la rumba de El Duen-
de Callejero.  

Daban las doce y el acto no em-
pezaba. Se retrasaba todo lo posi-
ble, quizás a la espera de que llega-
ra más gente. Juanma Moreno 
compareció ante los medios de co-
municación a las doce y diez, vein-
te minutos después de lo anuncia-
do. Es lo que se llama en el gremio 
un canutazo, es decir, unas decla-

raciones a pie de calle. Porque, 
aunque lo pareciera demasiado, el 
acto no era un mitin del PP y no su-
birían políticos al escenario. 

Recordaba Juanma que esto lo 
había organizado la “sociedad ci-
vil” y que había querido estar por-
que considera que lo que está suce-
diendo en España “no solamente 
agrava la situación de calidad ins-
titucional y rompe la división de 
poderes, no solamente vulnera de-
rechos fundamentales dentro de 
nuestra democracia, sino también 
está generando de manera muy 
decidida una diferencia y una desi-
gualdad entre territorios, y por 
tanto entre españoles”. 

Añadía el presidente que era la 
víspera del “día mítico e histórico” 
del 4 de diciembre, fecha en la que 
en 1977 más de un millón de anda-
luces tomaron las calles para exigir 
la autonomía. “Hace 46 años, los 
andaluces pidieron algo muy sen-
sato, que los españoles tuviéramos 
los mismos derechos y obligacio-
nes, fueran de donde fueran. 
Cuando pensábamos que esa etapa 
se había superado, Sánchez y Puig-
demont nos llevan de nuevo a un 
agravio territorial y a la ruptura de 
la igualdad entre los españoles”. 

Moreno anunció que estará en 
la calle, “a título personal”, duran-
te toda la legislatura, y criticó el 
“disparate” que supone el secretis-
mo de las negociaciones entre el 

PSOE y Junts. “Son decisiones que 
van a vincular el futuro de los es-
pañoles, ¿qué pinta un relator? 
¿por qué no se negocia en las Cor-
tes Generales? ¿cuáles son los ob-
jetivos de esta negociación? Sán-
chez está fuera de sí, en un punto 
de cesarismo que le lleva a tomar 

decisiones que nada tienen que 
ver con una democracia consoli-
dada como la española”. 

En el mismo sentido se pronun-
ciaba el vicesecretario territorial 
del PP, Elías Bendodo. “Andalucía 
no quiere ser más que nadie, pero 
no va a aceptar ser menos que na-
die ni moneda de cambio para que 
Pedro Sánchez privilegie otros te-
rritorios”, dijo el político malague-
ño, que calificó la semana como 
“negra” para los españoles, en re-
ferencia a las polémicas judiciales 
con los nombramientos del fiscal 
general y la presidenta del Consejo 
de Estado y a la crisis diplomática 
abierta con Israel tras las declara-
ciones el presidente del Gobierno. 
Terminaba Bendodo, para por fin 
la música y arrancaba el acto, pre-
sentado de forma brillante por la 
periodista Inmaculada Jiménez, 
de la cadena COPE. La voz incon-
fundible de Jiménez resonaba en 
la Plaza de Cuba para presentar a 
los invitados que intervinieron, 
para recordar a la figura de Ma-
nuel Clavero Arévalo, que vivió 
precisamente en este lugar, y para 
saludar también a los vecinos de 
los balcones que entonaban un 
festivo y futbolero “oé, oé, oé” re-
plicado por el público asistente.  

Como es habitual en este tipo de 
actos, las cifras difieren. Decía la 
presentadora, citando fuentes de 
la Policía Local de Sevilla, que el 
evento empezó con 5.000 perso-
nas y concluía con 10.000 almas. 
La Subdelegación del Gobierno es-
timaba que sólo hubo 2.000 ciu-
dadanos en la concentración. Sea 
como fuere, lo cierto es que la asis-
tencia distaba mucho de la mani-
festación de hace tres semanas, 
cuando más de 30.000 almas reco-
rrieron la avenida de la Constitu-
ción en protesta por la amnistía. 

El notario cordobés Luis Marín 
Sicilia, fundador de la UCD, elogió 
a Manuel Clavero y lamentó que 
no estuvieran ayer domingo en la 
Plaza de Cuba “aquellos políticos 
que antes se envolvían en la ban-
dera andaluza y hoy están callados 
por un asqueroso plato de lente-
jas”. El cuarto participante fue el 
ex futbolista Salva Ballesta, que 
comparó España con el vestuario 
de un equipo de fútbol, en el que 
hay jugadores de distintas proce-
dencias y culturas, pero que todos 
tienen un objetivo común. 

Finalizaba el evento con la lectu-
ra de un manifiesto en defensa de 
Andalucía y por la igualdad entre 
españoles publicado en Chan-
ge.org, plataforma en la que suma 
más de 4.000 firmas. Con los him-
nos de Andalucía y España y con la 
universal Macarena de Los del Río, 
acababa la concentración.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Juanma Moreno canta el himno de Andalucía durante el acto contra la ley de amnistía celebrado ayer en la Plaza de Cuba de Sevilla.

 

 

Moreno reclama un trato igualitario

l El presidente de la Junta asiste a la convocatoria de la llamada sociedad civil contra la ley 
de amnistía en Sevilla l La izquierda se manifiesta en su tradicional concentración del 4-D

 

La izquierda 
reivindica  
la sanidad

La izquierda andaluza tam-
bién celebró en Sevilla su ma-
nifestación tradicional que 
conmemora el 4 de diciembre. 
Podemos, IU y Adelante An-
dalucía reunieron a 1.000 per-
sonas que fueron hasta el Pa-
lacio de San Telmo. Entre los 
asistentes, estaba la secreta-
ria general de Podemos, Ione 
Belarra. Desde la plataforma 
convocante de esta manifes-
tación se había puesto “espe-
cial relevancia” en “la defensa 
de la sanidad y los servicios 
públicos y en la lucha por la 
paz”. El manifiesto elaborado 
al hilo de esta manifestación 
recoge un recuerdo expreso a 
Manuel José García Caparrós, 
Javier Verdejo, Federico Gar-
cía Lorca y Blas Infante.
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Los andaluces no somos 
ciudadanos de segunda clase, 

aunque nos hayan hecho creer que 
sí durante tantos años 

E
RA lunes, como hoy, hace cuarenta y cinco 

años, cuando los once partidos políticos 

que, entonces, nos representaban a los an-

daluces firmaron lo que se daría en llamar 

el Pacto de Antequera, un acuerdo sin precedentes 

—ni por el fondo ni por la forma— en el resto del te-

rritorio español, por el que se comprometían, sin 
ningún tipo de fisuras, a unirse para conseguir, en 

el menor tiempo posible, un Estatuto de Autonomía 

para Andalucía que no nos relegara a ser ciudada-

nos de segunda o tercera clase, en un país que des-

pertaba a la democracia, y que, paradójicamente, ya 

establecía diferencias entre las distintas comunida-

des autónomas, como País Vasco, Cataluña y Gali-

cia. Las manifestaciones que se habían sucedido un 

año antes, aquel 4 de diciembre de 1977, fueron un 

acicate, más que necesario, para que todos los par-

tidos políticos, sin excepción, ratificaran un acuer-

do que luchara por conseguir una autonomía  —»en 

el marco de la Constitución»— justa e igualitaria.  

Ese lunes de 1978, a iniciativa de Plácido Fer-

nández Viagas —presidente de la Junta pre auto-

nómica— , firmarían el pacto de Antequera José 

Rodríguez de la Borbolla, José Javier Rodríguez Al-

caide, Fernando Soto, Manuel Sánchez Cañete, 

Alejandro Rojas Marcos, Isidoro Moreno, Manuel 

López Portillo, Fernando Jiménez-Girón, Pedro 

Ruiz Berdejo, Juan Ceada y Francisco de Lorca Na-

varrete, un pacto por el que se reconocía la ban-

dera blanca y verde como símbolo de nuestra re-

gión y se declaraba el 4 de diciembre como Día de 

Andalucía.  Hubo que esperar, sin embargo, casi 

tres años para que se hiciera efectivo nuestro Es-

tatuto, y para que, por desgracia, se hiciera dema-

siado evidente que los andaluces no íbamos a ser 

como los catalanes, los vascos o los gallegos. 

Cuarenta y cinco años después, el presidente 

de la Junta de Andalucía ha vuelto a decirlo, alto 

y claro: «Los andaluces se merecen lo mismo que 

los catalanes» y lo ha dicho en el marco de un pa-

norama político marcado por la confrontación y 

las desigualdades territoriales que establecen prio-

ridades presupuestarias que nos relegan al vagón 
de cola.  «Los andaluces volvemos a tener la obli-

gación histórica con nuestro país de defender la 

igualdad», han sido las palabras de Juanma More-

no en el Debate del Estado de la Comunidad y ha 

sido también su llamamiento para la manifesta-

ción que, ayer domingo tuvo lugar en Sevilla: Los 

andaluces no somos ciudadanos de segunda cla-

se, aunque nos hayan hecho creer que sí durante 

tantos años. 

Por eso, se hace tan necesaria una celebración 

como la de hoy, el Día de la Bandera Andaluza, que 

nos recuerda que la blanca y verde sigue diciendo 

paz y esperanza bajo el sol de nuestra tierra, y que 

recoge el deseo expresado por el histórico andalu-

cista Alejandro Rojas Marcos de no olvidar aquel 

4 de diciembre, que no está marcado en el calen-

dario laboral, pero sí en el sentimiento de millones 

de andaluces. Los mismos millones de andaluces 

que, hoy, con Sara Baras, volveremos a pedir que 

sea por Andalucía, libre, España y la humanidad. 

YOLANDA  
VALLEJO

Aquel 4 de diciembre

COMPLEMENTO CIRCUNSTANCIAL
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ABC 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha 

firmado convenios con 13 comunidades 

de vecinos que resultaron beneficiarias 

de la última convocatoria municipal de 

2018, cuyos trámites «hemos tenido que 

acelerar e iniciar una nueva licitación». 

Sanz ha explicado que «estas ayudas no 
pudieron ejecutarse tras el desestimien-

to del anterior adjudicatario del contra-

to y el pasado mes de julio, dos sema-

nas después de tomar posesión, nos pu-

simos manos a la obra para, a través de 

la Gerencia Municipal de Urbanismo, 

acelerar los trámites, iniciar una nueva 

licitación, mejorando el presupuesto y 

las condiciones para que concurran las 

empresas, y, posteriormente, adjudicar 

las obras correspondientes para la ins-

talación de trece ascensores en edifi-

cios de viviendas de distintos barrios 

de la ciudad, que presentan problemas 

de accesibilidad». 

Coste 

La colocación de estos ascensores cos-

tará 1.836.430 euros que asume en su 

gran mayor parte la Gerencia de Urba-

nismo en el marco de las ayudas muni-

cipales convocadas para mejorar las 

condiciones de accesibilidad de inmue-

bles residenciales con residentes en es-

pecial situación de vulnerabilidad. Ade-

más de la financiación de entre el 80 y 

el 95% del coste de las obras, el Ayunta-

miento asume la redacción de los pro-

yectos y la ejecución de los trabajos. 

Los edificios en los que se van a ins-

talar los ascensores están ubicados en 

las calles Antoñita Colomé 5, Hebrón 4, 

Hebrón 7, Juan Espantaleón 2, Nínive 5, 

Persépolis 11, Siracusa 4, Doctor Fedria-

ni 29, Avellana 15, Plaza de Oriente 2, 

Parras 24, Puerto de los Alazores 23 y 

Montejaque 8. Un total de 175 viviendas 

y 425 residentes. «Hoy damos un paso 

más y en próximas semanas comenza-

rán las obras de estos ascensores, cu-

yos plazos de ejecución oscila entre los 

12 y 24 meses», ha señalado el alcalde.  

Hay que recordar que este nuevo con-

trato se une a la licitación para la con-

tratación de las obras de renovación de 

ascensores en las promociones de vi-

viendas e inmuebles en régimen de al-

quiler de Emvisesa que se agilizaron en 

el mes de julio así como el inicio de los 

trabajos para arreglar los ascensores en 

Cross Pirotecnia. «Dije que la instala-

ción de ascensores iba a ser una priori-

dad y que quería acabar con los pisos 

cárceles y en ello estamos trabajando. 

En próximas semanas comenzarán es-

tas obras y ya hemos iniciado los trámi-

tes para para poner en marcha otra 

campaña con 2,4 millones de euros y 

seguir dando pasos para incrementar 

el número de ascensores en todas la 

comunidades de vecinos que lo nece-

siten así como agilizar los proyectos 

y plazos», ha concluido José Luis Sanz.

Sanz reactiva la subvención a 
ascensores bloqueada desde 2018  

∑ Beneficiará a 425 
residentes de las zonas 
de la Macarena, San 
Pablo y Amate

José Luis Sanz firmando uno de los convenios  // ABC

La colocación de estos 
ascensores tiene un coste 
de 1,8 millones de euros y la 
semana próxima se abrirá 
otra por 2,4 millones más
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R. S. 

José Luis Sanz firmó la semana 
pasada convenios con 13 comu-
nidades de vecinos que resulta-
ron beneficiarias de la última 
convocatoria municipal de 
2018, cuyos trámites “hemos te-
nido que acelerar e iniciar una 
nueva licitación”. 

El alcalde de Sevilla explicó 
que “estas ayudas no pudieron 
ejecutarse tras el desestimiento 
del anterior adjudicatario del 
contrato y el pasado mes de julio, 
dos semanas después de tomar 
posesión, nos pusimos manos a la 
obra para, a través de la Gerencia 
Municipal de Urbanismo, acele-
rar los trámites, iniciar una nue-

va licitación, mejorando el presu-
puesto y las condiciones para que 
concurran las empresas, y, poste-
riormente, adjudicar las obras 
correspondientes para la instala-
ción de trece ascensores en edifi-
cios de viviendas de distintos ba-
rrios de la ciudad, que presentan 
problemas de accesibilidad”. 

La colocación de estos ascenso-
res tiene un coste de 1.836.430 
euros que asume en su gran ma-
yor parte la Gerencia de Urbanis-
mo en el marco de las ayudas mu-
nicipales convocadas para mejo-
rar las condiciones de accesibili-
dad de inmuebles residenciales 
con graves problemas de este ti-
po y con residentes en especial si-
tuación de vulnerabilidad. Ade-

más de la financiación de entre el 
80% y el 95% del coste de las 
obras, el Ayuntamiento asume la 
redacción de los proyectos y la 
ejecución de los trabajos. Los 
contratos con las empresas adju-
dicatarias fueron ya firmados. 

Los edificios en los que se van 
a instalar los ascensores están 
ubicados en las calles Antoñita 
Colomé 5, Hebrón 4, Hebrón 7, 
Juan Espantaleón 2, Nínive 5, 
Persépolis 11, Siracusa 4, Doc-
tor Fedriani 29, Avellana 15, 
Plaza de Oriente 2, Parras 24, 
Puerto de los Alazores 23 y 
Montejaque 8. Un total de 175 
viviendas y 425 residentes. 

“Hoy damos un paso más y en 
próximas semanas comenzarán 
las obras de estos ascensores, cu-
yos plazos de ejecución oscila 
entre los 12 y 24 meses”, señaló 
el alcalde de Sevilla. En el proce-
so de adjudicación de las ayudas 
se tienen especialmente en cuen-
ta las condiciones sociales de los 

residentes además de las técni-
cas de los edificios. 

Hay que recordar que este nue-
vo contrato se une a la licitación 
para la contratación de las obras 
de renovación de ascensores en 
las promociones de viviendas e 
inmuebles en régimen de alquiler 
de Emvisesa que se agilizaron en 
el mes de julio así como el inicio 
de los trabajos para arreglar los 
ascensores en Cross Pirotecnia. 

“Dije que la instalación de as-
censores iba a ser una prioridad 
y que quería acabar con los pi-
sos cárceles y en ello estamos 
trabajando. En próximas sema-
nas comenzarán estas obras y ya 
hemos iniciado los trámites pa-
ra para poner en marcha otra 
campaña con 2,4 millones de 
euros y seguir dando pasos para 
incrementar el número de as-
censores en todas la comunida-
des de vecinos que lo necesiten 
así como agilizar los proyectos y 
plazos”, concluyó Sanz.

13 ascensores para 175 pisos cárceles
l Sanz firma convenios con comunidades  
de vecinos que fueron beneficiadas en 2018 
y cuyos trámites “hemos tenido que acelerar”

Dije que la instalación de 
ascensores iba a ser una 
prioridad, quería acabar 
con los pisos cárceles”

José Luis Sanz 
Alcalde de Sevilla
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P
arar, templar y mandar. En 
los toros, en la vida y en la po-
lítica. Los hay que se agitan 
y prometen, pero que al to-

mar la muleta no saben ni por dónde 
agarrarla. Al otro lado de la orilla hay 
casos como el del alcalde de Sevilla, que 
sin haber prometido nada ni haber te-
nido guiños con el mundo de los toros 
se ha sacado de la manga la recupera-
ción del Premio Taurino de Sevilla (re-
bautizado como ‘Premio Ayuntamien-
to de Sevilla’). Cinco meses después de 
haber tomado el bastón de mando mu-
nicipal se ha dirigido al mozo de espa-
das para cambiarlo por la muleta, con 
ánimo de torear, y de mandar.   

El PSOE, como por arte de birlibirlo-
que, birló el Premio Taurino de Sevilla. 
Fernando Savater y Tendido Cero aún 
esperan recibir los galardones de 2019, 
aplazados por la pandemia y enterra-
dos con el paso del tiempo. El grupo mu-
nicipal socialista tiene antecedentes al 
respecto, aunque se declarara no cul-
pable en 2015 tras habérselo cargado de 
un plumazo tras pactar con Izquierda 
Unida y Participa Sevilla –que fue el ger-
men podemita en el Ayuntamiento de 
Sevilla–. El equipo de Gobierno de Juan 
Espadas negaba la mayor, pero la reali-
dad es que entre omisiones de funcio-
nes ni se convocó a los miembros del ju-
rado ni se terminó concediendo aque-
lla tercera edición. 

Fue un año después cuando la Fun-
dación Europea del Toro y la Cultura 
asumió la organización de estos galar-
dones, ante la actitud pasiva y perfile-
ra del ahora secretario general del PSOE 
andaluz, que no tuvo más remedio que 
aceptar la recuperación de unos pre-
mios que entre su grupo político y sus 
socios radicales se habían cargado por 
dos sencillas razones: porque eran «en 
apoyo y reconocimiento de la fiesta de 
los toros por parte de la ciudad de Se-
villa» y porque habían sido ideados por 
Juan Ignacio Zoido. 

La lista de premiados justifica la im-
portancia de estos galardones  –Pepe 
Luis Vázquez, Curro Romero y Miquel 
Barceló, entre otros–, que cinco años 
después de su última deliberación vol-

verán a la casa de todos los sevillanos. 
De los taurinos y de los no taurinos. El 
toricantano alcalde de Sevilla no sólo 
anuncia la reaparición de estos premios, 
sino que ya ha convocado al jurado para 
el próximo 15 de diciembre con la inten-
ción de que contabilicen desde 2023. Se-
gún señalan fuentes municipales a este 
periódico, el acto de entrega de los Pre-
mios Taurinos Ayuntamiento de Sevi-
lla será tras la conclusión de la Feria de 
San Miguel de 2024.  

El premio, que carece de dotación 
económica, fue aprobado el pasado vier-
nes por la Junta de Gobierno de Sevilla 
y reconocerá «a profesionales o institu-
ciones que hayan destacado en su tra-
yectoria en relación con la fiesta de los 
toros». También se recupera el Premio 
Fernando Carrasco «para destacar la 
importancia de la comunicación». 

Este paso adelante, y al pitón con-
trario, de José Luis Sanz tiene una lec-
tura más: el repaso que el alcalde de 
Sevilla le pega a sus propios colegas 
de partido, quienes llevan prometien-
do ¿cuántos años ya? la creación de 

los famosos ‘Premios Andalucía de 
Tauromaquia’ desde el Gobierno 

autonómico. En octubre de 2021 
incluso se llegaron a aprobar 
en el Consejo de Gobierno, pero 
dos años después siguen sin 
convocarse. Como terminó pa-

sando durante las últimas in-
tervenciones de Elías Bendodo 

en las postrimerías de la anterior 
legislatura, cada declaración  que aho-
ra hace Antonio Sanz en materia tau-
rina suena repetitiva entre el escepti-
cismo de aficionados y profesionales: 
Premios Andalucía de Tauromaquia, 
Red de Municipios Taurinos –creados, 
sin que nadie sepa conozca exacta-
mente su verdadera finalidad– y apo-
yo a las escuelas taurinas. Más preo-
cupante es esto último, porque el apo-
yo, todo hay que decirlo, ya venía desde 
la etapa socialista y porque el mejor 
guiño que se puede hacer es incremen-
tar las partidas –dado que cada vez 
son más centros y alumnos– y exigir-
les la renovación tanto del profesora-
do como del modelo de formación.

Cruzarse al pitón 
contrario

José Luis Sanz y Juanma Moreno, en los tendidos de la Maestranza// JUANMA MORENO

Ya 
sólo es la 
Junta de 

Andalucía la que 
debe 

materializar 
sus premios

El alcalde, sin previo aviso ni promesas 
electorales, ha recuperado el Premio 

Taurino Ayuntamiento de Sevilla 
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S.A. 

SEVILLA 

El secretario general del PSOE de An-

dalucía, Juan Espadas, negó el agravio 

al que el PP asegura se verá sometida 

Andalucía con el pacto entre PSOE y 

Junts porque aseguró que la comuni-

dad autónoma «puede gestionar las 

mismas competencias que Cataluña 
o el País Vasco, pero tiene que ser el 

Gobierno andaluz el que lo solicite y 

lo negocie». 

Así lo aseguró ayer antes de un acto 

celebrado en Coria del Río, Sevilla, con 

el que el PSOE-A contraprogramó la 

concentración convocada a la misma 

hora por el Foro Economía y Sociedad 

en Sevilla, a la que asistió el presiden-

te de la Junta y del PP andaluz, Juan-

ma Moreno. El acto del PSOE consis-

tió en la entrega de los Premios 4 de 

Diciembre de la Fundación Andalucía, 

Socialismo y Democracia, que presi-

de el expresidente de la Junta Rafael 

Escuredo, en el que fue reconocido el 

expresidente del Gobierno socialista 

José Luis Rodríguez Zapatero, 

 Espadas aseguró que el PSOE an-

daluz le «dio la oportunidad al PP de 

constituir una ponencia en la comi-

sión de Desarrollo Estatutario del Par-

lamento, pero el PP votó no. Juanma 

Moreno, tiene que decidir si quieren 

más y mejor autogobierno y ejercer 

más competencias, o está sólo en la 

confrontación con Pedro Sánchez y el 

Gobierno de España». 

El secretario general del PSOE an-

daluz tendió la «mano» a Moreno «para 

que en el Parlamento se llegue a acuer-

dos si Andalucía quiere ejercer más 

competencias, desde el diálogo y el 

acuerdo, no desde la estrategia de con-

frontación partidista en la que está el 

presidente, en vez de estar en los pro-

blemas y reivindicaciones de andalu-

ces». 

Espadas destacó que la Fundación 

Andalucía, Socialismo y Democracia 

distinguiera ayer a «mujeres y hom-

bres que han hecho posible la autono-

mía», también José Luis Rodríguez Za-

patero, «que como presidente apoyó 

la reforma del Estatuto de Andalucía 

que otorga hoy a la comunidad el má-

ximo techo competencial».  

Frente a esto, agregó, «la derecha 

construye el relato falso de que la igual-

dad entre españoles está en peligro», 

algo que, en palabras de Espadas, «es 

una gran mentira para no reconocer 

la legitimidad democrática del Gobier-

no de España y su presidente». 

Añadió que desde el PSOE van a «in-

tentar hacer mucha pedagogía, pero 

siempre apostando por la conviven-

cia, el diálogo, la exposición de las ideas 

y el respeto a las diferencias», y que 

defenderán «siempre que Andalucía 

tenga todas las competencias que pue-

da ejercer y quiera en base a su Esta-

tuto y en igualdad de condiciones con 

cualquier otro territorio». 

Durante su intervención en la en-

trega de los reconocimientos, calificó 

de «pinchazo clamoroso» la convoca-

toria del Foro Economía y Sociedad, 

este domingo en Sevilla, 

El PSOE contraprograma con otro 
acto con Zapatero de invitado

∑ Espadas culpa a 
Moreno de no negociar 
más competencias  
para Andalucía

De izquierda a derecha, Espadas, Zapatero y Escuredo, ayer en Coria  // ABC

El secretario general del 
PSOE-A acusa a la derecha 
de construir «un relato 
falso» sobre la igualdad 
entre los españoles
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U
n Debate sobre el estado de 
la Comunidad acaba por 
ser siempre un examen 
sobre el estado de la 

política antes que el estado de la 
sociedad. Aquí y en cualquier otra 
comunidad, como el propio Debate 
sobre el estado de la Nación, al cabo 
lo que se mide es la temperatura de 
la propia política. Y el debate de esta 
semana retrata un panorama 
plácido para el Gobierno andaluz, 
sin que el descontento sanitario o la 
amenaza de la sequía de momento 
alteren el statu quo. A pesar de las 
turbulencias, Juanma Moreno aún 
tiene viento de cola; y sus rivales no 
parecen dar con el modo de romper 
esa inercia. 

Irónicamente el debate ha 
coincidido, en vísperas, con la 
celebración del quinto aniversario 
de las elecciones del cambio, la 
noche electoral eléctrica y estupefa-
ciente del 2D de 2018. Aquel Gobier-
no débil fue recibido rabiosamente 
como Trifachito Andaluz  entre 
alertas antifascistas, con llamamien-
tos incluso a rodear el Parlamento 
—quién ha visto al PSOE, que fletaba 
autobuses ese día, y quién lo ve 
ahora rasgándose las vestiduras por 
las movilizaciones— y pudo naufra-
gar porque Juan Marín ha revelado 
las presiones de Ciudadanos para 
devolver al PSOE al poder y sacar al 
PP de San Telmo, pero cuatro años 
después acabó en la consolidación 
de un cambio total: un PSOE en 
mínimos, Ciudadanos desaparecido,  
la extrema izquierda desplomada, y 
Vox sin protagonismo... mientras el 
PP andaluz, con Bendodo en el 
núcleo duro de Génova, se ha 
convertido en la referencia de 
derecha moderada. 

Y no hay perspectiva de sacudir 
este tablero, sobre todo porque el 
PSOE no parece dispuesto a dejar 
de... ponerle las cosas fáciles 

En el fragor del debate, Juanma 
Moreno se lo espetó a Juan Espadas: 
—«Menos Ferraz y más Andalucía». 

Con instinto de púgil, aunque la 
pegada del presidente a veces se 
desdibuje tras su cordialidad, 
Moreno vio el punto débil del líder 
de la oposición al que Sánchez ha 
fichado como portavoz en el Senado. 
Y dejó ese crochet al mentón. Entre 
la hipótesis del trono de hierro o el 
puente de plata, nadie o casi nadie 
apuesta por la hipótesis de que 
Moncloa quiera reforzar a Espadas 
en el trono de la mayor federación 
socialista de España. De hecho, es 
un movimiento que, con seguridad, 
va a debilitarlo. Si Juan Espadas 

necesitaba una voz andaluza 
independiente del sanchismo, ahora 
va a ser portavoz destacado del 
propio sanchismo. Y además en una 
cámara donde el PP, con mayoría, 
quiere ruido. Esto refuerza la idea de 
una interinidad hasta instalarse a 
Madrid o irse a Europa. De momento 
«Menos Ferraz y más Andalucía» 
pinta a mantra de la temporada, una 
letanía persistente contra él. 

Más allá de Juan Espadas, al que 
difícilmente podrá cubrirle la 
espalda Ángeles Férriz —los decibe-
lios con fonética jienense no bastan 
frente al eje vascocatalán del 
poder— tampoco hay otras voces. 
Inma Nieto, que hasta pocos meses 
brillaba como parlamentaria 
concitando elogios transversales por 
el tono y el rigor de sus intervencio-
nes, ha asumido un papel de Delega-
da del Gobierno para contentar a 
Yolanda Díaz, que sigue sin mirar al 
sur. De momento Sumar aquí parece 
restar. También Manuel Gavira está 
más perdido que Adán el Día de la 
Madre, y ahora explora el discurso 

social.  En Adelante sí tienen claro 
su rol, pero al peso es demasiado 
leve, aunque a veces pone una pica 
en las conciencias. 

A pesar de la trascendencia limitada de 
este Debate, sí que se ha visto al presi-
dente andaluz asumir los dos agujeros 
negros cuya energía negativa pude al-
terar el statu quo más que la oposición: 
sanidad y sequía. Esa Doble S provoca 
pesadillas. El mismo Juanma Moreno 
ha cortado cualquier complacencia más 
allá de los datos que acreditan sobra-
damente que no existe ninguna priva-
tización de la sanidad, sino frustración 
por la incapacidad para convertir esa 
inversión en una respuesta eficiente. 
Ese es su flanco más débil. La sequía 
no es imputable al Gobierno, pero cual-
quier dirigente sabe que las restriccio-
nes pasarán factura —parafraseando el 
adagio italiano, ‘non piove, porco Go-
verno’—  y ya anuncia desaladoras por-
tátiles o conexiones en los puertos para 
descargas de agua por vía marítimas. 
La Doble S estará en la balanza del man-
dato. 

Algo anecdótico, como a veces sucede, 
acabó por llevarse el eco del Debate. 
También eso delata la irradiación real 
de un Debate como ese. Inesperada-
mente, la izquierda movió ficha con 
los Cercanías y el PSOE quedó en 
offside desairado en la secuencia: 
—Por Andalucía y Adelante plantean 
al pleno propuestas para que la Junta 
pida al Estado el traspaso de Cerca-
nías, que el PP había relegado para 
mantener el énfasis en la financia-
ción. 
—El PP suma sus votos, vinculando la 
reclamación al cheque de seis mil 
millones que Sánchez ha dado a 
Cataluña en el mercadeo de su 
investidura. El PP ya puede reclamar 
esos fondos a una iniciativa de la 
izquierda. 
—El PSOE-A no la apoya. Probable-
mente no se atreven con esa cifra en 
la ecuación.   
—A media tarde, el PSOE-A asume el 
error y emiten una nota para autoen-
mendarse: «Instamos a Moreno a 
reclamar formalmente esta transfe-
rencia». Ya es tarde para instar lo que 
ya está instado. 

Tras el papelón, el ministro Oscar 
Puente se apresuró a hacer «de la 
necesidad, virtud» –que es la nueva 
consigna– y ha dicho que sí, aunque 
añade que será complicado. ¡A ver si 
creemos que esto va a ser tan sencillo 
como en Cataluña! En el PP sin duda 
saben que será más que difícil tener 
los Cercanías con un cheque de 6.000 
millones, pero les han regalado un 
agravio. 

En el Debate, además de la sanidad y 
la sequía, el presidente andaluz ya 
dio cancha al agravio más allá de la 
financiación. Es así como Juanma 
Moreno se ha hecho con la bandera 
del andalucismo reivindicativo 
mientras los líderes de la izquierda 
—PSOE y Por Andalucía, trasunto de 
Sumar— andan perdidos sin atrever-
se a entrar en el trato privilegiado del 
sanchismo a Cataluña y País Vasco 
por no molestar a sus jefes de Madrid.  
Moreno se comprometió a mantener 
la causa para que Andalucía no pague 
los privilegios a las comunidades más 
ricas y también anunció que estará 
en la manifestación de este domingo 
en Sevilla, en víspera del 4D.  Eso 
enfadó a la izquierda, pero ¿por qué 
debería molestarles algo así? Lo del 
‘foro adecuado’ es una coartada; 
simplemente les escuece tener que 
agachar la cabeza. La izquierda se 
sabe fuera de sitio... y Moreno sabe 
que les ha ganado sitio.

Un plácido debate 
sobre el estado de... 

Juanma Moreno

Los líderes de la izquierda 
andan perdidos sin entrar 
en el trato privilegiado a 

Cataluña o País Vasco

La sequía no es imputable 
al Gobierno pero cualquiera 

sabe que las restricciones 
pasarán factura

Operación Espadas
Y no sólo él

Del temario 
dominante...

...al cercanías

Y la manifa de hoy
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R. S. 

La ONG sevillana África Arco 
Iris administrará unas 8.500 
vacunas contra la meningitis y 
la fiebre tifoidea a niños de 
hasta doce años de edad de 
Costa de Marfil. Con este pro-
pósito salió ayer una expedi-
ción desde la capital andaluza 
dirección al citado país. 

Una iniciativa que comenzó 
en 2005 de la mano del Institu-
to Hispalense de Pediatría, con 
el doctor Alfonso Carmona, ac-
tual presidente del Colegio de 
Médicos, como uno de sus pre-
cursores. 

El presidente de la ONG, Je-
sús Mejías, remarca que en es-
tas casi dos décadas han sumi-
nistrado ya unas 960.000 dosis 
y que el objetivo es llegar al mi-
llón de vacunas. 

El equipo de África Arco Iris, 
conformado por un reducido 
número de personas que viajan 
dos veces cada año desde Espa-
ña para esta labor solidaria, lle-
va a cabo esta campaña en cola-
boración estrecha con las auto-
ridades de Costa Marfil, “si-
guiendo en todo momento las 

peticiones de las autoridades 
sanitarias del país”. 

Los menores, previa cumpli-
mentación de su cartilla de va-
cunación, suelen ir saliendo 
“clase a clase” para recibir las 
dosis. En este sentido, las vacu-
nas son vendidas y proporcio-
nadas por el Ministerio de Cos-
ta de Marfil y los profesionales 
sanitarios que conforman este 
dispositivo son los encargados 
de ponerlas. 

A pesar de la dilatada trayec-
toria de esta ONG en esta parte 
del continente africano, “no son 
pocas las dificultades que nos 
encontramos, ya que es un país 
con muchos inconvenientes”, 
asegura el presidente de la enti-
dad social, quien reconoce que, 
“en años difíciles de guerras, 
cuando nos hemos desplazado 
de punta a punta y de norte a 
sur, unos 600 kilómetros aproxi-
madamente, han intentado ro-
barnos. Por suerte, viajamos 
con policías que nos proporcio-
na el Gobierno costamarfileño”. 

Mejías agradeció el apoyo 
prestado para la expedición 
por las diputaciones de Córdo-
ba y Sevilla, la Fundación Caja-
sol, los ayuntamientos de Dos 

Hermanas, Alcalá de Guadaíra, 
Los Palacios y Lora del Río, así 
como el Parlamento de Andalu-
cía y el citado Instituto Hispa-
lense de Pediatría. 

La ONG también impulsó la 
creación de un colegio en ese 
país africano con la ayuda de la 
Fundación Cajasol y la Diputa-
ción de Sevilla.

Una ONG administra 8.500 vacunas 
contra la meningitis en Costa de Marfil

El presidente de África 
Arco Iris señala que 
“no son pocas las 
dificultades en el país”

M. G. 

Imagen de archivo de la ONG.

La iniciativa de la 
organización sevillana cubre 
también de fiebre tifoidea a 
los niños de hasta 12 años
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E
L Tribunal Supremo ha 
tumbado el cese del que 
fuera gerente provincial 
de la agencia de Innova-

ción y Desarrollo de Andalucía 
(Idea) en Almería hasta 2019, en 
una sentencia en la que corrige al 
Tribunal Superior de Justicia de 
Andalucía (TSJA) y declara “im-
procedente” su despido porque, 
según sostiene el Alto Tribunal, su 
contrato no era de “alta dirección” 
sino una relación laboral común. 
Francisco Joaquín Giménez ocupó 
el cargo de gerente provincial de la 
agencia Idea en dos periodos, el 
primero entre julio de 2014 y no-
viembre de 2015, y el segundo des-
de enero de 2016 hasta su cese en 
mayo de 2019, con la llegada al Go-
bierno andaluz del popular Juan 
Manuel Moreno Bonilla. 

El ex directivo impugnó su des-
pido en los tribunales, que ini-
cialmente le dieron la razón a la 
agencia Idea, tanto por parte del 
juzgado de lo Social número 3 de 
Almería como de la Sala de lo So-

cial del TSJA –con sede en Grana-
da–, que en marzo de 2021 deses-
timó el recurso del ex gerente 
provincial al considerar que este 
tipo de contratos era de alta di-
rección, una relación laboral de 
carácter especial. 

El TSJA negó que el deman-
dante ocupara “meramente un 
cargo instrumental, de mera ges-
tión y/o ejecución de los acuer-
dos adoptados por los órganos 
superiores al ostentar autonomía 
y margen de responsabilidad pa-
ra la adopción por sí mismo de 
decisiones de envergadura en la 
órbita provincial de la entidad, 
sin que se atisbe restricción algu-
na en su autonomía y responsabi-
lidad”. Así, señalaba el tribunal 
andaluz que el gerente provin-
cial, aunque carece de poderes a 
nivel autonómico, “sí los ostenta 
en el ámbito provincial y no se 
atisba limitación alguna a su 
ejercicio, como evidencia tam-
bién que hubiera de estar dispo-
nible fuera de su horario”. 

Sin embargo, Francisco Gimé-
nez presentó un recurso de casa-
ción para la unificación de doc-
trina ante el Tribunal Supremo, 
en el que puso como sentencia de 
contraste otra dictada por la Sala 
de lo Social del TSJA –con sede 
en Málaga–, en relación con el 
despido del gerente de IDEA en 
Málaga y donde se debatió “si su 
cese fue una represalia por su afi-
liación política dado el cambio en 
el gobierno autonómico produci-
do en 2019 y la relación laboral 
común al ocupar un cargo de me-
ra gestión y/o ejecución de los 
acuerdos”, relata la sentencia. 

En esta resolución, el Supremo 
analiza ambos casos y concluye 

que las relaciones laborales son 
“sustancialmente iguales, al tra-
tarse en ambos casos de gerentes 
de Idea que realizan funciones 
directivas en un ámbito provin-
cial determinado; las ejercen con 
autonomía y plena responsabili-
dad, bajo los criterios e instruc-
ciones que recibieran del director 
general o, en su caso, de los órga-
nos superiores de gobierno de la 
agencia Idea”. 

Así, los magistrados del Alto 
Tribunal argumentan que el 
contrato de alta dirección impli-
ca el ejercicio de “poderes inhe-
rentes a la titularidad de la em-
presa que se incluyan en el cír-
culo de decisiones fundamenta-
les o estratégicas, con indepen-
dencia de que exista un acto for-
ma de apoderamiento”, y con-
cluyen que la relación laboral 
establecida entre Idea y su ge-
rente provincial, “al menos en el 
caso que ahora conocemos, no 
debe considerarse como espe-
cial de alta dirección, sino como 

común, propia de personal di-
rectivo intermedio”. 

Las funciones encomendadas 
al gerente de Almería, añade el 
fallo, “no entrañan realmente 
ejercicio autónomo de poderes 
inherentes a la titularidad jurídi-
ca de la empresa y relativo a sus 
objetivos generales, pues su real 
actividad se limitaba a realizar 
funciones directivas intermedias 
en un ámbito provincial, depen-
diendo funcionalmente de diver-
sos órganos, sin que conste que 
hubiere realizado funciones dis-
tintas de trascendencia a los efec-
tos de variar el carácter de la re-
lación jurídica”.  

De ahí que los jueces conclu-
yan que del “examen de las com-
petencias y funciones desenvuel-

tas por el demandante no basta 
para considerar existente una re-
lación laboral de alta dirección 
tal y como el Real Decreto 
1382/1985 y nuestra doctrina la 
han configurado. Cosa distinta es 
que una expresa habilitación 
normativa, en línea con lo queri-
do por el artículo 1.4 de la propia 
norma reglamentaria, aboque a 
ese resultado”. 

En este sentido, recuerda que 
el informe de la Fiscalía conclu-
ye “atinadamente” que el contra-
to laboral que el gerente había 
firmado con posterioridad a la 
modificación de los estatutos de 
la agencia dice que el puesto es 
de “alta dirección”, pero en los 
estatutos de Idea “no se recoge 
como personal directivo de Idea, 
como exige la ley 1/2011, sin 
perjuicio de que, como dispone 
el artículo 16 de los estatutos, los 
gerentes provinciales estén so-
metidos al régimen de incompa-
tibilidad previsto en la ley 
3/2005 de 8 de abril”. 

“Ni las competencias realmen-
te desempeñadas ni la regulación 
aplicable al gerente provincial de 
Idea permiten encauzar su pres-
tación de servicios por la relación 
laboral especial de alta direc-
ción. Tampoco la cláusula con-
tractual amparando el libre de-
sestimiento es válida, de modo 
que esta decisión empresarial ha 
de calificarse como despido im-
procedente”, agrega el fallo, que 
condena a la agencia Idea a que 
proceda a la readmisión del tra-
bajador en las mismas condicio-
nes que regían antes de producir-
se el despido o le abone una in-
demnización calculada a razón 
de 4.991,54 euros mensuales.

  

 

l El Alto Tribunal corrige al TSJA y declara “improcedente” el despido del ex gerente de 
Almería Francisco Giménez, tal y como se acordó en el caso del ex responsable de Málaga

El Supremo tumba el cese de 
un director de la agencia Idea

Se trata de una relación 
laboral común por las 
competencias y la 
regulación del puesto

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

La sede central de la agencia Idea, en la isla de la Cartuja de Sevilla.

La clave del fallo está en 
que se rechaza que se 
tratara de una relación 
de “alta dirección”
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Los periodistas Agustín Rivera (El 
Confidencial), en prensa; María 
Carou (RNE), en radio; Mavi Do-
ñate (TVE), en televisión; y Álva-
ro García (El País), en fotografía, 
han sido, por unanimidad, los ga-
nadores de la tercera edición del 
Premio Internacional de Periodis-
mo Manuel Chaves Nogales, con-
vocado por la Diputación de Sevi-
lla y la Asociación de la Prensa de 
Sevilla. Cada una de las categorías 
tiene una dotación económica de 
6.000 euros. El jurado también ha 
concedido menciones especiales a 
Manuel Ruiz Rico (Muy Interesan-
te), en prensa; y a Janira Gómez 
(France24 Español), en televisión. 
Los trabajos premiados centran su 
temática en la bomba atómica de 
Hiroshima, la adicción a la droga 
del fentanilo, las protestas en 
Francia por el recorte de las pen-
siones, la inmigración, las creado-
ras del audiolibro y los niños pa-
lestinos presos por Israel. 

En el apartado de prensa, Agus-
tín Rivera ha conseguido el Cha-
ves Nogales por su reportaje Hi-
roshima: la superviviente de la 
bomba atómica y el fantasma de la 
niña que le pidió agua, publicado 
en el periódico digital El Confiden-
cial. Empleando distintos géneros 
y estilos, y partiendo de una ex-
tensa entrevista a una de las su-
pervivientes de Hiroshima y Na-
gasaki, Agustín Rivera aplica las 
herramientas del periodismo na-
rrativo y su amplio conocimiento 
de la cultura y el idioma japonés 
para reivindicar a los hibakusha,  
de un modo especial, a tantas mu-
jeres que perdieron su juventud a 

causa de los bombardeos estadou-
nidenses sobre estas ciudades ja-
ponesas. Agustín Rivera ingresó 
en 2009 en El Confidencial, en el 
que continúa, y especializado en 
crónicas y reportajes.  

En radio, el premio ha sido para 
María Carou, por el trabajo “Fenta-
nilo, el opio de Estados Unidos”, un 
podcast de 18 minutos de dura-
ción, emitido en Radio Nacional de 
España (RNE). Es un reportaje que 
representa un ejercicio ejemplar 
de la difícil tarea de un correspon-
sal que, además, traslada desde 
EEUU un testimonio cercano sobre 
un problema, a priori, lejano para 
los oyentes, en este caso, de Espa-
ña. Huyendo de efectismos, sólo 
con la palabra, logra enganchar a 
la audiencia a la narración gracias, 
fundamentalmente, al tratamien-
to periodístico del contenido.  Se 
trata de un claro ejemplo de perio-

 

 

Periodismo. Agustín Rivera (‘El Confidencial’); María Carou (RNE); Mavi Doñate (TVE) y Álvaro García 

(‘El País’) son los ganadores de este Premio que convocan la Diputación y la Asociación de la Prensa

dismo de servicio público, que 
ofrece información útil a la ciuda-
danía, sin caer en estereotipos ni 
en sensacionalismos. María Carou 
Peón, desde marzo de este año, es 
corresponsal de Radio Nacional de 
España en Washington. 

En televisión, el Chaves Noga-
les ha sido para Mavi Doñate, por 
el reportaje “El nuevo mayo fran-
cés”, emitido en el programa In-
forme Semanal, de Televisión Es-
pañola (TVE). El jurado ha desta-
cado el rigor periodístico, y el im-
pecable tratamiento que desarro-
lla para acercar a la ciudadanía 
una profunda reflexión sobre la 
actual situación sociopolítica 
francesa, en un reportaje/ensayo 
audiovisual con el que logra co-
nectar, sin artificios, con la au-
diencia ofreciendo pautas para la 
reflexión. Mavi Doñate Herranz 
es, desde octubre de 2021, co-

rresponsal de TVE en París. Con 
anterioridad, desde 2015 hasta 
2021, lo fue en Pekín.  

En la categoría de fotografía, el 
ganador ha sido Álvaro García, por 
su imagen “Horror y muerte en el 
mediterráneo central”, publicada 
en la portada del periódico El País. 
El jurado ha valorado cómo el fo-
tógrafo ha explicitado la tragedia 
que vive la inmigración cuando 
quiere alcanzar Europa y cómo el 
Mediterráneo se convierte en un 
cementerio de inocentes. La ins-
tantánea es sencilla y contiene to-
dos los elementos que definen el 
momento. Álvaro García Corona-
do trabaja como fotógrafo en el pe-
riódico El País desde 2007. Con an-
terioridad, lo hace en El Mundo, 
durante cuatro años, en La Razón, 
durante ocho, en Público y en va-
rias agencias internacionales, co-
mo France Press y Gely.  

. 

Cartel de la convocatoria en su tercera edición.

Fallado el III Premio Internacional de 
Periodismo Manuel Chaves Nogales 

 

Menciones 
especiales para 
Manuel Ruiz Rico 
y Janira Gómez

El jurado ha concedido dos 
menciones especiales a 
otros dos periodistas, al 
estimar la alta calidad de 
sus trabajos. Una de ellas, 
en la modalidad de prensa, ha 
sido para Manuel Ruiz Rico, 
por su reportaje Las creado-
ras del audiolibro, publicado 
en la revista Muy Interesan-
te; y, la otra, en la de televi-
sión, para Janira Gómez, por 
Menores palestinos arresta-
dos por Israel: abusos y trau-
mas tras las rejas, emitido en 
el programa Reporteros de la 
cadena France24 Español.  
En la mención especial a Ma-
nuel Ruiz Rico, en la catego-
ría de prensa, por su trabajo 
Las creadoras del audiolibro, 
el jurado considera que se 
trata de un riguroso a la vez 
que original reportaje de in-
vestigación en torno a la gra-
bación del poeta Dylan Tho-
mas que está considerada 
como el primer audiolibro 
moderno. El texto sorprende 
por su frescura y altura lite-
raria, y resitúa en el canon 
cultural a las pioneras Barba-
ra Holdridge y Marianne Man-
tell, las fundadoras de Caed-
mon Records.  
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Ana S. Ameneiro 

La Consejería de Fomento de la 
Junta de Andalucía ha sacado a 
licitación la dirección facultativa 
de las obras del tranvía de Alcalá 
de Guadaíra correspondientes a 
los sistemas de electrificación, 
sistemas ferroviarios y acabados 
arquitectónicos e instalaciones 
propias no ferroviarias de esta-
ciones y paradas. 

Esta dirección de obras se ha li-
citado por 864.214 euros (IVA in-
cluido) y un plazo de ejecución 
de tres años y medio (43 meses), 
es decir, hasta 2027. 

Este contrato es parte esencial 
para acometer el gran contrato 
de obras de electrificación, siste-
mas ferroviarios y acabados ar-

quitectónicos del tranvía de Alca-
lá de Guadaíra. La consejera Dí-
az informó en la comisión de Fo-
mento en el Parlamento de Anda-
lucía del importante interés de 
las empresas del sector para de-
sarrollar estos trabajos, con una 
inversión de 82,5 millones de eu-
ros, al que se han presentado has-
ta 26 empresas.  

Los presupuestos andaluces 
para 2024 en materia de trans-
portes reservan 160,9 millones 
de euros para el tranvía de Alca-
lá de Guadaíra, cuyo estreno no 
llegará al menos hasta 2026 ó 
2027, a juzgar por las partidas 
plurianuales previstas en los 
años siguientes.    

Los seis trenes del tranvía de 
Alcalá ya se están fabricando en 
la factoría de la empresa CAF en 
Zaragoza para esta línea que co-
nectará con la línea 1 del Metro 
de Sevilla. Según avanzó en oc-
tubre la consejera de Fomento, 
Articulación del Territorio y Vi-
vienda, Rocío Díaz. La Junta ha 
invertido en estos vehículos más 
de 32 millones de euros, dijo la 
consejera. 

El Ayuntamiento de Alcalá de 
Guadaíra lamentó el pasado sá-
bado el nuevo retraso en el pro-
yecto y exigió a la administra-
ción autonómica que cumpla los 
plazos a los que se comprometió 
públicamente para finalización 
del tranvía. 

“Es un nuevo retraso en la fi-
nalización del proyecto” por 
parte de la Junta, cuya conseje-
ra de Fomento, Marifrán Cara-
zo, llegó a anunciar pública-
mente en Alcalá que las obras fi-
nalizarían en el primer trimes-
tre de 2023. Luego situó el final 
del proyecto en 2025 y “ahora 
se vuelve a atrasar y se sitúa en 
2027, sin garantías tampoco de 
que en esa fecha esté en uso”.

l El ferrocarril no estará operativo hasta 
2027, ya que el contrato cuenta con un 
plazo de ejecución de tres años y medio

La Junta licita la dirección de 
obras de la electrificación y las 
paradas del tranvía de Alcalá

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Dos mujeres caminan por los raíles del tranvía de Alcalá de Guadaíra.

El Ayuntamiento exige 
que se cumplan los 
tiempos prometidos 
para finalizar los trabajos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/12/2023

 España

 4 261 EUR (4,638 USD)

 202,92 cm² (18,9%)

 1306 EUR (1422 USD) 

El presidente de la Diputación, Ja-
vier Fernández, ha mantenido un 
encuentro con su homólogo de la 
Asociación de Donantes de San-
gre, Tejidos y Órganos de Sevilla 
–ADSTOS–, Rafael Hernández Iz-
quierdo y el secretario de la enti-
dad, Jesús Pachón. 

Fue un encuentro en el que repa-
saron los resultados del convenio 
suscrito entre ambas entidades pa-
ra coordinar una serie de activida-
des de promoción en los munici-
pios sevillanos para aumentar el 

número de donantes de sangre, te-
jidos y órganos en el territorio de 
su competencia. Asimismo, la Aso-
ciación ha seguido fomentando la 
cultura de la Solidaridad y la Vida 
mediante proyectos de promoción 
y ha pedido a los consistorios que 
impulsen las donaciones y se su-
men a la iniciativa de rotular ca-
lles, glorietas, parques o plazas. 

Actualmente, ya han rotulado 
70 municipios como homenaje a 
los donantes y “nuestro deseo es 
llegar en dos años al 80%”, expre-

só Rafael Hernández, quien recor-
dó que recientemente las localida-
des de Tomares, Lora del Río, Mo-
rón de la Frontera, San Juan de Az-
nalfarache y Cañada Rosal han 
aprobado en sus plenarios formar 
parte de la Red de Municipios So-
lidarios: Esperanza y Vida. 

El pasado año la Corporación 
Provincial, en sesión plenaria, sus-
cribió una declaración institucio-
nal con la finalidad de fomentar las 
donaciones de sangre, tejidos y ór-
ganos manifestando, a su vez, su 
reconocimiento a las personas do-
nantes de la provincia. Asimismo, 
la ADSTOS recibió el pasado Día 
de la Provincia, la Medalla de Oro 
que anualmente concede la Dipu-
tación de Sevilla a personas y enti-
dades de ciencia, artes y sociedad.

La Diputación y ADSTOS continúan colaborando 
para impulsar las donaciones en la provincia 
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Con la presencia de miles de 
sevillanos, quedó anoche la 
ciudad de Sevilla iluminada y 
preparada para la Navidad con el 
encendido del alumbrado por 
parte de su alcalde, José Luis 
Sanz, acompañado por once 
niños de cada uno de los distri-

tos. Aunque el predominio está 
en el Casco Antiguo, con hasta 
91 calles iluminadas, muchas 
zonas de Sevilla tendrán un lugar 
especial en este final de año con 
los puentes de Triana, San Telmo 
y Los Remedios ataviados de 
luces, y numerosos espacios 

adornados con grandes árboles 
de Navidad. Antes del alumbra-
do, la avenida de la Constitución 
fue una fiesta con la actuación 
del DJ Pulpo en un escenario 
preparado para la ocasión y 
desde el que hizo disfrutar a los 
presentes.

ALUMBRADO 

Sevilla se ‘viste’ para la Navidad con miles de sevillanos
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R. ARROCHA SEVILLA 

E
n un alarde de poderío visual, 
Sevilla y sus calles se ilumi-
naron anoche para recibir la 
Navidad con la alegría de mi-

les de personas que asistieron al mo-
mento del encendido de las luces en la 
confluencia de la avenida de la Cons-
titución y las plazas Nueva y San Fran-
cisco, junto al arquillo del Ayuntamien-
to. Con una alegría palpable, y mucha 
expectación, incluso por parte de nu-
merosos grupos de turistas, el Centro 
se convirtió en un reducto de diversión 
con animaciones de todo tipo y para 
todas las edades. La magia de la Navi-
dad llegó a la ciudad hispalense para 
quedarse iluminada con infinitas bom-
billas durante algo más de un mes, 36 
días, 864 horas, tiempo en el que los 
sevillanos podrán ver sus calles, has-
ta 287, adornadas para el momento. 

 Fue a las 19.00 horas, tal y como es-
taba previsto, el momento en el que el 
alcalde, José Luis Sanz, encendió el 
alumbrado navideño y provocó la ad-
miración de muchos de los presentes, 
tanto niños como mayores, atentos a 
la bonita imagen que adquirió en un 
instante la avenida de la Constitución. 
Desde un macro escenario preparado 
para la ocasión, y con una pantalla gi-
gantesca en la que se pudo ver a modo 
de promoción el espectáculo del río, 
‘Navigalia’, que se podrá presenciar a 
partir del 20 de diciembre, el primer 
edil transmitió su deseo de que los se-
villanos puedan disfrutar de la mejor 
manera de la Navidad 2023. Así, y acom-
pañado de once niños con edades de 
los 5 a lo 14 años y de cada uno de los 
distritos de la ciudad y de distintos co-
legios públicos, el primer edil tuvo pa-
labras de cariño para todos, con espe-
cial énfasis en los aplausos por parte 
del público para un alumno del Centro 
Educación Especial Virgen Macarena 
con síndrome de Down, Fernando Ro-
dríguez Lissen. 

Los demás niños que participaron 
fueron Javier Solís Pérez, del Colegio 
La Candelaria (Cerro Amate), Fernan-
do Blanco Rodríguez, del Colegio Julio 
Coloma (Bellavista-La Palmera), Lau-
ra Morales Martos, de Altos Colegios 
Macarena (Casco Antiguo), Antonio 

Manuel Rodríguez Esquivias, del Co-
legio Juan Ramón Jiménez (Triana), 
Lola Pérez Sánchez, del Colegio Vara 
del Rey (Los Remedios), Lucía Ferrari 
Gómez, del Colegio Ángel Ganivet (Se-
villa Este-Alcosa-Torreblanca), Paola 
Baltodano Suárez, del Colegio España 
(Sur), Tomas Osuna Díaz, del colegio 
Calvo Sotelo (San Pablo-Santa Justa), 
Aitana Fornieles Amador, del Colegio 
Buenavista de San Jerónimo (Norte), y 
Julia Rosa Atencia, del Colegio Prácti-
cas (Nervión) 

Aunque el predominio está en el 
Casco Antiguo, con hasta 91 calles ilu-
minadas, muchas zonas tendrán un lu-
gar especial con los puentes de Triana, 
San Telmo y Los Remedios ataviados 
de luces, y numerosos espacios ador-
nados con grandes árboles de Navidad 
en lugares como Puerta de Jerez, la es-
tación de Santa Justa, la Avenida Emi-
lio Lemos (en Sevilla Este), la Plaza de 
Cuba, la rotonda de acceso a Torreblan-
ca, el barrio de Parqueflores en el dis-
trito Norte y el Polígono Sur. También 
algunas calles reúnen un diseño espe-
cial, como ocurre en la propia avenida 
de la Constitución, Sierpes, Tetuán, 
Campana, Laraña, Alfonso XII, Asun-
ción, y El Salvador. 

Aunque el punto clave y más impor-
tante estuvo en el alumbrado, desde 
horas antes se pudo apreciar el bulli-
cio en las calles del Centro. Tras dis-
frutar los más pequeños de distintas 
actividades durante la tarde, el DJ Pul-
po, el encargado de animar la fiesta, 
tuvo la capacidad de transmitir con su 
música la energía necesaria para que 
los presentes fueran entrando poco a 
poco en calor y acción, además de pro-
tagonizar algunas imágenes llamati-
vas jaleando al público para que par-
ticipara con distintas coreografías. An-
tes, la Banda Sinfónica Municipal de 
Sevilla había hecho acto de presencia 
ante los aplausos de los primeros en 
llegar a la Plaza de San Francisco. La 
fiesta fue un éxito, y las ganas de dis-
frutar, una constante entre los que 
aprovecharon para recordar antiguas 
canciones del grupo Mecano con la 
actuación de la artista Robin Torres. 
La noche iba de música de todo tipo. 
Y de luces, muchas luces.

Las calles de la ciudad quedaron 
iluminadas tras encender el alcalde, 
José Luis Sanz, el alumbrado navideño 
con la presencia de miles de personas

Sevilla se 
entrega a la 
Navidad
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Imágenes del Centro de Sevilla tras el alumbrado de las luces de Navidad; 

abajo, el DJ Pulpo, el encargado de animar a los miles de sevillanos que se 

acercaron a la avenida de la Constitución   // FOTOS: RAÚL DOBLADO
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Óscar Lezameta 

Cuesta que alguien diga algo. 
Es algo mucho más extraño de 
lo que parece en un sector con 
la necesidad de darse a conocer 
de manera permanente. Quie-
nes han dirigido las negocia-
ciones que condujeron a me-
diodía del pasado lunes a la fir-
ma del Acuerdo de Doñana en-
tre el presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, y la ministra 
de Transición Ecológica, Tere-
sa Ribera, les advirtieron a to-
dos ellos: “Nada de hablar has-
ta que todo esté hecho”. El pac-
to ha tardado menos –y mira 
que estaba complicado– que 
cursar la contraorden. 

Eso no va con Joaquín. Un bar 
de la localidad sevillana de Az-
nalcázar es un buen punto de 
partida para hablar de cómo 
arreglar todos los problemas del 
campo: “Yo te lo digo muy claro; 
el día que se pueda pedir el di-
nero que van a dar para abando-
nar las fincas, estoy allí el pri-
mero. ¿Son cien mil por hectá-
rea no?”. Cuando se le explica 
que, en su caso serían setenta 
mil euros (los restantes treinta 
mil corren a cargo de la Junta y 
de la Diputación de Huelva pa-
ra los productores de la Corona 
Norte), entorna los ojos, pero 
hace rápido las cuentas: “Bue-
no, también. Y conozco a mu-
chos que lo van a hacer tam-
bién. A mi edad (no aparenta 
los cincuenta largos que tiene) 
no voy a desaprovechar esa 
oportunidad”.  

Después de un rato hablando 
en el que repasa punto por pun-
to todas las dificultades a las 
que se enfrenta a diario –y nin-
guna tiene que ver con su labor 
directa– resuelve el gran enig-
ma: “El problema es que el cam-
po está dirigido por personas 
que no tienen ni puñetera (no 
usó esa palabra) idea de qué es-
tán hablando”. 

La conversación es breve y por 
un teléfono que no es el suyo. 
No quiere ni nombre, ni el pue-
blo donde tiene su finca, “no 
muy grande” y, al menos por lo 
que deja caer de lo (poco) que 
dice parece que no es ni la pri-
mera, ni la segunda generación 
que la explota. Lo que descolo-
ca es que ese pozo (hay alguno 
más porque segundos después 
utiliza el plural) “lo conoce to-
do el mundo y, de momento, na-
die ha venido a cerrarlo”. No es 
consciente de que hace algo 
mal: “Lo tengo porque no tengo 
dinero para legalizarlo y no voy 
a irme a otro sitio”. Todavía no 

ha pensado qué hacer. Conoce 
el acuerdo y las cifras, los euros 
que le pueden dar por su terre-
no (es de la Corona Norte): “No 
lo tengo nada claro. Dicen que 
no perdemos la propiedad, pero 
si estamos como estamos, sali-
mos a la luz y no me interesa” y 
eleva el tono: “No somos terro-
ristas”. La pregunta de si consi-
dera que han hecho algo mal y 
qué es lo que ha sido pone fin a 
la llamada. 

En el mismo lado de frontera 
provincial, Manuel Delgado re-
presenta a más de dos centena-
res de agricultores “de hasta 

tres generaciones” que explotan 
más de cuatro mil hectáreas. 
Quiere olvidar lo antes posible 
los últimos meses y se aferra a 
un pacto que espera que lleve 
aparejada una vuelta a la nor-
malidad, a “hablar de un pro-
ducto único como es la fresa”. 
No sólo pasar página, sino leer 
un libro nuevo en el que no apa-
rezcan las amenazas personales 
que han pasado este tiempo: 
“Decidimos que el portavoz de 
la Asociación Puerta de Doñana 
no fuese un agricultor, porque 
al anterior le llegaron a decir 
que iba a aparecer en un verte-

dero y hay que tener en cuenta 
que si tienes una explotación, 
ésta puede aparecer ardiendo 
una noche por accidente”. 

Son tres historias de las pocas 
que permiten contarse, por aho-
ra. Saldrán más porque hay mi-
les. Según los documentos que 
facilitaron el lunes, hasta 895 
explotaciones con 4.749 parce-
las, más de 8.325 hectáreas.  

MARISMAS SEVILLANAS 

Uno de los apartados que más 
sorprendió fue la inclusión en 
el Acuerdo de hasta catorce mu-
nicipios de tres provincias an-

daluzas. Trataba de salvar la ca-
ra a una inversión millonaria y 
que ésta no sirviera para consi-
derarla como una amnistía a 
quienes tomaron un camino 
más fácil a la hora de decidir de 
dónde sacarían el agua para sus 
explotaciones. Dentro del en-
torno que también para en Se-
villa, Joaquín reconoce que “los 
conocemos a todos”. En cual-
quiera de los casos tiene una 
particular concepción acerca 
del tema: “Hombre, robar agua, 
la verdad es que no lo veo así. Si 
la utilizas para llenar tu piscina 
o para lavar el coche, entonces 
sí que estás robando, pero pien-
sa que de lo que yo produzco, 
comes tú. Bueno, tú y todo el 
mundo. Pero bueno –aclara sin 
preguntar– yo sí que estoy legal 
y lo he estado toda mi vida”. 

Sigue adelante “porque es lo 
que hacemos todos”, pero tam-
poco oculta su desencanto sobre 
una situación que justifica su ca-
da vez menos apego. De un lado, 
la falta de perspectivas familia-
res para continuar con ello: “Mis 
hijos no quieren saber nada del 
campo”. De otro “una burocracia 
increíble, que nos ahoga cons-
tantemente. Cada vez nos dedi-
camos menos a trabajar la tierra 
y más a rellenar papeles y tene-
mos a alguien permanentemen-
te encima nuestro para ver có-
mo, qué y dónde producimos. La 
verdad es que eso no lo hacen en 
otras actividades. Vamos, que no 
creo que el fabricante de coches 
tenga a un tipo encima para ver 
cómo lo fabrican, la verdad”. An-
tes de hacer frente al calendario 
agrícola “hay que pasar por el 
trámite de la PAC (Política Agra-
ria Común) de la Unión Europea 
que te dice qué cultivar y dónde 
hacerlo para cobrar las ayudas. 
Yo he plantado desde garbanzos, 
hasta guisantes, con rotaciones 
entre las distintas parcelas para 
que los cultivos sean fijadores de 
nitrógeno. Así todos los años”. 

El suyo es un terreno de ocho 
hectáreas, dedicado a un cereal 
“que este año ha perdido dinero” 
y un olivar que “se ha portado 
mejor, pero es algo coyuntural y, 
desde luego, no justifica la subi-
da de precios”. Para ello también 
tiene una explicación: “Es espe-

Los agricultores abrazan la paz 
después del Acuerdo de Doñana

ANTONIO PIZARRO 

Joaquín sentado en el tractor en una nave de la localidad de Aznalcázar.

l Regantes con pozos ilegales piensan continuar su actividad 

y sortear sanciones mayores l Productores de Aznalcázar 

buscan acogerse a las ayudas para abandonar sus fincas  
l En Huelva esperan acabar con las “amenazas” recibidas

Un agricultor ‘ilegal’ 
asegura que no optará 
a las ayudas “para  
que no me sancionen”
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culación. Pasó lo mismo con el 
aceite de girasol. Lo retiraron de 
las tiendas un par de días y des-
pués subieron el precio y limita-
ron la cantidad que podían com-
prar. Ahora, me parece que está 
pasando lo mismo”.  

Un taller con un tractor que 
asusta acabando de ser repara-
do es el mejor escenario posible 
para dar cuenta de lo que ha 
cambiado el campo en las últi-
mas décadas. De los antiguos 
John Deere con un motor indes-
tructible y una carrocería que se 
heredaba de generación en ge-
neración, sólo queda el color 
verde. Antes, con una llave in-
glesa se arreglaba; hoy hay un 
técnico conectando su portátil 
para hacer el diagnóstico.  

A pocos metros de allí, sus fin-
cas, no obstante, padecen pro-
blemas similares, al menos en lo 
que se refiere al agua, que no 
hay para todos. En las de Aljobar 
y Quema, cuadrillas ponen a 
punto la maquinaria para labo-
res que, de no estar familiariza-
do con ellas, se escapan. El cam-
po marca su ritmo y más aún 
cuando la lluvia cae como una 
bendición después de semanas 
sin hacerlo. “El agua siempre es 
bienvenida”, dice la máxima 

agrícola y la actividad que se ve 
en todas ellas le da la razón. “Es-
tos días se utilizarán menos las 
bocas de riego que salpican el 
paisaje. Las que se ven, están en 
regla. Tienen sus contadores y 
precintos para verificarlo. Posi-
blemente haya cientos de ellas 
que no se vean y esas son las que 
no deberían estar, las que hacen 
pagar a justos como a los peca-
dores, las que han colocado al 
campo del entorno de Doñana 
en el disparadero”.  

FRESAS EN HUELVA 

Las fincas de la Corona Norte co-
mienzan a combinar los colores 
verdes de las hojas que hasta ha-
ce poco monopolizaban el paisa-
je, con los rojos de las variedades 
tempranas que ya comienzan a 
recogerse. Dentro de unas sema-
nas, la mayor parte de la produc-
ción cruzará las fronteras nacio-
nales con destino a los principa-
les mercados europeos, pero es-
tas primeras se comerán en los 
hogares españoles. La pandemia 
y la polémica han amenazado a 
un producto que era, hasta hace 
poco, sinónimo de primor, un ca-
lificativo que ha pasado del mun-
do artístico al gastronómico. Lo 
que busca ahora, es la tranquili-
dad con la que solían convivir. 

Manuel Delgado pensaba que 
iba a llegar cinco años antes, 
cuando “se prometió en 2018 el 
trasvase de 20 hectómetros cúbi-

cos de agua”. El primer análisis 
aguó las expectativas: “Se iba a 
destinar trece de ellos a aumen-
tar el número de hectáreas de re-
gadío, que algunos análisis ha-
blan de que eran 1.600, con lo 
que quedaban siete para el resto; 
si se tiene en cuenta que estos 
cultivos necesitan 4.500 metros 
cúbicos por hectárea, sólo iba a 
permitir regar apenas dos mil. 
Esto es lo que estaba previsto, 
aunque después se frustró y se 
paralizó todo”. La dejadez de las 
administraciones, “no importa su 
color”, afirma Manuel, hizo lo 
demás. Al menos hasta hoy. 

En Almonte se han vivido esce-

nas poco recomendables, desde 
la retirada de la mirada, hasta 
unas amenazas “que no creo que 
se hubieran concretado, la ver-
dad, pero no es nada agradable 
escucharlas”. Confía que “hayan 
quedado atrás”. Lo positivo “que 
dos administraciones se hayan 
puesto de acuerdo, que no es de-
masiado normal y, también que 
se haya retirado una ley de rega-
díos que iba a suponer el aumen-
to de hectáreas, se mire como se 
mire. Llevamos demasiado tiem-
po esperando una salida a esta si-
tuación, desde los años 90, pero 
el resultado es más que acepta-
ble, aunque tiene puntos que se 

han dejado al margen”. Ante la 
pregunta de ser más específico, 
contesta del tirón: “Se dedican 
cero euros a las infraestructuras 
para el transporte del agua del 
trasvase y, sin ellas, es decir, de 
las conducciones y las estaciones 
impulsoras, es imposible llevarlo 
a cabo”. En cualquier caso, tam-
bién reconoce que “en Almonte 
se ha celebrado como si hubiera 
tocado la Primitiva; cuando se 
conoció, la gente se puso más que 
contenta”. 

Hay que tener en cuenta que 
“por un cultivo de secano pue-
den sacar de seis a ocho mil eu-
ros por hectárea; en esta zona, 

con buenos accesos, buenas co-
municaciones y en un buen sitio,
se pueden llegar a los cien mil
euros por hectárea. Ahora resul-
ta que te dan una cantidad simi-
lar y encima no abandonas la
propiedad, por lo que todos
aquellos que están al final de su
vida laboral, no creo que se lo
piensen mucho” y hay que tener
en cuenta que se trata de un sec-
tor muy envejecido. 

Delgado reconoce que “no se
esperaba nadie que llegara a
afectar a tantos municipios”,
aunque se muestra convencido
que “es la única salida para evi-
tar que se premiara a quienes se
beneficiaron de las extracciones
ilegales”. No obstante, la mone-
da tiene también otra cara, la de
aquellos que “te dicen que han
hecho el tonto, porque han pa-
gado un dineral por tener una
finca con todos los permisos en
regla y ahora resulta que quien
haya perforado un pozo ilegal,
va a salir beneficiado”. 

A pesar de sus “pocas esperan-
zas de que los políticos y de ver-
dad que no me importa de qué
partido sean o a qué administra-
ción representen”, espera que
“ahora se tomen las cosas en se-
rio”. Por ejemplo, le gusta “que
se haya planteado un plan de or-
denación, o más concretamente
la revisión de lo que se conoció
como el Plan de la Fresa del año
2014”. Se van a cumplir diez
años “y ya tocaba”, aunque quie-
re ser claro desde el comienzo:
“Se deberían hacer las cosas
bien, es decir, que todo el mun-
do participe y aporte lo que pue-
da, que se escuche la voz de to-
dos y que, de una manera defini-
tiva, se cierre un capítulo que
debería haber estado cerrado
desde hace mucho tiempo”. 

No quiere volver a “hacer in-
formes y documentos para que
las cadenas de distribución eu-
ropeas tengan claro que lo que
ellos compraban era lo mismo
de siempre, es decir, un produc-
to inmejorable y con todas las
garantías de sanidad, higiene y
los permisos en regla. Hubo un
intento de desprestigiar esa ima-
gen, aunque fue al comienzo del
todo y, la verdad, es que hay que
reconocer que no se ha llevado a
cabo en absoluto. Se quedó en
eso, un intento”. 

Si Joaquín confiesa que “si-
guen produciendo porque lo
han hecho siempre”, Manuel
cree que “lo hacemos bien y po-
nemos a disposición de los con-
sumidores un producto extraor-
dinario. Algunos nos dicen que
plantemos otra cosa, pero ¿qué?
¿Olivo intensivo que no da ni un
solo empleo? ¿Aguacates que
necesitan cuatro veces más de
agua? ¿Lechugas que necesitan
6.500 metros cúbicos por hectá-
rea? Los frutos rojos son muy
buenos y, además, su produc-
ción da de comer a muchas per-
sonas y genera una enorme ri-
queza en todas partes y eso no se
nos debe olvidar, de eso es de lo
que debemos hablar”.

JOSUÉ CORREA 

Uno de los pozos (legales) de una finca de producción de frutos rojos en Huelva.

En Almonte se  
celebró el acuerdo 
“como si hubiera 
tocado la Primitiva”  

Cientos de millones pendientes de cuatro artículos

Según los datos de la Asocia-
ción de Productores y Exporta-
dores de la Fresa de Huelva, 
Freshuelva, los frutos rojos ce-
rraron la pasada campaña con 
una producción total de 243.310 
toneladas de fresas (un 10% 
menos que la anterior), 47.750 
de frambuesas, 53.190 de arán-
danos y apenas dos mil de mo-
ras. Puestas en valor, significa 
unos ingresos cercanos a los 
1.400 millones de euros, de 
ellos cerca de 600 en exporta-
ciones (Alemania y el Reino Uni-
do son sus principales merca-
dos), con miles de empleos, es-
pecialmente en la época de re-
colección que está a punto de 
iniciarse. Este año, se mira al 

gráfica donde se encuentren es-
tos terrenos establezca un ori-
gen de recursos diferente”. Los 
proponentes (PP y Vox) asegura-
ban que no se iba a extraer agua 
del acuífero, que sólo se haría de 
un trasvase que todavía no llega 
y de unos recursos cada vez 
más escasos. El resto, incluidos 
oposición, Gobierno central, UE y 
Unesco, no se fiaban. La propo-
sición sigue en un cajón. Los fir-
mantes de la misma, no quieren 
pasar por el brete parlamentario 
de votar en contra de la misma 
después de presentarla, única 
manera de anularla. Sigue ahí 
esperando el final de la legisla-
tura cuando se asistirá a su en-
tierro definitivo.

cielo. La falta de agua afecta a ca-
si 11.000 hectáreas en producción 
de frutos rojos. Esa falta de recur-
sos, junto con la constatación de 
que parte de ellas (los números 
oscilan entre las 750 y las 1.600) 
se riegan mediante métodos no 
legales, llevaron hace más de dos 
años a envolverse en el traje elec-
toral para presentar en el Parla-
mento una proposición de ley de 
la que nadie imaginaba su recorri-
do e influencia. Cuatro artículos 
tuvieron la culpa de ello, especial-
mente conflictivo la redacción del 
segundo: “Estos terrenos podrán 
obtener derechos de aguas que 
procederán de aguas superficia-
les, salvo que la administración hi-
dráulica de la Demarcación Hidro-
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J
OSÉ Joaquín Gallardo 
(Sevilla, 1955) quiso 
ser periodista antes que 
abogado, pero su madre 

le obligó a estudiar Derecho y al fi-
nal encarriló su trayectoria profe-
sional al mundo del Derecho y, en 
concreto al ejercicio de la Aboga-
cía, a la que ha servido además du-
rante tres décadas vinculado a la 
junta de gobierno del Colegio de 
Abogados de Sevilla. A sus 68 años 
continúa trabajando como aboga-
do y, en honor a su vocación frus-
trada de periodista, acaba de pu-
blicar su primer libro, titulado Se-
villa, la ciudad más amada.  
–¿Por qué ese título para su pri-
mer libro? 
–Ahora que tengo más tiempo he 
comenzado a escribir de vez en 
cuando artículos personales que 
acaban siempre centrados en la 
ciudad, en mi medio vital, en 
nuestra Sevilla y de esos artícu-
los que he ido publicando en di-
versos medios finalmente me re-
galaron el libro editado por mi 
cumpleaños. Fue un regalo de un 
hermano mío. Nunca tuve ningu-
na intención de recopilar esos en-
sayos o artículos periodísticos, 
no hubo nunca intención expre-
sa de hacerlo así, pero al final ha 
surgido un libro que naturalmen-
te se titula como uno de los artí-
culos en los que más me volqué: 
la ciudad más amada y en esa ciu-
dad se acaba pronunciando al fi-
nal la palabra mágica que es Se-
villa. En Sevilla somos muchos 
como yo. Soy consecuencia del 
tiempo, de la historia y del espa-
cio; y el espacio es magnífico y 
magistral es Sevilla, que a mu-
chos nos llena el alma. 
–¿Qué tiene que ver el libro con 
esa vocación frustrada? 
–Mi vocación inicial, la primera y 
la verdadera, fue sin duda el pe-
riodismo. Me encantaba, fui se-
guidor de Manuel Martín Fe-
rrand, quien en mi juventud me 
ilusionó con el periodismo. Luego 
he sido seguidor de prensa toda 
mi vida, sigo siéndolo y a los bue-
nos periodistas son personas que 
admiro enormemente, a las que 
no envidio porque el trabajo es 
enorme el que desarrollan cada 
día, pero siempre he tenido muy 
claro que son fundamentalísimos 
en un Estado de Derecho. 

Sin periodistas que ejerciten el 

derecho fundamental de los de-
más, de la ciudadanía, a recibir 
información veraz y opinión li-
bre, sin esos periodistas que sean 
el instrumento para que se ejer-
cite el derecho fundamental de 
los ciudadanos, esos dos dere-
chos fundamentales de la perso-
na, no haríamos nada en demo-
cracia. Al igual que sin abogados 

no haríamos nada en democra-
cia, porque somos quienes hace-
mos real y efectivo el derecho 
fundamental a la defensa de esos 
mismos ciudadanos. 

En este sentido, periodismo y 
abogacía son dos profesiones di-
rectamente entroncadas en el co-
razón del texto constitucional y 
fundamentalísimas ambas al ser-
vicio de una ciudadanía libre las 

dos. Eso lo he aprendido luego, 
pero desde el principio lo que me 
gustaba era el periodismo. 
–¿Y cómo acabó en Derecho?  
–Por algo muy sencillo. Simple-
mente porque entonces teníamos 
la buena costumbre de obedecer 
a las madres y la mía me dijo que 
me dedicara al periodismo, pero 
que estudiara Derecho. Y enton-

ces residualmente, como tantos 
otros, entré en la Facultad de De-
recho y acabé siendo abogado, 
como todos los de mi época y los 
actuales abogados noveles. Des-
pués de muchos esfuerzos inicia-
les terminé enamorándome de 
mi profesión, pero el amor pri-
mero era el amor primero y es co-
mo la novia primera, y el perio-
dismo lo llevo en vena. 

–¿Cómo es su vida ahora que ya 
no es decano de los abogados? 
–Mi vida ahora es mucho más 
tranquila, aunque a veces añoro 
el no poder resolver cuestiones 
que antes estaban en mi mano. 
Yo me retiré del Colegio de Abo-
gados con 64 años tras 32 años 
de servicio desinteresado a la 
institución. Esto es verdad y esos 
32 años fueron ocho de secreta-
rio de la junta de gobierno, en 
los que intenté aprender el ofi-
cio de dos decanos que me pre-
cedieron; y 24 años consecuti-
vos después en el decanato. Si 
tenía 64, fue de media vida al 
servicio de la abogacía, pero es 
que de la Abogacía me enamoré 
profundamente y sigo muy ena-
morado de ella. 
–¿Cuál es la situación y los pro-
blemas actuales de la Abogacía? 
–La Abogacía ha tenido siempre 
graves problemas porque no es fá-
cil ejercer una profesión que debe 
ser eminentemente liberal y en la 
que eres el dueño de tu propio tra-
bajo, de tus propias decisiones y 

de tu propio futuro que se va la-
brando día a día, con muchísimo 
trabajo, pero que no sabes ni tan 
siquiera trazar una hoja de ruta. 
Cada día el abogado se entrega a 
la causa con mucha voluntad, con 
mucho esfuerzo, yo admiro mu-
cho a mis compañeras y compañe-
ros, de verdad, los he admirado 
siempre, pero ahora que tengo ya 
una cierta edad, los admiro mu-
cho más si cabe. Cuando me pre-
guntan qué hago para seguir ejer-
ciendo o qué hago para seguir de-
sarrollando la actividad profesio-
nal, no sé, les cuento mi vida per-
sonal, pero mi vida ha sido una se-
rie de carambolas que me han lle-
vado a una situación profesional-
mente muy grata. Mucho trabajo 
y muchas horas, pero muy grata. 

La única máxima que les he da-
do a todos mis compañeros cuan-
do me lo han preguntado es la de 
que hay que estar preparado, hay 
que entregarse en cada asunto, 
en cada causa, por pequeña que 
parezca es fundamental y estan-
do preparado, con la prepara-
ción constante y continua, con la 
formación constante y continua 
en lo que la abogacía es y debe de 
ser, en ese contexto probable-
mente algún día pase un tren de 
los buenos pleitos, el tren de la 
fortuna entre comillas profesio-
nal, pero si no estás preparado 
no hay nada que hacer. Eso es in-
cuestionable. 
–La profesión tiene ahora un gra-
ve problema con las pensiones 
de los abogados... 
–Es un sistema de capitalización 
individual, que así se fijó, y yo 
estoy con los compañeros que 
ahora alzan la voz. Estoy con 
ellos en que el Gobierno de Es-
paña debiera permitir la pasare-
la del régimen privado, que es la 
mutualidad de la abogacía o Al-
ter, el paso voluntario de los 
mutualistas que lo deseen al Ré-
gimen General de Seguridad 
Social, en unas condiciones que 
habrá de fijar el propio Gobier-
no tras negociar con los intere-
sados y con los afectados y con 
los Colegios de Abogados, y que 
debieran de ser las mejores po-
sibles para esa parte del colecti-
vo que se siente poco amparado 
con el sistema de protección pri-
vado al que han estado aportan-
do sus cuotas. 

FOTOGRAFÍAS: A. P.  

El abogado José Joaquín Gallardo, en la terraza de su despacho, con la catedral al fondo.

 

 

“Me encantaría vivir eternamente 
de turista en Sevilla, sería la gloria”

l “La amnistía es un fraude de ley constitucional palmario, se trata de eludir la prohibición 
de esa figura” l El abogado presenta mañana su libro ‘Sevilla, la ciudad más amada’

JOSÉ JOAQUÍN GALLARDO. DECANO EMÉRITO DE LOS ABOGADOS DE SEVILLA

Mi vocación inicial, la verdadera, fue sin duda 
el periodismo. Mi madre me dijo que me dedicara 
al periodismo, pero que estudiara Derecho”
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–En clave de política actual, ¿có-
mo ve el asunto de la futura ley de 
Amnistía? 
–Es un fraude de ley constitucio-
nal palmario, clarísimo. Se trata 
de eludir la prohibición constitu-
cional de esa figura de la amnis-
tía que no existe nuestro ordena-
miento jurídico. Y se trata de elu-
dir también, por razones políticas 
de todos conocidas, la prohibicio-
nes expresa de los indultos gene-
rales. No cabe el indulto general 
para ningún colectivo, para na-
die, no cabe más que el indulto in-
dividual y entonces, increíble-
mente, pretende de la proposi-
ción de ley de ese partido socialis-
ta que se apruebe una amnistía. 
Yo a pesar de todos los pesares, le 
pronostico un corto recorrido, lo 
que no es posible, no es posible y 
además es imposible. 
–¿Y por dónde llegará ese freno a 
la amnistía? 
–Yo creo en la Justicia indepen-
diente, que tenemos que defender 
cada día más y que por desgracia 
en esta coyuntura actual ha de ser 
el primer objeto de nuestras preo-
cupaciones. Creo en la Justicia in-
dependiente, en el propio texto 
constitucional, que no admite ma-
nipulaciones burdas ni interpreta-
ciones horrendas como la que se 
pretende por parte de un partido 
político es importantísimo. Creo 
en la Constitución, en el Poder Ju-
dicial y en la Corona, cuyo papel 
aparentemente tiene poco recorri-
do pero en situaciones extremas 
puede resultar decisivo.  

Y creo incluso en las Fuerzas Ar-
madas, que según el artículo 8 de 
la Constitución, son también ga-
rantes del orden constitucional y 
de la integridad territorial. Y aquí 
lo que está en juego es el orden 
constitucional, así de sencillo, en 
mi modesta opinión. Ojalá fuese 
yo capaz de vislumbrar razones a 
favor de la amnistía que propugna 
el Partido Socialista Obrero Espa-
ñol, porque lo han hecho así para 
evitar todo tipo de informes que ya 
se sabe que serían contrarios, por-
que no puede ser de otra manera. 
–Con la referencia al papel de las 
Fuerzas Armadas me recuerda lo 
que le ocurrió al general Mena 
por sus declaraciones sobre el 
Estatuto de Cataluña durante la 
celebración de la Pascua Militar... 
–Yo era de los pocos que estaban 
allí aquella fría mañana del 6 de 
enero, junto al presidente de la 
Audiencia de Sevilla, Miguel Car-
mona. Éramos muy pocos civiles 
y alguien grabó las declaraciones. 
Lo que hizo fue en aquel contexto 
recordar la literalidad de ese artí-
culo 8 de la Constitucional. Sim-
plemente eso. Tras ello estuvimos 
brindando, como se brinda en los 
actos militares por España, por la 
Constitución, por el Rey. Estuvi-
mos gratamente departiendo con 
el teniente general José Mena y 
por la tarde estalló el escándalo. 
Yo iba camino de Roma y me lla-
maron periodistas preguntando 
qué había pasado. Les dije que no 
había pasado nada. Ni el presi-
dente de la Audiencia ni yo, que 

estábamos brindando con el ge-
neral, ninguno de los dos había-
mos captado que hubiese pasado 
nada. Sin embargo, le costó un 
arresto a este general, un arresto 
que nunca comprendí, porque só-
lo recordó lo que dice el artículo 
8 del texto constitucional. Muy 
mal están las cosas cuando san-
cionan a un militar por recordar 
lo que dice la Constitución Espa-
ñola o cuando pretenden alterar 
el texto constitucional con inter-
pretaciones espurias, impresen-
tables e inaceptables. 
–Volviendo al libro, se centra co-
mo no podía ser de otra forma en 
Sevilla, y dedica una parte espe-
cial a la Semana Santa y la Feria...  
–Hay tres capítulos fundamenta-
les. El primero se titula “Sevilla, 
familia y religión”, y ahí se habla 
de la ciudad más amada, de Se-
villa, de mis 40 años de matrimo-
nio, precisamente con la Espe-
ranza Macarena de testigo, en 
besamanos. Hablo de Machado, 
de la familia, del Gran Poder. Ha-
blo de las fiestas, pero las fiestas 
aparecen en los textos como con-
secuencia de mis reflexiones 
personales. Es un libro que de al-
guna manera voy desnudando 
mi manera de ser. Y mi manera 
de ser, que es de absoluto respe-
to a quienes han creado esta so-
ciedad nuestra y esta Sevilla 
nuestra, de plena conciencia de 
las muchas carencias e injusti-
cias sociales que padece el mun-
do entero y esta ciudad en con-
creto, pero a pesar de todos los 
pesares, Sevilla es un alivio espi-
ritual para quienes la llevamos 
en el alma. A eso le dedico varios 
artículos, entre ellos a la belleza 
de la mujer sevillana. 
–¿Sevilla es la mejor ciudad para 
vivir? 
–Para mí desde luego. Compren-
do y acepto todas las opiniones 
contrarias que se quieran verter, 
pero en el aire de Sevilla existe 
una carga de espiritualidad, de 
belleza, que te inunda el alma y te 
hace sentir bien. El milagro de Se-
villa está justamente en eso, en 
que los que nos visitan y logran 
captar el espíritu de la ciudad, que 
son muchos, se quedan absoluta-
mente prendados de la ciudad y 
de su espíritu. A lo largo de todos 
los años de actividad profesional 
e institucional he aprendido a dia-
rio que había que seguir querien-
do a esta ciudad, pero sobre todo 
muchas veces he dicho: “Me en-
cantaría ser turista en Sevilla”. Y 
me encantaría porque la Sevilla 
que cada uno de nosotros conoce-
mos es una milésima parte de la 
Sevilla entera, de sus monumen-
tos, de sus calles, de su aire, de su 
luz, de su enfoques fotográficos o 
visuales. Mirar Sevilla en cada rin-
cón, los sevillanos auténticos y an-
tiguos, hemos visto muy poco Se-
villa, porque tendríamos que ser 
turistas en Sevilla y vivir eterna-
mente de turistas en Sevilla, eso 
sería la gloria, pero bueno, la glo-
ria está siempre por alcanzar. 
–¿Y la segunda parte del libro? 
–La segunda parte de la obra es 

Abogacía y Justicia que reúne 
también otra serie de artículos y 
reflexiones sobre la Constitución 
y la Inmaculada, dos fiestas muy 
próximas en el tiempo. Hay artí-
culos como inflexibles con la co-
rrupción, donde no hablo de nin-
guna corrupción, sino de la co-
rrupción en general, el que quiera 
entender que entienda. La corrup-

ción ha estado unida a la demo-
cracia española casi desde el prin-
cipio, hay que reconocer las cosas 
como son, pero aún siendo graví-
sima la corrupción económica, 
mucho más grave es la corrupción 
institucional. Tenemos que hacer 
todo lo posible para erradicar la 
corrupción económica, la tradi-
cional, la que padecemos como 
tantas otras sociedades en todos 

los niveles y con todas las siglas 
políticas, en distintos estamentos 
y casi de manera continuada. 

También dedico una trilogía a 
los abogados. La Abogacía es mi 
profesión vital, una vez que no pu-
de ser periodista, y ahí hablo en 
uno de los artículos de la resolu-
ción extrajudicial de las contro-
versias, y es absolutamente nece-

sario que los abogados decidamos 
apostar por esas soluciones por-
que el abogado, en definitiva, es el 
que dirige el proceso, el que inter-
viene en las controversias sociales 
y personales y el que puede optar 
por someterla a un método extra-
judicial de solución o no. 

Hablo de los abogados que pro-
pician la Justicia, que es un canto a 
la profesión pero no desde la lite-

ratura, sino desde el conocimiento
y el convencimiento personal. Pro-
piciar la Justicia es fundamental
en un abogado, si no sería un sani-
tario que inyectase veneno a sus
pacientes. Los abogados tenemos
que ser gente de paz y gente de
Justicia, tenemos que serlo y en un
enorme porcentaje lo somos como
colectivo. Sin abogados no hay Es-
tado de Derecho, no hay defenso-
res de los derechos y libertades. 

En otro artículo, hablo de los
abogados de los desfavorecidos y
alzo la voz una vez más por mis
compañeros cuando intervienen
actuando de oficio en defensa de
las personas económicamente más
necesitadas y poniendo en valor lo
que ningún Gobierno hasta ahora
ha puesto en valor: que son funda-
mentales, son la justicia popular.
Un enorme porcentaje, yo creo que
el 70% de las actuaciones judicia-
les que se realizan a diario en los
Juzgados y Tribunales se logran
realizar porque intervienen aboga-
dos actuando de oficio. Y cuando
actuamos de oficio somos funda-
mentalísimos porque sin nosotros
sencillamente la Justicia quedaría
paralizada mañana mismo. 
–También recoge una serie de
obituarios destacados. 
–Son una serie de obituarios escri-
tos con motivo del fallecimiento
de diversas personalidades y per-
sonas importantes para la Aboga-
cía sevillana y para mí, como lo pu-
do ser el cardenal Amigo Vallejo o
don Manuel Rojo Cabrera, que fue
mi maestro y un referente en la
Abogacía sevillana, y fue el que me
involucró, el que me llevó a empu-
jones materialmente al Colegio de
Abogados. Yo me resistía pero al fi-
nal, como discípulo suyo, tuve que
acercarme al decanato. Aprendí
de él y de su sucesor en el decana-
to, que era José Ángel García Fer-
nández, a quien también dedico
otro obituario. A don Manuel Cla-
vero, que me distinguió con su
afecto y con mucha sapiencia y for-
mamos parte de un tribunal arbi-
tral memorable, donde aprendi-
mos muchísimo de él y que no per-
mitió presidirlo él; me obligó a ser
yo el presidente. Don Manuel Oli-
vencia, Ignacio Guzmán Cuevas,
un amigo mío del alma, que se mu-
rió muy joven, y mi propia madre
también tienen su obituario. 
–¿Y qué enseña este libro de Jo-
sé Joaquín Gallardo? 
–De alguna manera como en todo
libro donde se confunde lo perso-
nal con lo vivencial acabas perfec-
tamente fotografiado por muy
torpes que sean tus palabras y tu
literatura. Yo creo que aquí hay
una fotografía de cómo soy, de có-
mo pienso, de cómo me educaron,
de cómo me criaron y de cómo
quiero a todos los que hicieron po-
sible lo ya vivido y lo que queda
por vivir, que son todos ellos son
Sevilla.  Comprendo que se puede
decir que es una reflexión pueble-
rina, pero el que no quiera a su
pueblo, mala cosa. Pero hay que
querer a tu pueblo desde la uni-
versalidad, desde la no exclusión,
desde el abrazo a todos.

Para mí Sevilla es la mejor ciudad para vivir, 
esta ciudad es un alivio espiritual para quienes la 
llevamos en el alma, te inunda y te hace sentir bien”
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CARMEN JUÁREZSEVILLA 

E
n el Día Internacional de las 

Personas con Discapacidad, 

que se celebra hoy, Juan José 

Lara y Claudio Vergara tienen 

un mensaje que transmitir: «Es nece-

sario cambiar la sociedad para que po-

damos convivir todos juntos».  La má-
xima que quieren dar a conocer  es que 

«hay que visibilizar la discapacidad ya 

que estamos en un momento impor-

tante en el que hay que decir: basta ya, 

tenemos estas necesidades, y si nos be-

nefician a nosotros, benefician a la so-

ciedad por completo, porque todos en 

algún momento de nuestras vidas va-

mos a tener una discapacidad».  

Ambos están vinculados a Cocemfe, 

una organización sin ánimo de lucro 

que nació en 1980 con el objetivo de 

conseguir una sociedad inclusiva que 

garantice el ejercicio pleno de los de-

rechos de las personas con discapaci-

dad física y orgánica. La entidad coor-
dina, representa e impulsa al Movi-

miento Asociativo de personas con 

discapacidad física y orgánica en Es-

paña, formado por 92 entidades esta-

tales, autonómicas y provinciales, que 

a su vez representan a más de dos mi-

llones y medio de personas con disca-

pacidad y aglutinan a más de 1.600 aso-

ciaciones. Juan José Lara es presiden-

te de la asociación en Sevilla, mientras 

que Claudio Vergara es usuario de la 

misma y actualmente trabaja en ella 

en el departamento de comunicación.  

En Sevilla, Cocemfe representa a 

cerca de cincuenta asociaciones que 

dan servicio a presonas con discapa-

cidad en la provincia, y donde traba-

jan cuarenta y nueve personas, todos 

técnicos, y especializados en varias 

áreas: empleo, accesibilidad, forma-

ción, educación, asesoría jurídica, tu-

rismo inclusivo, mujer e igualdad y co-

operación. El área de empleo es don-

de actualmente más esfuerzo y 

recursos destina Cocemfe con el obje-

tivo de promover el derecho al empleo 

de las personas con discapacidad. Para 

ello, la entidad trabaja con los progra-

mas de orientación laboral y acompa-

ñamiento de la Junta de Andalucía, el 

programa Incorpora de Fundación “la 

Caixa” y el proyecto europeo Erasmus+, 

por el que han conseguido estar nomi-

nados a un premio de buenas prácti-

cas.  

Precisamente, Claudio Vergara es 

uno de los beneficiarios del área de 

empleo de Cocemfe, donde empezó a 

trabajar a principios de año en el mar-
co de un proyecto que realizó duran-

te el posgrado que cursa en la Univer-

sidad Pablo de Olavide. «Iba a por lana 

y lo que encontré fue oro, estoy agra-

decido con la federación porque no 

sólo me han tendido la mano para ayu-

darme, sino que me han permitido vin-

cularme a la sociedad sevillana», ex-

plica Vergara, que es natural de Co-

lombia y periodista con una larga tra-

yectoria en el ámbito de la comunica-

ción y la discapacidad. 

Su objetivo dentro de la asociación 

es llegar a todo el mundo a través de 

la comunicación para que la sociedad 

consiga ver la discapacidad como algo 

normalizado. «Conseguir esto es muy 

necesario, porque se tiene el estereo-

tipo de que una persona con discapa-

cidad visual, motriz, auditiva o cogni-

tiva no puede llegar a ser presentador 

de televisión, por ejemplo, pero hay 

personas en sillas de ruedas que po-

drían llegar presentar un telediario, y 

podría ser algo perfectamente normal 

y nos daría muchísima visibilidad al 

resto», asegura Vergara. 

Sin embargo, para llegar a eso to-

davía hay un largo camino por reco-

rrer en otros ámbitos. En concreto, un 

paso importante es el de hacerse más 

visible a ojos de los que tienen el po-

der económico y administrativo para 
lograr cambiar las cosas. En concre-

to, el presidente de Cocemfe en Sevi-

lla se refiere a ganar fuerza ante la Ad-

ministración Pública. «La discapaci-

dad está sufriendo muchísimo porque 

cada día hay más recortes, menos ayu-

das y más fundaciones u organismos 

fuertes que vienen de empresas muy 

poderosas que están manejando los 

hilos y dejan relegadas a las asociacio-

nes más vulnerables, que menos ser-

vicios y recursos tienen y a las que lle-

gan menos ayudas», sostiene Juan José 

Lara.  

«Por lo tanto, estamos en una bata-

lla de tira y afloja porque los recursos 

son escasos y siempre son los mismos 

y si las ayudas las reciben las grandes 

organizaciones, las pequeñas, como 

entidades que están en pueblos y sólo 

tienen una trabajadora social, salen 

perdiendo. Como asociaciones, claro 

que harán proyectos maravillosos, pero 

nos estamos cargando de raíz a las aso-

ciaciones y entidades más pequeñas, 

sobre todo las de las zonas rurales», 

añade el presidente de Cocemfe, que 

asegura que en los últimos años se han 

dado de baja de la federación cerca de 

veinte asociaciones, algo que «me preo-

cupa muchísimo».  

 La comunicación también es una 

de las vías para lograr el objetivo de 

Cocemfe de incluir la discapacidad en 

la sociedad. «Gracias a la comunica-

ción se le puede dar a la discapacidad 
nombre y apellido, lo que le da un to-

que más humano y ayuda a normali-

zarla», sostiene Vergara, que afirma 

que «nosotros ya estamos aburridos 

de la invisibilidad, y la comunicación 

tiene el poder de que se nos vea en todo 

el mundo y en ámbitos muy diferen-

tes».

Juan José Lara y Claudio Vergara son 
miembros de Cocemfe, una ONG que 
lucha por lograr el objetivo de una 
sociedad más inclusiva 

Cuarenta años 
trabajando por 
la discapacidad

Juan José Lara, presidente de Cocemfe Sevilla, y Claudio Vergara, usuario y trabajador de la entidad  // JUAN FLORES

ABC y Fundación ‘laCaixa’ pretenden mostrar en esta página la faceta 
más solidaria de Sevilla, dando voz a las asociaciones y fundaciones 
que desempeñan una labor altruista para ayudar a los demás
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ANIVERSARIO DE LAS ELECCIONES DEL 2 DE DICIEMBRE DE 2018 

Un lustro de cambio en Andalucía
ll> El cambio electoral de 2018 respondió a 

una evolución sociológica, política y 
demográfica que se ha consolidado 
durante los últimos cinco años 

ll> Hay un mayor nivel de renta, una edad 
media más alta, más concentración 
urbana y una mayor tendencia al centro 

JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

H ace hoy cinco años, el2 de 
diciembre de 2018, Andalu
cía experimentó el mayor 
vuelco electoral de su etapa 

democrática. Por primera vez, las for
maciones de la derecha (PP. Ciudada
nos y Vox) sumaron más votos que la 
izquierda y obtuvieron una mayoría 
absoluta en el Parlamento andaluz que 
puso fin a casi cuatro décadas de go
biernos del PSOE. Se inició el periodo 
de gobierno de Juanma Moreno, que 
empezó con el peor resultado históri
co del PP y se consolidó en 2022 con 
una mayoría absoluta. En estos cinco 
años se han producido siete eleccio
nes generales, autonómicas y munici
pales en las que el PP ha ido ensan
chando su base hasta situarse en tor
no a los 1,5 millones de votantes. cifra 
a la que hay que añadir el votante de 
Vox ubicado en un ámbito ideológico 
aún más a la derecha. 

Esta evolución electoral se produ
ce en un contexto de cambios socioló
gicos, demográficos y políticos. No sólo 
ha cambiado la tendencia de voto. Son 
muchos otros indicadores. La edad 
media de Andalucía era en 2013 de 40 
años, en 2018 de 41,2 años y ahora está 
en los 42,71 años. La renta media por 
persona era en 2013 de 8.406 euros: en 
2018 de 9.258 y ahora asciende a 10.703 
euros. El número de pensionistas ha 
crecido en 10 años en 200.000 perso
nas hasta los 1,5 millones. Además, las 
grandes áreas metropolitanas han cre
cido en población mientras en el mun
do rural se ha producido la situación 
inversa. En el ámbito económico, An
dalucía ha pasado a depender en ma
yor medida del sector servicios y es
pecialmente el turismo y el ocio, so
bre todo en Jos municipios de la Costa. 
En paralelo a estos indicadores, los es
tudios electorales del CIS reflejan como 
la escala ideológica de la población ha 
ido girando lentamente hacia tenden
cias más de centro y conservadoras 
frente al modelo más de izquierdas 
que representaba Andalucía antes. 

Todos estos factores están relacio
nados y no son cuestiones puntuales 

o cambios de un día a otro. Reflejan 
una evolución social y demográfica de 
Andalucía que ha tenido un efecto po
lítico y electoral que ha sabido apro
vechar el PP con la figura de Juanma 
Moreno absorbiendo parte del centro 
político cada vez más mayoritario, ge
nerando un discurso estable sin cam
bios bruscos ni ideológicos durante 
cinco años y arrebatándole la bande
ra de representación de los andaluces 

que durante décadas lideró el PSOE. 
Así lo explica]ean-Baptiste Har

guindéguy, doctor en Ciencias Políti
cas y Sociales en la Universidad Pablo 
de Olavide y autor de diferentes publi
caciones sobre las elecciones andalu
zas. El profesor apunta que hace cin
co años coincidieron los factores co
yunturales por el <<hartazgo>> de las 
cuatro décadas de gobiernos socialis
tas y <<factores estructurales por un 
movimiento tectónico de fondo>>. En
tre estos, Harguidéguy apunta en pri
mer lugar a la evolución demográfica 
y sociológica de las grandes ciudades, 
especialmente de la costa, <<cada vez 
con más población conservadora>> y 
en el mundo rural «donde el PSOE está 
reduciendo su reserva de voto>>. 

En segundo lugar. al envejecimien
to de la población: «Es un efecto de ol
vido. El 'babyboomer' del PSOE que 
conoció a Felipe González o a Escure
do va desapareciendo y va dejando si
tio a otros perfiles con otro recorrido 
histórico>>. Y otra clave es que este sec
tor de la población junto a los jóvenes 

jean-Baptiste Harguindéguy 

«La población que conoció 
a Felipe González está 
dejando sitio a otros 
perfiles y entre los jóvenes 
ya no es tabú votar al PP» 

Narciso Michavila 

«Se ha consolidado una 
Andalucía más urbana y de 
clases medias y eso lleva, 
como en otros países, a que 
se abandonen posiciones 
más de izquierda» 

C~rn"''"'""""''w elecciones autonómicas de 2018 y 
que acabaron convirtiéndolo en 

presidente de !ajunta 

Evolución de 

ml'l y 1 i41o :t en las 
elecciones celebradas 

1'§1 
1!51 

34,22% 

(1.568.682) 

en los últimos cinco años 
Porcentaje de voto y, 

entre paréntesis, 
número de votantes 

han asumido con más naturalidad el 
voto conservador: «En los 90 el voto 
joven era de izquierda, ahora ya votar 
al PP en Andalucía no es un tabú>>. En 
este contexto social y demográfico. 
este profesor universitario subraya 
que el PP-A de]uanmaMoreno ha sa
bido adaptarse y conectar mejor con 
ese marco con «Continuidad y sin mo
vimientos ideológicos bruscos>>: 

En esta misma línea. el CEO de Gad3. 
Narciso Michavila. aboga por abrir el 
foco y mirar con perspectiva la situa
ción de Andalucía: «Es una tendencia 
de largo recorrido. Es un vaso que se 
ha ido llenando y que en algún mo
mento se iba a desbordar y hasta que 
ocurrió en 2018>>. El cambio social y 
demográfico de Andalucía es a juicio 
de Michavila más profundo y se ejem
plifica en la costa andaluza. «Andalu
cía era sociedad latifundista con una 
pequeña clase alta y mucho jornalero. 
Y a lo largo del siglo XX penetra el sec
tor servicios, sube la renta, y crece la 
zona de la costa. Málaga, por ejemplo. 
era una de las provincias con más anar
quismo de España, y ahora, sin embar
go, es de las más conservadoras>>. 

El CEO de Gad 3 destaca el cambio 
que se ha producido especialmente en 
el campo andaluz con «un efecto po
sitivo del PER>> que ha ampliado la da-

Máxima diferencia 
de porcentaje de voto 

a favor del PSOE 

j 
17,18% 

(787.384) 

29% 

( 2018 

Porcentaje 

de abstención 

(750.778) 

43.44% 

2018 

se media. Al mismo tiempo. «se ha con
solidado una Andalucía más urbana y 
de clases medias, y como ocurre en 
otros países eso lleva a que se vayan 
abandonando posiciones más de iz
quierdas por otras más conservado
ras>>. El votante se ha moderado y, se
gún la lectura de Michavila, Juan m a 
Moreno ha sabido ver el movimiento 
y adaptar su discurso y estrategia para 
absorber un espacio que durante dé
cadas fue socialista. 

«El socialismo andaluz siempre fue 
más conservador y daba respuesta a 
esa población porque tradicionalmen
te era quien defendía los intereses de 
Andalucía como el PP en Galicia. Pero 
eso lo ha perdido y más aún ahora con 
los acuerdos de investidura y la am-D
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nistía», describe Michavila, quien se
ñala que Juanma Moreno «ha asumi
do el voto moderado y ha robado la 
bandera del andalucismo>>. La reac
ción ante el debate nacionalista tiene 
además una enorme incidencia, según 
Michavila: <<El eje ideológico izquier
da y derecha y el territorial se están 
colineando en muchas democracias 
pero, de forma especial. en España. 
Los partidos de izquierdas aguantan 
mejor en regiones con mas presencia 
nacionalista, mientras sufren cada vez 
más en el resto. Las elecciones de 2018 
fueron el momento en el que, al des
bordarse el vaso electoral. se notó esa 
tendencia que no ha dejado de crecen>. 

El análisis de Javier Losada, direc-

43,87% 

2022 

Javier Losada 

«El giro sociológico y 
económico ha movido a la 
sociedad hacia posiciones 
de centralidad y el PP ha 
encajado ahí su discurso y 
se ha ganado la confianza» 

David Hijón 

38% 

2023 

«Moreno ha entendido 
cómo es la sociedad 
andaluza y cómo responder 
a los intereses de la costa o 
de municipios rurales» 

El presidente 
celebra su victoria 

en las elecciones 
autonómicas de 
2022 

33,48% 
(1.459.265) 

31% 

2023 

1'@1 

1!51 

A. Montes j ABC SEVTLLA 

tor de Dataestudios. apunta en un sen
tido similar y hace hincapié en la «nor
malidad» con la que se asentó el go
bierno de Juanma Moreno que surgió 
de las elecciones de hace cinco años: 
«Después de décadas de gobierno so
cialista, se asentó socialmente sin so
bresaltos ni quebrantos. Ha habido un 
proceso en una doble dirección: el giro 
sociológico y económico ha movido a 
la sociedad hacia posiciones de más 
centralidad y el PP ha encajado ahí su 
discurso y ha ganado la confianza». Y 
este cambio se ha producido progre
sivamente también en el mundo rural 
donde «Se ha empezado a ver con nor
malidad que haya un alcalde del PP y 
que no pase nada». En esto ha sido cla-

El PSOE, ante el 
reto de recuperar 
el espacio electoral 

«El PSOE lleva perdiendo 
hueco en el centro con nitidez 
desde 2004 y aún no ha 
conseguido recuperarlo». El 
doctor en Ciencias Políticas y 
Sociales de la UPO Jean-Bap
tiste Harguindéguy realiza 
este diagnóstico de la situa
ción electoral del PSOE y 
advierte de las enormes 
dificultades para volver a una 
posición anterior a 2018 en 
Andalucía. El escenario se 
complica aún más como 
indica Narciso Michavila por 
la política nacional: «La 
estrategia de Pedro Sánchez 
es Barcelona frente a Sevilla. 
Le hace fuerte en Cataluña o 
País Vasco pero le debilita en 
Andalucía». Javier Losada 
coincide en este extremo y 
subraya: «No se observa una 
defensa de Andalucía, un 
distanciamiento respecto a 
Madrid, ni discurso propio». 
El análisis lo completa David 
Hijón: «Tiene que leer la 
Andalucía actual y recuperar 
espacios políticos perdidos». 

ve. según Losada, el distanciamiento
escenificado con Vox desde el primer
momento que «les ha permitido «man
tener ese centrismo». 

Esa decisión estratégica de no incor
porar a Vox ha sido clave a juicio tam
bién de Dialoga Consultores. Su direc
tor, David Hijón, destaca que el presi
dente andaluz haya logrado mantener
una «imagen de moderación» y haya
entendido los cambios sociológicos de
Andalucía, una estrategia que se com
pletó con <<la entrada de Ciudadanos en
el gobierno, lo que le sirvió de puente
para captar a ese voto moderado». Se
gún Hijón, «en tan poco tiempo no ha
habido modificaciones sociológicas in
tensas, pero Juanma Moreno ha enten
dido cómo es la sociedad andaluza, y
cómo responder a los intereses de la
costa más vinculada al sector servicios
y los de los municipios rurales». La cos
ta es, según David Hijón, uno de los es
cenarios claves para entender la evolu
ción de Andalucía: «Era un espacio don
de la izquierda ganaba y ahora los
resultados del PP son extraordinarios.
El nuevo perfil sociológico ha entendi
do que un partido de corte liberal como
el PP les ofrece más posibilidades aun
que no necesariamente sea una socie
dad más conservadora». 

Para el futuro, hay coincidencia en
que sólo circunstancias extraordina
rias pueden revertir esta posición del
PP. Michavila o Losada pronostican
que queda <<Juanma Moreno para rato».
Aunque desde la Universidad Harguin
déguy hace una reflexión complemen
taria: «Se ha asumido ya la alternan
cia con normalidad y hay un voto que
puede oscilar en cualquier momento
de un lado a otro». 
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P
ARA entender qué 
ocurre con Juan Espa-
das hay que recordar 
cómo es Pedro Sán-

chez y qué le ocurría a Obélix. 
Sánchez es tan audaz como te-
merario y en uno de esos golpes 
de ingenio, o de desahogo, ha 
nombrado portavoz socialista 
en el Senado al líder del PSOE 
en Andalucía. Para arrimarle a 
los focos de televisión, para dar-
le un plató nacional. No le ha im-
portado que Espadas sea el res-
ponsable del partido en una co-
munidad de más de ocho millo-
nes de habitantes, que sea la ca-
ra socialista en el Parlamento 
andaluz y que aún no haya al-
canzado la peculiaridad cuánti-
ca de estar en dos sitios a la vez. 
Juan necesita proyección, me-
dios y micrófonos, y el Senado le 
dará algo más de popularidad 
que la Cámara autonómica, don-
de Juanma Moreno interpreta el 
papel de único. 

Obélix, el compañero hercú-
leo del Astérix, no necesita be-
ber la poción mágica que hacía 
invencible a la aldea gala, de pe-
queño se cayó en la marmita del 
druida y anda sobrado de ener-
gía para derrotar a todos los ro-
manos. Juan Espadas se presen-
tó de candidato socialista a la al-
caldía de Sevilla en 2011, cuan-
do gobernaba Juan Ignacio Zoi-
do, y se dio el gran batacazo, 

tanto que Susana Díaz, entonces 
presidenta de la Junta, se apia-
dó de quien se había atrevido a 
semejante locura y le ofreció un 
puesto de consejero en el Go-
bierno andaluz. Espadas lo re-
chazó, aseguró que conseguiría 
el Ayuntamiento a la siguiente y 
nadie le creyó, pero en 2015 sa-
có del consistorio a uno que se 
suponía invencible. 

Espadas no se cayó en ningu-
na marmita, pero cree que aquel 
halo de suerte le sigue acompa-
ñado y se mantiene dispuesto a 
ser candidato socialista a la Pre-
sidencia de la Junta en 2026. Sí, 
quiere ser el cabeza de cartel y 
sostiene el Gobierno de Juanma 
Moreno ha comenzado a agrie-
tarse. Con las listas de espera del 
SAS, por ejemplo. 

De modo que Pedro Sánchez 
quiere que Espadas sea candida-
to dentro de tres años, entre 
otras razones porque no encuen-
tra ningún voluntario de peso, y 
le ha dado el Senado como pro-
yección, una Cámara legislativa 
desde donde el PP ejercerá todo 
su poder de oposición gracias a 
la mayoría absoluta que tiene y 

a la capacidad de veto que ex-
plotará hasta el límite de la 
Constitución. Pedro ha enviado 
a Juan al Vietnam, y Juan está 
encantado. 

En la dirección andaluza del 
PSOE se insiste en que “Espadas 
es el candidato”, aunque se aña-
de un cauteloso “de momento”, 
porque los designios de Pedro 
Sánchez son impredecibles y 
porque el presidente del Gobier-
no y, a la vez, secretario general 

es quien decide los grandes mo-
vimientos del partido en Anda-
lucía. Ese “de momento” abre la 
posibilidad de que, en efecto, 
Espadas se retire de esa carrera 
y dé paso a otra persona si no re-
monta en los sondeos, pero la 
preferida de la organización, 
María Jesús Montero, no lo de-

sea ni Sánchez parece dispuesto 
a enviarla a hacer la oposición 
en el sur. 

La otra opción es Javier Fer-
nández, el secretario general 
del PSOE de Sevilla y presiden-
te de la Diputación en esta pro-
vincia, pero éste no tiene prisas 
ni por suceder a Espadas ni por 
abrir el melón sucesorio en An-
dalucía, de tal modo que Espa-
das seguirá en el Senado y en el 
Parlamento andaluz durante un 
tiempo prudencial, al final del 
cual será confirmado si remon-
ta los sondeos.  

Si Sánchez decide que Espadas 
no repita el cartel en 2026, lo po-
dría nombrar ministro o mante-
nerlo en el Senado. El actual lí-
der andaluz no es un mal candi-
dato para suceder a Teresa Ribe-
ra en Medio Ambiente o a Luis 
Planas en Agricultura si uno de 
ellos tuviese que salir del Gobier-
no. Lo que sí ha indicado es que 
no se presentará a las elecciones 
europeas de 2024, su lugar está 
ahora en a cámara legislativa. 

Algunos consultados en el 
PSOE opinan que el nombra-
miento en el Senado es “una 

drama en dos actos”, porque se-
ría el primer paso para la salida 
de Espadas. Otros diputados, sin 
negar del todo la hipótesis del 
relevo en dos fases, creen que 
este señalamiento de Sánchez 
sirve para “evitar que algunos 
comiencen a calentar la banda, 
que algunos ya llevaban puesto 
el chandal”. 

LA UBICUIDAD 

Todo lo relatado hasta ahora ha 
sido el planteamiento de Pedro 
Sánchez y el que Juan Espadas y 
la dirección andaluza del PSOE 
ha contado, pero el nombra-
miento ha creado mucha incer-
tidumbre en la organización an-
daluza. El principal motivo es 
que ninguno de estos escépticos 
cree posible compatibilizar el li-
derazgo de un partido en Anda-
lucía, con las obligaciones parla-

mentarias y orgánicas que con-
lleva, con la portavocía del Se-
nado. La semana de Juan Espa-
das comenzará los lunes en 
Moncloa, porque forma parte 
del sanedrín que se reúne con 
Pedro Sánchez y en el que están 
los ministros María Jesús Mon-
tero y Félix Bolaños, además de 
Santos Cerdán, secretario de Or-
ganización socialista, y Patxi Ló-
pez, portavoz en el Congreso. 

El Senado le ocupará hasta el 
jueves, y cada dos semanas se ce-
lebra el pleno donde el portavoz 
debe intervenir. El PP puede ha-
cer coincidir la sesión de control 
al Gobierno andaluz con el pleno 
madrileño, de tal modo que Es-
padas faltará a una de sus dos 
obligaciones. Y ésta es sólo una 
de las muchas coincidencias que 
no podrá superar. El miércoles 
pasado, por ejemplo, el socialis-
ta no asistió a la solemne apertu-
ra de la legislatura en el Congre-
so, donde el Rey intervino en 
una sesión conjunta de las dos 
cámaras legislativas. Estaba en 
el Debate del Estado de la Comu-
nidad en el Parlamento andaluz. 

Pero la estrategia de Espadas 
es distinta, el nuevo PSOE confía 
más en los focos que en los parla-
mentos y quiere a su candidato 
andaluz en las radios y las televi-
siones. No obstante, esto le obli-
gará a remodelar el núcleo de la 
Ejecutiva andaluza, María Ánge-
les Férriz ha sido confirmada co-
mo portavoz en el Parlamento, 
pero el partido necesita alguien 
más al frente de la secretaría de 
Organización, que ahora recae 
en Noel López. 

Porque lo que nadie oculta en 
el PSOE es que el partido está en 
horas muy bajas, que no se ha 
producido un relevo generacio-
nal y que la oposición al Gobier-
no andaluz está siendo aún más 
dura si se considera que el muni-
cipio más poblado donde tienen 
alcalde es en Dos Hermanas.

FIRMA FOTO 

Juan Espadas, líder del PSOE-A, esta semana en el Parlamento.

l El líder del PSOE de Andalucía intentará aprovechar su nueva 

portavocía para ganar visibilidad, una apuesta de Pedro Sánchez

Espadas quiere ser 
candidato en 2026, 
pero él es el cabeza de 
cartel “de momento”

JUAN  
MANUEL 
MARQUÉS 
PERALES
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Juan Espadas prueba 
mejor suerte en el Senado

Espadas se incorpora  
al sanedrín que se 
reúne en Moncloa con 
Sánchez cada lunes
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La Diputación de Sevilla, reunida 
en sesión plenaria, ha dado luz 
verde a una serie de acuerdos en 
materia social y cultural. Por una 
parte, se ha ratificado el convenio 
entre la Consejería de Inclusión 
Social, Juventud, Familias e Igual-
dad de la Junta de Andalucía y la 
Diputación para la prestación del 
sistema para la autonomía y aten-
ción a la dependencia. El objetivo 
no es otro que articular la colabo-
ración entre ambas instituciones 
para garantizar la prestación del 
Servicio de Ayuda a Domicilio a las 
personas que tengan reconocida la 
situación de dependencia y se les 
haya prescrito dicho servicio en el 
Programa Individual de Atención. 

El acuerdo no estipula obliga-
ciones económicas directas por 
parte de la Diputación, sino infor-
mativas y de gestión. El pre-
cio/hora máximo se establece de 
forma periódica mediante Reso-
lución adoptada por la persona-ti-
tular de la dirección o gerencia de 
la Agencia de Servicios Sociales y 
Dependencia de Andalucía. La 
Resolución actualmente vigente 
es de fecha 24 de abril, que esta-
blece el precio máximo en 15,45 
euros. Esta cuantía se calcula en 
función del coste/hora incurrido 
por el municipio o entidad, bien 
de forma directa o mediante su 
gestión externalizada, una vez 
descontada la aportación de las 
personas beneficiarias con el lími-
te máximo indicado. 

CONVENIO CON LA 
CONSEJERÍA DE TURISMO 
Por otra parte, el Pleno también 
ha aprobado el convenio de cola-

boración entre la Consejería de 
Turismo, Cultura y Deporte de la 
Junta de Andalucía y la Diputa-
ción para la incorporación de su 
Biblioteca/Centro de Documenta-
ción en la Red de Centros de Do-
cumentación y Bibliotecas Espe-
cializadas de Andalucía del Siste-
ma Andaluz de Bibliotecas y Cen-
tros de Documentación. 

El objetivo de este acuerdo es la 
integración en la Red de Centros 
de Documentación y Bibliotecas, 
de la Biblioteca auxiliar del Archi-
vo, especializada en recursos cul-
turales y de información sobre Se-
villa y la provincia, en bibliografía 

 

 

Aprobado. El Centro de Documentación provincial se incorporará a la Red Andaluza de Bibliotecas, 

y se firma un convenio para garantizar la prestación del Servicio de Atención a la Dependencia 

sobre archivística, así como en 
administración pública, particu-
larmente la local, además de 
constituir el repositorio de las pu-
blicaciones editadas por la Dipu-
tación desde el siglo XIX. 

Mediante este acuerdo la Di-
putación podrá optar a las ayu-
das económicas que pudiera 
convocar la Consejería de Turis-
mo, Cultura y Deporte de la Jun-
ta de Andalucía y recibir apoyo y 
asesoramiento técnico de la Bi-
blioteca de Andalucía. Asimis-
mo, podrá acceder a las guías y 
procedimientos que la Bibliote-
ca de Andalucía establezca para 

la aplicación de estándares bi-
bliográficos, en su caso, además 
de participar del servicio de in-
tercambio y obtención de docu-
mentos entre miembros de la 
Red, así como en proyectos de 
adquisición compartida de re-
cursos de información. Por últi-
mo, el acuerdo permitirá  acce-
der a los programa de formación 
continua ofrecidos por la Conse-
jería antes citada destinados a 
su personal técnico e integrar su 
información en el Portal de la 
Red de Centros de Documenta-
ción y Bibliotecas Especializa-
das de Andalucía (Red Idea) y 

participar en los proyectos de di-
gitalización y repositorio de re-
cursos digitales. 
MODIFICACIONES EN LOS  

PLANES CONTIGO Y ACTÚA 
Entre otros asuntos abordados 
por el Plenario, se han aprobado 
una serie de puntos relacionados 
con los plazos de ejecución de va-
rios programas de los Planes Con-
tigo y Actúa. Así, se ha aprobado 
la modificación puntual de la Ba-
se Regulatoria 16ª del Programa 
de Sellado y Restauración Am-
biental de Vertederos ilegales de 
Residuos Inertes, en el sentido de 
modificar el término del plazo es-
tablecido para la ejecución del 
Programa, ampliándolo hasta el 
31 de diciembre de 2024. 

Asimismo, se ha aprobado la 
modificación, en este caso, de la 
Base Regulatoria 15ª del Progra-
ma de Ciclo Hidráulico. Abasteci-
miento de Agua del Plan Actúa, 
por la que igualmente se amplía 
el término del plazo establecido 
hasta el 31 de diciembre de 2024. 
Y una tercera modificación ha si-
do aprobada con respecto a la Ba-
se 14.1 del Programa de Coopera-
ción en Inversiones y Servicios 
del Plan Contigo con ampliación 
del plazo a 30 de junio de 2024. 
También, se ha modificado la Ba-
se 12 de la Línea de ampliación 
del Programa de Cooperación en 
Inversiones y Servicios del Plan 
Contigo con fecha de 31 de di-
ciembre de 2024. Y, por último, se 
ha aprobado la modificación pun-
tual de la Base 16.1 del Programa 
de Cooperación en Inversiones y 
Servicios del Plan Actúa, con fe-
cha de plazo 30 de junio de 2025.

. 

Imagen de la sesión plenaria de la Diputación celebrada el pasado jueves.

El Pleno de la Diputación da luz verde a 
acuerdos en materia social y cultural 
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El presidente de la Diputación, Ja-
vier Fernández, mantuvo un en-
cuentro con Juan José Lara, presi-
dente de la Federación de Asocia-
ciones de Personas con Discapaci-
dad Física y Orgánica de Sevilla, 
Cocemfe. Una reunión en la que 
Lara puso de manifiesto la necesi-
dad de que los ayuntamientos 
aprueben sus planes de accesibili-
dad y los ejecuten, como así se pre-
vé en el Plan de Accesibilidad Uni-
versal, para que las zonas rurales 
sean accesibles. Además, pedirá a 

los ayuntamientos que inviertan 
en accesibilidad a través del Plan 
Más Sevilla de la Diputación.  

Sobre este Plan, el presidente  
provincial explicó a Lara el proyec-
to inversor de este nuevo Plan, que 
cuenta con inversiones extraordi-
narias por valor de 100 millones  y 
por el que los ayuntamientos plas-
marán en un documento cuáles 
son sus necesidades. Asimismo, le 
comunicó que el Plan se desplega-
rá en tres grandes bloques, siendo 
el de mayor cuantía el que se des-

tina a iniciativas propias de los 
ayuntamientos, con 70 millones y 
serán los propios consistorios los 
que contarán con los recursos pa-
ra hacer propios los planes, elabo-
rados desde la implicación de las 
áreas relacionadas. 

Por otra parte, Lara explicó al 
presidente de la Diputación los 
proyectos que Cocemfe desarro-
lla en materia de empleo, y la evo-
lución de los proyectos puestos en 
marcha con la colaboración de la 
Diputación. Además, le recordó 
que Cocemfe y la Facultad de Co-
municación organizan estos días 
la Semana Discapacidad y Medios 
de Comunicación, en el marco del 
Día Internacional de las Personas 
con Discapacidad, que se celebra-
rá hoy 3 de diciembre.

Cocemfe pedirá a los ayuntamientos que 
inviertan en accesibilidad con el Plan Más Sevilla

. 

Los presidentes de la Diputación y de Cocemfe Sevilla durante el encuentro.
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JUAN MANUEL  
MARQUÉS PERALES

J
AVIER Arenas ha permanecido algunos 
años a la sombra, en un retiro voluntario y 
mediático, mientras Juanma Moreno ma-
duraba y se ganaba el respeto de ser el pre-

sidente de la Junta más allá de los resultados electo-
rales; no deseaba ser un jarrón chino ni dar motivos 
para los recelos, y mucho menos perjudicar a los dos 
consejeros que ha criado entre sus propios pechos, 
Antonio Sanz y Patricia del Pozo, porque sabe que en 
el PP no disparan con balas de goma. Se conocía su 
larga amistad con Alberto Nú-
ñez Feijóo y se dio por hecho 
que lo había nombrado porta-
voz en el Senado de modo cir-
cunstancial después del 23 de 
julio mientras no se encontra-
ba a otra persona, pero el lí-
der gallego lo ha confirmado 
como secretario general del 
grupo popular en la Cámara 
Alta y miembro permanente 
de su consejo de dirección, 
ése que marca la estrategia 
cada semana. El piñón de Gé-
nova. 

A sus 65 años –este mes 
cumple 66–, Feijóo confía a 
este sevillano, criado en Olve-
ra, las riendas de un grupo 
que va a estar en la primera lí-
nea del frente de una legisla-
tura que se presenta como un 
Vietnam para los socialistas. 
Es él, que ha sido vicepresi-
dente del Gobierno y ministro 
en varias ocasiones, quien 
mejor conoce estos engrana-
jes subterráneos para conver-

tir en mortal a la oposición; él y otra sevillana de na-
cimiento que también está en el grupo: Luisa Esperan-
za Rudi, que ha sido además presidenta del Senado. 
No sabe aún Juan Espadas, el flamante portavoz so-
cialista, a quienes tiene en frente, no debería minus-
valorarlos. 

Arenas concibe la oposición como una guerra total,  
tal como hizo en Andalucía, y como ya le advirtió el ex 
diputado Ricardo Tarno al ex presidente José Antonio 
Griñán cuando ambos se encontraron de modo casual 

en un restaurante de Maire-
na, en Sevilla. Lo cuenta Gri-
ñán en sus memorias, Cuando 
ya nada se espera: no fue Juan 
Ignacio Zoido, tal como él 
creía, quien ejerció sin piedad 
la acusación en los tribunales 
del caso de los ERE, sino Ja-
vier Arenas. 

La derecha andaluza le de-
be mucho. O casi todo, por-
que fue él quien modernizó a 
ese viejo PP del sur que vestía 
Loden y se fijaba el pelo con 
Patrico, el primero que lo 
acercó al andalucismo consti-
tucional y quien lo popularizó 
entre las clases medias urba-
nas y profesionales. Como 
una termita devoró al PSOE 
de Andalucía, pero el poder se 
le escapó porque pecó de con-
fianza. También él, como Fei-
jóo, se saltó un debate de tele-
visión porque lo daba todo 
por ganado, tenía escritos los 
primeros decretos y pensados 
a sus consejeros.

ARENAS SE VA A LA 
GUERRA DEL SENADO

5

Feijóo le encarga uno de los 
frentes de una legislatura que es 
Vietnam, Arenas sabe concebir 
la oposición como una guerra

Crónicas levantiscas
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El catalejo

EL FUTURO DE JUAN ESPADAS

J
UAN Espadas ahora puede presumir de un cargo que 
le permite influir más en los nombramientos, aunque 
no fuese cierto. La portavocía del Senado también le 
sirve para proyectar su imagen en España, a la vez 

que sostiene las riendas del PSOE andaluz. Algunos dirán que 
Sánchez se lo ofreció para iniciar el proceso de relevo en An-
dalucía. Otros dirán justo lo contrario, que es para reforzarlo. 
Ambas ideas podrían ser ciertas. Pero el problema es que no 
podrá estar en ambos sitios a la vez en ningún caso. Con ello, 
Juanma Moreno puede seguir comiendo palomitas, por ahora.
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S. G. 

SEVILLA 

E
l sector de la moda fla-
menca se encuentra 
prácticamente en la 
cuenta atrás para la ce-

lebración en Sevilla de Simof 
2024, la Semana Internacional 
de la Moda Flamenca, que or-
ganiza Sevilla City Office-Pala-
cio de Exposiciones y Congre-
sos de Sevilla (Fibes) junto con 
la empresa de Servicios Inte-
grales de Moda y Comunicación 
Doble Erre. 

Ayer se presentó en el res-
taurante Río Grande de la ca-
pital hispalense esta nueva edi-
ción, que contó con la partici-
pación de diez modelos de 
Doble Erre vestidas de flamen-
ca y ataviadas con elegantes 
mantones de Manila. Las ma-
niquíes se desplazaron en la 
embarcación El Timón de Tria-
na desde el pantalán del Pala-
cio de San Telmo hasta el res-

taurante Río Grande, donde fue-
ron recibidas por otras 18 mo-
delos; la delegada de Turismo 
del Ayuntamiento de Sevilla, 
Ángela Moreno; el director ge-
rente de Sevilla City Office, An-
tonio Castaño y la CEO de la em-
presa de Servicios Integrales 
de Moda y Comunicación Do-
ble Erre, Raquel Revuelta. 

La performance de las fla-
mencas en el Guadalquivir, 
amenizada por Curro Ruiz Vio-
linista, se convirtió en el pis-
toletazo de salida de Simof 
2024 con las 28 modelos, ves-
tidas por diseñadores y con 
mantones de Juan Foronda y 
Ángeles Espinar, que ofrecie-
ron un adelanto de las tenden-
cias que se verán en la sema-
na de la moda flamenca más 
internacional. 

Simof 2024 se celebrará del 
18 al 21 de enero en el Palacio 
de Congresos de Sevilla (Fibes 
1), donde participarán diseña-
dores consagrados, noveles, mo-

delos y amantes de la moda fla-
menca.  

«Hoy estamos aquí para pre-
sentar la vigésimo novena edi-
ción de Simof, el escaparate in-
ternacional por excelencia de 
la moda flamenca y que supo-
ne la primera de las grandes fe-
rias que compondrán el exten-
so y variado calendario anual 
del Palacio de Congresos y Ex-
posiciones de Sevilla para el 
2024.  Simof está a un paso de 
cumplir tres décadas de vida, y 
en todo este tiempo en el que 
se ha ido consolidando en el pa-

norama de la moda nacional, 
ha experimentado un notable 
crecimiento en cuanto a parti-
cipación y público, ganando 
prestigio y visibilidad», expli-
có la delegada de Turismo del 
Ayuntamiento de Sevilla, Án-
gela Moreno 

En definitiva, ha añadido Mo-
reno, «queremos que Simof siga 
siendo una muestra del poten-
cial de la industria de la moda 
flamenca. Una industria que es 
seña de identidad, sello y esen-
cia de nuestra cultura». 

Juan Foronda, la firma de 
bordados sevillana que celebra 
este año su centenario, inaugu-
rará el salón el jueves 18 de ene-
ro con el desfile De Cantón a Se-
villa: Foronda 100 años. De jue-
ves a domingo, se celebrarán 
más de 60 desfiles: 47 firmas de 
diseñadores profesionales, el 
Certamen de Jóvenes Diseña-
dores, Emprende Lunares, más 
los colectivos que desfilarán en 
el segundo espacio. Cádiz será 
este año la provincia invitada, 
mientras que Huelva y Jaén 
vuelven a esta semana interna-
cional.  

Novedades 

Simof vuelve a la zona ferial. 
Se accederá por la cúpula y 

ocupará dos pabellones feria-
les unidos mediante un túnel 
de conexión. Con el cambio de 
fecha y la reubicación del even-
to (que traslada su sede de Fi-
bes II a Fibes I), el público asis-
tente podrá disfrutar de un es-
pacio escénico de vanguardia, 
inspirado en la cita con la 
moda de Shanghái, que fusio-
nará la tradición de la artesa-
nía del sur con la última tec-
nología, transformando la 
zona de desfiles profesionales 
en una experiencia inolvida-
ble. 

Se trata de un espacio cerra-
do de forma tubular, que emu-
la una caja negra flamenca, con 
pantallas LED gigantes en el 
front row que se elevarán en ver-
tical y pantallas de proyección 
a ambos lados del escenario en 
el que cada diseñador tendrá la 
oportunidad de resaltar la ca-
lidad y el detalle de sus colec-
ciones.  

Así, el espacio para los des-
files contará con mayor aforo 
de público, 1.000 asientos dis-
tribuidos en gradas, lo que op-
timizará la visibilidad de los es-
pectadores y de los cerca de 300 
medios de comunicación acre-
ditados en este evento. Además, 
habrá más espacio en backsta-
ge y la zona comercial, con más 
de 10.000 m² de exposición en 
un solo nivel, acogerá a más de 
100 stands, superando las ci-
fras del año pasado.  

Simof 2024 tendrá una se-
gunda área de desfiles que 
dará cabida a las firmas que 
año tras año desean partici-
pan en el evento. Este segun-
do escenario acogerá por pri-
mera vez el Certamen de Es-
cuelas de Baile, la cantera de 
Simof baila para años venide-
ros, así como otras activida-
des (desfiles, desfiles colecti-
vos de las provincias andalu-
zas, presentaciones y entregas 
de premios).  

La CEO de la empresa de Ser-
vicios Integrales de Moda y Co-
municación Doble Erre y coor-
ganizadora de SIMOF, Raquel 
Revuelta, afirmó durante la pre-
sentación que «pondremos en 
el punto de mira a Sevilla para 
que el mundo entero disfrute 
de la evolución que cada año va 
experimentando el único traje 
regional que está sujeto a ten-
dencias y, por tanto, es moda. 
Moda Flamenca. Y esto es ma-
ravilloso».  

En el acto también se pre-
sentó el cartel de la edición de 
2024. Una obra muy colorida, 
kitsch y continuista que enla-
za con el esfuerzo puesto en 
marcha en la edición anterior 
de renovar la imagen de Simof 
dando una visión más moder-
na, innovadora y tecnológica 
de las tendencias de la moda, 
adaptadas a la actualidad.

Las modelos se desplazaron en barco hasta el pantalán del restaurante Río Grande en la calle Betis  // ABC

Simof 2024: la tradición de la 
moda flamenca en un espacio 
de vanguardia

∑ La 29ª edición de la Semana Internacional de 
la Moda Flamenca se celebrará del 18 al 21 de 
enero en Fibes, donde ocupará dos pabellones 
feriales 

La nueva zona de 
desfiles, una 
estructura de 
vanguardia que 
simula una caja 
negra flamenca, está 
inspirada en la cita 
con la moda de 
Shanghái

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/12/2023

 España

 9 086 EUR (9,891 USD)

 437,47 cm² (70,2%)

 3174 EUR (3455 USD) 

R. S. 

Si una tradición marca el co-
mienzo cultural –y gastronómi-
co– del Adviento en la Archidió-
cesis de Sevilla es la muestra 
anual de dulces de conventos de 
clausura que, treinta y nueve 
años después de la primera edi-
ción que acogió el Instituto 
Francés, se celebra en el salón 
gótico de los Reales Alcázares, 

su emplazamiento durante los 
últimos 22 años. 

La inauguración oficial será el 
6 de diciembre, a las nueve y 
media de la mañana, si bien la 
exposición se abrirá al público 
la tarde anterior, de tres a siete 
de la tarde, como ha informado 
la Archidiócesis de Sevilla en su 
web. El arzobispo, monseñor 
José Ángel Saiz, y el alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz, inter-

vendrán en el acto de apertura. 
La muestra podrá visitarse has-
ta el día 8, festividad de la In-
maculada, salvo que se agoten 
las existencias con anterioridad 
–como ha sucedido varios 
años–, en horario ininterrumpi-
do de diez de la mañana a siete 
de la tarde. 

De las treinta y cuatro comu-
nidades de clausura que hay en 
la Archidiócesis de Sevilla –con 
medio millar de monjas–, vein-
te se dan cita en esta tradicional 
muestra repostera. Estos con-
ventos traen al Alcázar 250 va-
riedades, que suponen más de 
siete mil kilos de dulces, añade 
la Archidiócesis. 

Los siete conventos de la capi-
tal en esta edición de la mues-
tra son: San Leandro (Agusti-
nas), Santa Paula (Jerónimas), 
Santa Inés (Clarisas), San Cle-
mente (Cistercienses), Madre 
de Dios (Dominicas), Santa 
Ana (Carmelitas) y Santa María 
de Jesús (Clarisas). Los trece 
del resto de la provincia son: 
Jerónimas de Constantina, Je-
rónimas de Morón, Clarisas de 
Alcalá, Estepa, Marchena, Mo-
rón y Carmona, Dominicas de 
Bormujos, Mercedarias Descal-
zas de Marchena y de Osuna, 
Concepcionistas Franciscanas 
de Osuna y Carmelitas de Osu-
na y de Utrera. La gran novedad 
de este año viene de la mano de 
las carmelitas del convento de 
San Pedro, de Osuna, que pon-
drán a la venta sus bizcochos 
rellenos de chocolate. 

Desde la organización se des-
taca la complejidad de este año, 
“por los altos precios de las ma-
terias primas y de la energía”. 
Por ello, hacen un llamamiento 
a los sevillanos “para que sigan 
apoyando y ayudando a nues-
tras monjas con la compra de 
dulces de navidad que supone 
un ingreso imprescindible para 
su sustento”. 

En esta línea, se recuerda que, 
además de la muestra anual, 
hay varias fórmulas para ayudar 
a las comunidades de clausura. 
La primera es la compra directa 
de los dulces en los tornos de los 
conventos y, desde hace unos 
años, se preparan lotes de dul-
ces para regalos de Navidad de 
empresas y particulares. “Los 
dulces de las monjas son un re-
galo económico en tiempo de 
crisis, que gusta a todos y que se 
puede compartir. Son produc-
tos de mucha calidad por su ma-
teria prima y porque están he-
chos a mano, con primor, en si-
lencio y oración. Elaborados en 
sus obradores, se pueden enviar 
desde la clausura a cualquier 
punto de España”, destacan. 
Desde la organización se re-
cuerda que las monjas de clau-
sura no salen a pedir a la calle, 
no tienen subvención de ningún 
tipo, “ellas viven de su trabajo y 
de las limosnas que reciben”. 

“Consumir productos de las 
monjas es una forma de valorar, 
conservar y perpetuar nuestro 
rico patrimonio gastronómico y 
cultural”, añaden. No en vano, 
estos dulces cuentan con el sello 
de calidad Sevilla Ora et Labo-
ra, creado por el Ayuntamiento 
hace unos años. Esta enseña 
fue concedida tras cumplirse 
una serie de requisitos: 

Hechos en los obradores de 
los conventos, por monjas de 
clausura que trabajan en ora-
ción y silencio. Se trata de pro-
ductos exquisitos desarrollados 
con autenticidad en comunida-
des de paz y entornos únicos. 

Elaborados de forma artesa-
nal: todos sus productos son he-
chos a mano con paciencia y de-
dicación. Hechos con primor y 
con materia prima de primera 
calidad. Y por supuesto guar-
dando todas las medidas de se-
guridad e higiene. 

Patrimonio gastronómico de 
Sevilla: muchas de sus recetas 
tienen siglos de antigüedad, son 
joyas de nuestra gastronomía. 
Especialidades que son parte 
importante de la historia de la 
ciudad. Mezcla de influencias 
de todas las culturas que han 
pasado por Sevilla. Productos 
llenos de historia. Riqueza de la 
tradición. 

Sencilla y cuidada presenta-
ción: acorde con el estilo de vi-
da de las monjas y siguiendo la 
tradición. Envasados y etiqueta-
dos cumpliendo con la normati-
va en calidad y seguridad ali-
mentaria obligatoria. 

Producción limitada: la acti-
vidad principal de las monjas de 
clausura es la oración contem-
plativa. Es por lo que tan solo 
elaboran dulces y otros produc-
tos artesanos para su subsisten-
cia. No tienen una producción 
industrializada. 

Jose Ángel Martín, vicario 
episcopal para la Vida Consa-
grada, ha animado a los sevilla-
nos a que acudan al Alcázar, 
cumpliendo de esta forma una 
rutina que se repite cada año. 
“Es una forma de colaborar con 
estas hermanas nuestras de 
clausura que rezan por cada 
uno de nosotros”.

Llamamiento de las 
monjas para que compren 
sus dulces por Navidad
l Las hermanas de clausura endulzan el 
Adviento en una edición muy compleja por 
los altos precios de las materias primas

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

La tradicional muestra de dulces del Real Alcázar.
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El delegado de Hacienda del Ayuntamiento de Sevilla, Juan Bueno, presentó ayer el proyecto de presupuesto  // JUAN FLORES

JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Es el presupuesto consolidado de ma-

yor volumen de la historia del Ayun-

tamiento de Sevilla. Unas cuentas que 

ayer recibieron los diferentes grupos 

que componen el Pleno municipal y 

que al menos uno de estos deberá apro-

bar para que José Luis Sanz materia-

lice sus primeros presupuestos como 

alcalde de Sevilla. Tal y como ha veni-

do apuntando el primer edil, unas 
cuentas «muy descargadas» de ideo-

logía. O lo que es lo mismo, unos pre-

supuestos «por y para Sevilla», como 

señaló ayer el delegado de Hacienda, 

Juan Bueno.  

Los Presupuestos Generales de la 

ciudad de Sevilla para 2024 ascienden 

a 1.297 millones de euros, así como 

también se incrementa la previsión de 

ingresos hasta lograr un superávit de 

más de dos millones de euros, benefi-

cios que llegarán gracias a la obliga-

ción de la Gerencia de Urbanismo y 

Medio Ambiente de absorber su rema-

nente de tesorería para gastos gene-

rales negativos resultantes de la liqui-

dación del ejercicio 2022.  

Estas intenciones llegan en un con-

texto de «gran incertidumbre», como 

dijo ayer el edil ‘popular’, porque aún 

no hay Presupuestos Generales del Es-

tado, por la congelación de la aplica-

ción de las reglas fiscales y por la si-

tuación económica del país. Todas es-

tas circunstancias, dentro de la 

memoria de los Presupuestos, fueron 

presentadas a los medios y entrega-

das al mismo tiempo a los diferentes 

grupos políticos con representación 

municipal.  

Tal y como avanzó ABC de Sevilla, 

las primeras cuentas de José Luis Sanz 

como alcalde hispalense, avanzadas 

hace dos semanas por ABC, plantean 

como ejes fundamentales la apuesta 

por los barrios de atención preferente 

y derechos sociales, el refuerzo en la se-

guridad con la convocatoria de 150 pla-

zas de la Policía Local y la instalación 

de videocámaras, el incremento en lim-

pieza, arbolado y Parques y Jardines, la 

dinamización de la economía munici-

pal con especial atención a los autóno-

mos, pymes y comercios, la recupera-

ción del patrimonio, la mejora de cole-

gios, la apuesta cultural en parcelas 

como la Feria del Libro, el Festival de 

Cine o la Bienal de Flamenco o la reha-

bilitación del Teatro Lope de Vega.  

El gobierno municipal, al contrario 

de como venía ocurriendo en cursos 

anteriores, va a retrasar una semana 

la entrega de estos presupuestos al 

Consejo Económico Social de Sevilla 

(CESS) para evitar que  empiece la 

cuenta atrás «sin el consenso del res-
to de grupo y para que todos tengan el 

tiempo que nos pidieron para estu-

diarlo».  

Para Juan Bueno, estas cuentas son 

«absolutamente realistas», cuyas ci-

fras de gastos ascienden a 1.032 millo-

nes de euros. Uno de los aspectos más 

llamativos de estas cuentas munici-

pales es que sitúan a las transferen-

cias corrientes por encima del gasto 

de personal, que es el capítulo mayor 

de todo el presupuesto con un crédi-

to asignado de 354 millones de euros, 

mientras que el coste de la plantilla se 

fija en 337 millones de euros. Las do-

taciones de mayor importe de esas 

transferencias corrientes son las des-

tinadas a financiar gastos corrientes 

de organismos autónomos y empre-

sas municipales. 

El primer presupuesto de Sanz 
prevé un superávit de 2 millones

∑ Las cuentas, pendientes 
del visto bueno de la 
oposición, son las más 
elevadas de la historia 

PRESUPUESTO CONSOLIDADO 

1.299 
millones de euros, el mayor 
importe de la historia municipal. 
Los gastos se fijan en 1.297.446,22 
euros, lo que dejaría un superávit 
de más de dos millones.  

TRANSFERENCIAS CORRIENTES 

354 
millones, principalmente para 
financiar gastos corrientes de 
organismos autónomos y 
empresas municipales, un gasto 
mayor que para la plantilla.

CIFRAS SIN PARANGÓN
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Hubo un tiempo, no se crea que hace 

tanto, en que Ciudadanos (Cs) llegó a 

ser el tercer partido en el Congreso, con 

57 escaños. Tenía la llave que abría la 

puerta de los gobiernos autonómicos 

en Madrid, Murcia, Castilla y León o An-

dalucía, territorio que se convirtió en 

el laboratorio de la nueva alianza del 

PP y los liberales de Albert Rivera. Ocu-

rrió en la madrugada del 2 al 3 de di-

ciembre de 2018, cuando los candida-

tos del PP y Cs, Juanma Moreno y Juan 
Marín, respectivamente, se llamaron 

por teléfono para felicitarse y se em-

plazaron para diseñar el futuro Gobier-

no con el apoyo parlamentario de Vox, 

que entró en el Parlamento con 12 di-

putados. Era la primera vez que los as-

tros de la derecha se alineaban para pa-

sar página sobre 37 años de poder con-

tinuado del PSOE en Andalucía, una 

hegemonía que parecía indestructible. 

Dos protagonistas de aquel gobier-

no inédito con el primer presidente no 

socialista de la autonomía compartie-

ron ayer un coloquio organizado por 

Europa Press para evocar con «nostal-

gia» y «orgullo» cómo se fraguó la aven-

tura, coincidiendo con el quinto aniver-

sario de la conjunción planetaria que se 

produjo en las autonómicas del 2D. Uno 

es Juan Marín, que era el líder regional 

de Cs y vicepresidente de la Junta, y el 

otro, Elías Bendodo, entonces conseje-

ro de Presidencia, portavoz del Gobier-

no y hombre para todo de Moreno. Jun-

tos formaron un tándem inigualable ca-

paz de deshacer cualquier entuerto.  

Tantas confidencias compartieron 

que su amistad perdura aún después de  

las elecciones del 19 de junio de 2022, 

cuando emprendieron vidas separadas. 

Marín, que de 21 escaños pasó a no te-

ner ninguno, es hoy presidente del Con-

sejo Económico y Social (CES) de An-

dalucía, un alto cargo del Gobierno an-

daluz con rango de viceconsejero, 

mientras que el diputado malagueño 

del PP acaba de ser nombrado vicese-

cretario de Política Autonómica y Mu-

nicipal y Análisis Electoral del PP. Tras 

coordinar la campaña que dio la mayo-

ría absoluta a Moreno, se marchó a Ma-

drid y Alberto Núñez Feijóo lo nombró 

coordinador general. Ahora que ha sido 

relegado en el equipo, «no se arrepien-

te» de haber cogido el AVE. «Las corna-

das que no son mortales, te fortalecen. 

Con cada cargo me siento reforzado», 

dijo capoteando con torería la pregun-

ta del moderador sobre el cambio de rol. 

Marín se sincera ante Bendodo: «Los 
míos querían romper el Gobierno»

∑ El exvicepresidente y el 
exconsejero reivindican 
a «la Junta del cambio» 
en un coloquio

PP y Cs no necesitaban ningún veri-

ficador, ironizaron. «Cualquier proble-

ma se resolvía los lunes en el despacho 

de Juan Marín», recordó Bendodo en el 

desayuno informativo que reunió a an-

tiguos y actuales consejeros andaluces 

de Cs y PP —hoy  casi indistinguibles— 

en la sede de la Fundación Cajasol en 

Sevilla. Su amigo da fe: «Yo traía cosas 

buenas de Sanlúcar [de Barrameda] y 

dulcificaba los encuentros». «Los go-

biernos de coalición si funcionan son 

mejores que los de mayoría absoluta», 

apostilló el dirigente malagueño.  

En aquellos años –rememoraron– la 

palabra mágica que repetían sin cesar 

era «encapsular» como si su mera in-

vocación sirviera para proteger al Go-

bierno de coalición del maleficio de las 

presiones de sus partidos. Haberlas, las 

hubo y fueron intensas, más de lo que 

refleja la hemeroteca. Según reveló Ma-

rín: «Me pegué dos años soportando a 

compañeros de la dirección nacional 

porque querían romper el gobierno [an-
daluz]» e impulsar una moción de cen-

sura con el PSOE-A para quitar la Pre-

sidencia de la Junta al PP. «Querían ma-

tarme los míos. Este me cuidaba más 

que los míos», comentó buscando la 

mirada cómplice de su amigo. Marín se 

dio de baja de Cs en octubre de 2022 

tras aceptar el cargo de presidente del 

CES, decisión que le reprocharon des-

de la dirección de Inés Arrimadas. 

Si pudiera volver atrás utilizando un 

DeLorean, asegura que «volvería a ha-

cer exactamente lo mismo». Cs tenía 

«un problema interno que no se fue ca-

paz de resolver y una falta de dirección 

absoluta». Al final, «vas como un pollo 

sin cabeza» porque «no se toman deci-

siones acertadas», relata cuando el pe-

riodista Francisco Morón le preguntó 

qué falló para que el inmenso capital 

institucional de Cs se desvaneciera de 

la noche a la mañana. A pesar de que 

mereció la pena el viaje, Bendodo con-

fiesa que «no ha pedido volver ni volve-

ría» a la política andaluza. «Donde se 

ha sido feliz no hay que volver», canta-

ba Sabina, un consejo que sigue a pies 

juntillas. Y es que segundas partes nun-

ca fueron buenas, le faltó añadir. 

Juan Marín charla con Elías Bendodo, en presencia de Antonio Pulido, en la sede de la Fundación Cajasol  // JUAN FLORES
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FRANCISCO J. OLMO / EP 

El vicesecretario de Política Autonómica y Municipal y Análisis Electoral del PP, Elías Bendodo, ayer en Sevilla.

R. A. SEVILLA 

“Las cornadas que no son morta-
les, te fortalecen”. Así, recordan-
do a Curro Romero el día de su 90 
cumpleaños, respondió Elías 
Bendodo a la pregunta sobre la 
reciente reestructuración de la 
dirección del PP, en la que ha pa-

sado de coordinador general de 
la formación a vicesecretario de 
Política Autonómica y Municipal 
y Análisis Electoral del partido. 

Bendodo aseguró que como 
“no hay un Gobierno del PP, tie-
ne sentido” que la figura del co-
ordinador general desaparezca 
en el nuevo organigrama, aun-
que consideró que las funciones 
permanecen. “Me siento reforza-
do; estoy contento y tengo la con-
fianza de mi presidente”, agregó 
Bendodo, quien dejó claro que se 
siente “contento y satisfecho” 
con su nuevas responsabilidades, 

en las que afirmó que tiene tarea 
por delante.  

Era la primera comparecencia 
pública desde que el líder del PP, 
Alberto Núñez Feijóo, anunció 
los cambios. Y era en Sevilla, 
donde el político malagueño ase-
guró que fue “feliz” durante su 
etapa como consejero de Presi-
dencia del Gobierno de Juanma 
Moreno y a donde afirmó que ni 
ha pedido volver  “ni volvería”. 
“Son etapas pasadas y positivas; 
ahora hay un Gobierno en la Jun-
ta con mayoría amplia que está 
haciendo bien las cosas”, afirmó 

el dirigente popular, para quien 
“ni son las mismas circunstancias 
ni las personas”. En su opinión, 
es tan importante “saber irse co-
mo saber llegar”. 

Bendodo consideró que “lo co-
rrecto” cuando decidió dar el sal-
to a la política nacional, y ahora 
está “encantado de trabajar en el 
equipo” de Alberto Núñez Feijóo. 
“Donde se ha sido feliz, creo que 
no hay que volver”, zanjó. 

Respecto al hecho de que Caye-
tana Álvarez de Toledo y Rafael 
Hernando hayan sido designa-
dos como portavoces adjuntos en 
el Congreso de los Diputados, 
Bendodo consideró que esta de-
cisión es todo un “acierto” y des-
tacó que “ensanchar” el partido 
ha sido siempre un gran éxito de 
Feijóo, en cuyo proyecto “cabe-
mos todos”.

Bendodo: “Las cornadas que no 
son mortales, te fortalecen”
Asegura que se siente 

“reforzado” en sus nuevas 

tareas en el PP y descarta 

volver a la política andaluza
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E
l Ayuntamiento de Sevilla avisa de que los sere-
nos empezarán a patrullar las calles en menos de 
tres semanas. José Luis Sanz ha cumplido su pro-
mesa, que ya sonaba a majaretada electoral du-

rante la campaña, y pronto habrá parejas de lo que han 
llamado agentes cívicos vigilando el Casco Histórico. De 
momento sólo se reduce al entorno monumental, que es, 
por lo visto, donde se concentran los mayores problemas 
de inseguridad en la ciudad.  

El programa piloto comienza con veinte aspirantes sin 
formación ni experiencia previa que se seleccionarán en-
tre los parados inscritos en el Servicio Andaluz de Em-
pleo. Los requisitos que tienen que reunir son tener cum-
plidos los cuarenta y disponer de un título de la ESO. Dice 
claramente la oferta que no deben tener antecedentes pe-
nales –eso al menos podría ofrecerle algún tipo de cuali-
ficación si se tienen que enfrentar a una situación com-
plicada– y que su labor será la de «informar, sensibilizar 
y promocionar el civismo para fomentar la buena convi-
vencia entre la ciudadanía y el buen uso de los bienes pú-
blicos y privados de la ciudad entre las once de la noche 
y las seis de la mañana». La medida recuerda irremedia-
blemente a los vigilantes de la playa de Juanma Moreno 
durante la pandemia. Aquellos grupos que peinaban la 
arena informando de que no se podían generar corrillos 
para no contagiar el virus. Y cualquiera se acercaba a la 
familia de veinte con las sombrillas apiladas a decirles 
que había que ponerse un poquito más separados. La bro-
ma salió por nada menos que 23,8 millones de euros, que 
vendido como ayuda social está muy bien, pero disfraza-
do de servicio público ya es otra cosa.  

El salario de estos serenos todavía no ha sido desvela-
do por el Ayuntamiento, pero viniendo de una adminis-
tración pública y trabajando de madrugada no será pre-
cisamente barato. ¿Cuáles son las armas con las que lu-
charán contra la inseguridad? Si se sigue el ejemplo de 

otras ciudades que 
han recuperado esta 
figura, se les dotará 
de un chaleco reflec-
tante y un móvil. Ni 
siquiera el clásico sil-
bato que, al menos, 
sirva para disuadir al 
caco antes de come-
ter el atraco.  

Como medida, tapar la falta de policías con el pintores-
co servicio del agente cívico es cuanto menos infantil, pues 
el único que puede garantizar la seguridad en la calle es 
un funcionario, ni siquiera un guarda de seguridad, cuya 
función se limita a recintos interiores. Nadie dice que la 
solución al problema de inseguridad en la ciudad sea fá-
cil, con la merma histórica de la plantilla, larguísimos tur-
nos de descanso y cada vez más eventos en la agenda mu-
nicipal. Esa es la clave. ¿Será capaz este equipo de gobier-
no de reducir actos, veladas y procesiones para mejorar 
la atención en los barrios y en las zonas de mayor conflic-
tividad? ¿Podrá encontrar una fórmula para hacer partí-
cipes a los organizadores de saraos de los gastos de la se-
guridad? La tarea no es precisamente sencilla y el mejor 
camino no parece que sea incorporar a un merodeador 
nocturno. 

El coste 

El salario todavía no ha 
sido desvelado por el 
Ayuntamiento; los 
vigilantes de la playa de 
Juanma Moreno 
costaron 23 millones

Serenito toca el pito
∑ Las armas que tendrán para 

luchar contra la inseguridad en 
las calles de Sevilla son un chaleco 
reflectante y un móvil. Ni siquiera 
el clásico silbato que al menos 
sirva para disuadir al caco antes 
de cometer el atraco

ELENA MARTOS

VIVIR AL DÍA

Un sereno, en los años 50, en una calle de Sevilla   // SERRANO
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

La piqueta, ese gran enemigo del pa-
trimonio por la que ha ido sucumbien-
do el paisaje urbano se ha cebado es-
pecialmente con el Regionalismo, so-
bre todo en los barrios que están más 
lejos del casco histórico y que carecen 
de la protección urbanística necesa-
ria. Hace años, la Asociación en De-
fensa del Patrimonio llevó al Ayunta-
miento un dossier con los ejemplos 
más flagrantes de cómo en pleno si-
glo XXI la falta de control ha hecho de-
saparecer viviendas diseñadas por los 
mejores arquitectos de principios del 
siglo pasado y que conformaban en 
conjunto una uniformidad que daba 
personalidad a zonas como Nervión o 
El Porvenir. 

Por ello, el Pleno municipal llegó 
a aprobar en el anterior mandato una 
comisión para redactar un catálogo 
que sirviera como instrumento de 
protección de la arquitectura de la 
primera mitad del siglo XX. Ésta bus-
caba especialmente el respeto de los 
barrios con casas jardín, producto del 
movimiento regionalista, que no es-
tuvieran dentro del conjunto históri-
co.  

Esta batalla que inició el portavoz 

de Adepa, Joaquín Egea, y que avanzó 
no sin polémica la elaboración de un 
documento en el que se individualiza-
ban las casas a proteger, en lugar de 
hacerlo en bloque para respetar su ar-
monía, aún no ha acabado. Ni aquel 
catálogo recogía lo necesario para evi-
tar que la piqueta siguiese causando 
estragos en los edificios sobre todo de 
Nervión ni la comisión ha tenido más 
recorrido. Porque esta reunión entre 
expertos dejó de convocarse de forma 
abrupta en el año 2021. Desde enton-
ces, todo ha quedado en papel moja-
do, en máquinas de demolición y edi-
ficios de nueva planta de cristal junto 
a viviendas de Talavera Heredia o Aní-
bal González.  

Adepa, en un escrito dirigido a la 
Gerencia de Urbanismo, ha solicitado 
que se convoque nuevamente la comi-
sión municipal del Regionalismo «con 
la inclusión de las personas que con-
sideren y que mejor puedan servir al 
objeto de la misma», según aparece re-
dactado en el documento firmado por 
Joaquín Egea y remitido el pasado 24 
de noviembre.  

En él, le recuerda al alcalde, José 
Luis Sanz, que en campaña electoral 
prometió dar protección a los barrios 
regionalistas, así como concluir los 
planes sectoriales de la Catedral, el Al-
cázar y la Exposición del 29, que si-
guen pendientes pese a la advertencia 
de la Unesco.  

Los conservacionistas consideran 
que esta comisión podría servir para 
dilucidar la forma de protección de la 
tipología de casa-jardín, modificando 
la normativa del Plan General de Or-
denación Urbana, para que en las tres 
figuras de vivienda unifamiliar aisla-
da, ciudad jardín o conservación tipo-
lógica, «se impidiera destruir la heren-
cia que da alma a la ciudad como ha 
sido reconocido por revistas y estu-
dios internacionales».  

La comisión del 
Regionalismo lleva dos 
años sin reunirse

∑ Los conservacionistas 
denuncian la 
desaparición del barrio 
de Ciudad Jardín

Adepa recuerda a Sanz que 
en campaña prometió 
proteger barrios como 
Nervión y concluir el plan 
de la Catedral y el AlcázarD
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Óscar Lezameta  

La Agencia Española de Meteoro-
logía (Aemet) anuncia un cam-
bio del tiempo, pero no en la di-
rección que debería hacerlo. Las 
lluvias que se han extendido du-
rante varios días a lo largo de la 
comunidad, dejan paso a un des-
censo acusado de las temperatu-
ras. Después de unos meses de 
septiembre y octubre en los que 
las precipitaciones ofrecieron un 
respiro en forma de borrascas 
con nombre (Bernard y Ciarán), 
noviembre ha discurrido con má-
ximas por encima incluso de los 
25 grados y más recientemente 
una bajada de las mínimas. Poco 
más y sin rastro de lluvia. Y así se-
guirá. 

Las precipitaciones de los últi-
mos días, según los datos de la 
Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir, apenas han apor-
tado 9 hectómetros cúbicos al 
menos hasta la tarde de ayer, pa-
sando de los 1.502 hectómetros 
cúbicos embalsados hasta los 
1.511, lo que supone un 18,7% de 
su capacidad total. Habrá que es-
perar las aportaciones de las es-
correntías a los distintos embal-
ses andaluces que son especial-
mente importantes en las provin-
cias de Huelva y Cádiz, donde 
más de han hecho notar.  

No obstante, la comunidad si-
gue en riesgo extremo. Tanto que 
en el pasado Debate sobre el es-
tado de la Comunidad, el presi-
dente de la Junta, Juanma More-
no, encendió todas las alarmas al 
sostener que, según las previsio-
nes en poder del Ejecutivo, los 
meses de diciembre y enero se 
prevé que sean secos, mientras 
que febrero ofrece alguna posibi-
lidad de que la situación mejore. 
No obstante, “parece que la pró-
xima ventana de precipitaciones, 
no se abre hasta marzo o abril”.  

De confirmarse, la situación 
será algo más que crítica. Tanto 
que el Gobierno andaluz tiene 
previsto aprobar el próximo mar-
tes su cuarto decreto contra la se-
quía con medidas para optimizar 
un suministro que, aunque pare-
ce garantizado en las grandes 
ciudades, tendrá limitaciones en 
el consumo o, como se ha aplica-
do en algunos lugares, con una 
disminución de la presión. 

Hace unos días, el portavoz de 
la Aemet, Rubén del Campo, re-
conocía que en Andalucía y otras 
zonas próximas del sur de Espa-
ña, las lluvias también están más 
de un 25% por debajo de lo nor-
mal en el periodo que va desde e 
el 1 de enero de 2023 hasta el 22 

de noviembre. De hecho, señala-
ba que en las provincias de Cá-
diz, Málaga y Granada las preci-
pitaciones están un 50% por de-
bajo de lo normal por lo que en 
Andalucía, esta es la sequía “más 
larga desde al menos los años 60 
del siglo XX” aunque hay que 
destacar que ha habido sequías 
más intensas. 

Se trata de una tendencia que 
choca contra lo que se registra en 
toda España, que vive un año hi-
drológico (que comenzó el 1 de 
octubre) en el que apenas suma 

150 litros por metro cuadrado, es 
decir, un 15% más que el valor 
medio normal que corresponde a 
este periodo, siempre según los 
datos de la Aemet. Estas precipi-
taciones, sin embargo, se en-
cuentran muy localizadas en la 
mitad norte del país. Pese a ello, 
el año natural, lleva acumulado 
un descenso del 12% sobre el va-
lor normal y ha llegado a 474 li-
tros por metro cuadrado. La se-

quía meteorológica sigue, por lo 
tanto, golpeando al sur peninsu-
lar, donde los embalses siguen en 
mínimos históricos, pese a las co-
piosas lluvias de las últimas se-
manas que han propiciado que 9 
de las 17 cuencas hidrográficas 
españolas superen el 50% de su 
capacidad. 

Las cuencas de Guadalete-Bar-
bate, Guadalquivir apena alcan-
za el 20% de su capacidad, en 
claro contraste con las de la mi-
tad norte peninsular donde nue-
ve rebasan el 50%, o la del Tinto-
Odiel-Piedras que casi roza el 
60%, aunque su capacidad de al-
macenamiento es más pequeña. 
Otra de las cuencas severamente 
afectada por la falta de lluvias es 
la del Guadalquivir, que ha caído 
incluso por debajo del 18,8% de 
su capacidad en la última sema-
na. Eso ha llevado a declarar en 
emergencia las demarcaciones 
de la Rivera de Huelva, Bem-
bézar-Retortillo, Sierra Boyera, 
Montoro-Puertollano, abasteci-
miento de Córdoba y de Jaén, 
con datos del Informe de la Sequía 
del Ministerio de Transición Eco-
lógica. 

La de Guadalete-Barbate, al 
15%, es la cuenca que arroja el 
porcentaje más bajo de toda Es-
paña, por lo que días atrás, la 
Junta de Andalucía declaró la si-

tuación de “excepcional sequía” 
en zonas de la demarcación con 
medidas de ahorro del agua para 
poder alcanzar el 2% de reduc-
ción en el abastecimiento urbano 
e industrial. La sequía también 
afecta de manera grave a otras 
cuencas de la mitad sur peninsu-
lar, donde los niveles de agua son 
alarmantes: Segura (20,4%), 
Mediterránea Andaluza (21,1%) 
y Guadiana (25,3%). 

La ligera situación al alza a ni-
vel nacional es la consecuencia 
de las persistentes e intensas llu-

vias de las últimas semanas, que 
aunque no han conseguido paliar 
la sequía meteorológica en el 
conjunto del país, han dejado un 
octubre muy húmedo con un va-
lor sobre la España peninsular de 
105,1 litros por metro cuadrado, 
lo que representa el 135% del va-
lor normal del mes. 

El secretario general de la Aso-
ciación de Comunidades de Re-
gantes de Andalucía (Feragua), 

Pedro Parias, se mostró convenci-
do de que no habrá restricciones 
de agua en las grandes ciudades 
andaluzas, pero advirtió también 
de que “sí puede haber problemas 
en municipios más pequeños”, 
puesto que la mayoría de las gran-
des capitales están “engancha-
das” a los embalses que se gestio-
nan de acuerdo a los planes de se-
quía donde se les da una garantía 
para que, al menos, tengan uno o 
dos años de agua. 

No obstante, en algunas zonas 
de Málaga se han rebajado en los 
últimos días los niveles máximos 
de consumo, con unos límites a la 
baja para extender las reservas. 
También en Cádiz, incluso en la 
capital, se ha optado por reducir 
la presión del suministro en un 
intento de reducir al máximo los 
consumos. Sevilla cuenta con 
200 hectómetros cúbicos en sus 
embalses actualmente, lo que re-
presenta “casi dos años” de agua. 
En Granada, según explicó, “no 
tiene ningún problema”, aunque 
apuntó directamente a Jaén co-
mo una de las que deberá contar 
con recursos no convencionales 
de pozo. Los municipios más pe-
queños “sí pueden tener proble-
mas”, especialmente la costa y la 
sierra, “donde las fuentes tradi-
cionales, que son manantiales o 
pozos, se han agotado”.

La comunidad hace frente a la sequía 
más prolongada desde los años 60

JULIO GONZÁLEZ 

Estado en el que se encuentra el embalse de Los Hurones en la provincia de Cádiz.

El Consejo de Gobierno 
aprobará el martes su 
cuarto decreto contra  
la sequía en Andalucía

Las previsiones de la 
Aemet no contemplan 
más precipitaciones a  
lo largo de la semana

l Las lluvias aportan 9 hectómetros cúbicos al Guadalquivir en espera de las escorrentías 
l Moreno advierte de que la próxima ventana de precipitaciones se espera en marzo o abril

 

Las lluvias causan 
treinta incidentes 
en toda Andalucía

Las fuertes lluvias que caye-
ron en varias zonas de Anda-
lucía, acompañadas de viento 
en algunos puntos, provocaron 
una treintena de actuaciones 
de los servicio de emergencia, 
relacionadas sobre todo con 
problemas en carreteras por 
anegaciones o caídas de ra-
mas. La más grave de todas 
ellas se localiza en Aracena, 
donde una anegación de barro 
ha provocado que se suspen-
dan las clases en el instituto 
San Blas, donde se avisó al 
alumnado de que no acudiera 
a las clases. En la misma sie-
rra de Huelva se han localiza-
do problemas como la anega-
ción de una vivienda en Corte-
lazor y en Sevilla se registra-
ron anegaciones en pasos 
subterráneos de carreteras de 
Mairena del Alfarafe, San 
Juan de Aznalfarache y Bre-
nes, además de inundaciones 
puntuales en calles de la capi-
tal como López de Gomara.
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FRAN PIÑERO 

SEVILLA 

En la búsqueda de la aún utópica igual-
dad laboral de facto, siempre es reve-
lador profundizar en el papel que de-
sempeñan las mujeres ya no sólo en 
las esferas superiores, sino en el pro-
pio acceso a la formación. Pero cuan-
do se trata de un sector como la inge-
niería, donde los hombres copan un 
altísimo porcentaje de la presencia, y 
la referencia, de la actividad es enton-
ces un auténtico regalo poder conocer 
de primera mano los pulsos de tres 
mujeres de éxito. E ingenieras.  

Ese fue el planteamiento del último 
foro Andalucía en femenino, celebra-
do en la tarde de este jueves en la Ga-
lería de ABC con el patrocinio de Caixa-
bank, Iberdrola, Persán y Reale Segu-
ros y que invitó a Emilia Gómez 
Gutiérrez, Cristina González Vázquez 
y Mª Ángeles Martín Prats, que osten-
tan cargos de relevancia dentro de las 
ramas de telecomunicaciones, indus-
trial y electrónica, respectivamente. 

El acto, moderado por la periodis-
ta Isabel Aguilar, arrancó con una se-
rie de datos extraídos del Observato-
rio de la Ingeniería de España 2022 
que subrayan una tendencia negativa 
del interés que parece suscitar esta 
disciplina entre las personas jóvenes 
de género femenino: sólo un 15 por 
ciento de los profesionales menores 
de 30 años del sector son mujeres.  

Y al aumentar la edad el rango no 
mejora especialmente, puesto que del 
total de ingenieros de España sólo re-
presentan el 20 por ciento. La situa-
ción, lejos de ser aislada, se replica en 
países cercanos como Francia, Italia 
o Alemania.  

Dentro de las distintas especialida-
des que se pueden estudiar en las es-
cuelas de ingeniería, la que presenta 
una menor tasa de alumnado femeni-
no es Telecomunicaciones (un 12 por 
ciento), precisamente en lo que se for-
mó la primera de las tres invitadas en 
tomar la palabra.  

Para Gómez este descenso no tiene 
porqué ir ligado a una cuestión de vo-
cación. En su caso, optó por estudiar 
ingeniería por ser simplemente, den-
tro de su predilección por las ciencias, 
de las carreras «más aplicadas a pro-
blemas reales y menos abstractas» y 
por la posibilidad de estudiar «las on-
das» y su encaje con «lo audiovisual», 
pues ella también es músico.  

Compartía el discurso del objetivo 
resolutivo Cristina González, a la que 
tentaban tanto las ciencias como las 
letras hasta el punto de no querer «una 
carrera monotemática». La suya, la in-
geniería industrial, le ofrecía «la ma-
yor variedad de asignaturas».  

De hecho, asegura que su trabajo 
tiene poco que ver con lo aprendido 

en la Universidad, pero que la carrera 
sin embargo le dotó de las herramien-
tas necesarias para poder moverse en 
distintos ámbitos. 

La que sí tenía vocación era Mª Án-
geles Martín. Pero la de ser piloto. Esto  
nunca llegó a ocurrir pero sí que ter-
minó por reorientarla hacia el mundo 
de la aeronáutica y de la física electró-
nica, donde se aunaban sus dos pasio-
nes desde que era niña: la ciencia y la 
tecnología. 

Eso sí, las tres reconocen no haber 
tenido referentes femeninos desde el 
inicio, ya fueran ingenieras de éxito o 
profesoras de especial carisma en la 
Universidad con las que poder identi-
ficarse.  

Eso parece haber cambiado al avan-
zar en su profesión. «He conocido a 
mujeres maravillosas, potentísimas, 
de todos los rincones del mundo. Me 
guían, me dan herramientas muy va-
liosas. Ellas deben ser los referentes. 
Hay que crearlos. Más vale tarde que 
nunca», añade Martín. 

Respecto al apoyo familiar que tu-
vieron a la hora de dar el paso de ma-
tricularse en una carrera inusual para 
las mujeres, en general las invitadas no 
sintieron una fuerza en contra, salvo 

MªÁngeles Martín, que asegura que 
«sólo las peleonas» apuestan por ello. 
En su caso (también lo percibe de la ex-
periencia general de sus alumnas), es-
cuchó muchas veces de sus padres «que 
siempre estaba estudiando» tal vez por 

El papel de la mujer en la 
ingeniería: hacia un sector 
de méritos en vez de cuotas
∑ Tres profesionales de alto nivel 

analizan cómo es trabajar, y ser 
referencia, en un sector de hombres   

∑ La tendencia a la baja en el número de 
ingenieras jóvenes parece mostrar una 
pérdida de interés generacional 

ANDALUCÍA EN FEMENINO

EMILIA GÓMEZ  
Ingeniera de telecomunicaciones. 
Miembro del Consejo Nacional de 
Inteligencia Artificial del Ministerio de 
Economía y Transformación Digital. 
Integrante del grupo de expertos en 
Inteligencia Artificial de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OECD).

CRISTINA GONZÁLEZ  
Ingeniera industrial. Directora de 
Sostenibilidad en Persán, donde 
anteriormente ha desarrollado labores 
comerciales, de márketing y expansión 
internacional. Se halla inmersa en la 
creación de un plan director alineado 
con el Acuerdo de París sobre cambio 
climático y el Pacto Verde Europeo.

Mª ÁNGELES MARTÍN 
Doctora en ingeniería electrónica. 
Profesora de Ingeniería Aeroespacial de 
la Universidad de Sevilla, en la que lleva 
ejerciendo casi 25 años y donde creó 
desde cero el grupo de Aviónica. 
Fundadora y presidenta de Skylife 
Engineering, que crean alta tecnología 
espacial con impacto positivo.D
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Un momento del foro, 

moderado por Isabel 

Aguilar, que se celebró 

en la Galería de ABC de 

Sevilla  // FOTOS: RAÚL 

DOBLADO

haber elegido una carrera «difícil, lar-
ga y fea». 

La idoneidad de las cuotas 

Como suele ser habitual en todo de-
bate relacionado con la mujer en el 
trabajo, el concepto de cuotas y pari-
dad no tardó en salir a colación. 

Cristina González, firme defensora 
de las competencias personales, cree 
que incluso son contraproducentes 
porque su abuso puede derivar en pen-
samientos del tipo «estás ahí por ser 
mujer». Esta onubense confía en im-
plementar «acciones desde abajo para 
que lleguen más mujeres, pero siem-
pre en igualdad de competencias» y si 
hay que optar por la «discriminación 
positiva, que sea siempre en casos muy 
puntuales». 

Para Emilia Gómez, las cuotas «son 
la única manera de lograr que la mujer 
esté donde tienen que estar». Por ejem-
plo en la Comisión Europea hay una re-
comendación que hace que si vamos in-
vitadas a un congreso tenemos que ase-
gurarnos que va a ir otra mujer». 
Además, ese sistema de valías profesio-
nales no le cuadra al 100% porque «los 
méritos no siempre se valoran por igual. 
Muchas veces cuenta quien firma el CV». 

La misma postura mantuvo Mª Án-
geles Martín, que también explica el 
trasfondo como una mera cuestión de 
falta de sensibilización por la propia 
cultura. «Ellos no lo hacen con mala in-
tención, simplemente no caen en invi-
tar a mujeres, a las que hay que buscar, 
porque la inercia les lleva a tirar de hom-

bres», recalcó. Además, su máxima es 
la de «sacar a las mujeres, convertirlas 
en referentes. Porque los hombres siem-
pre están, los buenos y los malos». 

En un mundo de hombres 

La realidad de la descompensación de 
sexos se percibe desde la propia eta-
pa universitaria. Sin embargo, Cristi-
na González cree que es más una cues-
tión «actitudinal» que otra cosa. «Aun-
que los hombres eran una mayoría 
aplastante, yo nunca me sentí mino-
ría», recuerda, para añadir que tanto 
entonces, como en su vida profesio-
nal «siempre me he sentido valorada 
por mis competencias». 

Las otras dos participantes, en cam-
bio, compartían una visión opuesta.  
Gómez visualiza el proceso como «una 
tubería por la que va cayendo gente», 
que hace que de ese «10 por ciento de 
alumnas universitarias lleguen a ca-
tedráticas un 0 o un 1» y Mª Ángeles 
Martín, que se mueve en un sector de 
hegemonía masculina, ha sido «la úni-
ca mujer en muchos comités», siem-
pre teniendo que afrontar comenta-
rios y actidudes de desdén. Que un car-
go técnico recaiga en una mujer sigue 
chocando, aseguran, porque persiste  
la idea de que su campo más produc-
tivo es «la comunicación o lo organi-
zativo». 

Y eso pese a que hay estudios que re-
frendan que los equipos mixtos son más 
productivos. «Al carácter generalmen-
te más racional del hombre se le añade 
la inteligencia emocional que suele ser 

rasgo femenino» añade Martín. En cual-
quier caso, toda esta cuestión de se-
xos también se cimenta en los este-
reotipos y roles que se atribuyen a un 
ingeniero, que según las interlocuto-
ras también tienen un peso importan-
te en el reclamo que puede suponer 
esta rama para un niño.  

Tras un llamamiento a los medios
de comunicación para ayudar a des-
dibujar estos prejuicios, no sólo los de
la preeminencia de sexos, las prota-
gonistas del foro hicieron hincapié en
el inagotable abanico de sectores en
los que puede trabajar un ingeniero:
«En un quirófano, en un colegio, en
una fábrica, en el espacio»... ejempli-
ficó Emilia Gómez, que antes de su
empleo actual para la Comisión Euro-
pea dando soporte técnico y científi-
co a las políticas de IA trabajó en la
creación de algoritmos de recomen-
dación de música en plataformas. Dos 
ejemplos de diversificación de funcio-
nes en una sola persona. 

O otro proyecto tangible y de servi-
cio público es el sistema de posicio-
namiento indoor para guiar a inviden-
tes en el Hospital Macarena, impulsa-
do por el grupo de trabajo de Mª
Ángeles Martín. 

La propia Cristina González aboga-
ba por cambiar el nombre a los estu-
dios, puesto que ingeniería «lleva qui-
zás a un mundo industrial, hostil, más 
de hombres», y eso puede alejar a las
alumnas potenciales. Aunque esta pro-
fesional cree que la mejor manera de
motivar a los niños es poniéndoles de-
lante a gente de a pie, para que «pue-
dan conocerlos y saber qué hacen y en 
qué trabajan». 

Así que no hay mejor conclusión
que aquella frase que se pudo escu-
char durante el foro, «Quien no sepa
qué estudiar, que haga una ingeniería,
porque te va a servir para todo».

Emilia Gómez 
Ingeniera de telecomunicaciones 

«Los méritos no siempre se 
valoran por igual. A 
menudo sigue pesando 
quién firma el currículum 
vitae» 

Cristina González 
Ingeniera industrial 

«Abusar de las cuotas 
puede ser hasta negativo, 
porque se puede pensar 
que estás ahí simplemente 
por ser mujer» 

Mª Ángeles Martín 
Doctora en ingeniería electrónica  

«Hay que ‘sacar’ a las 
mujeres, mostrarlas, 
porque los hombres están 
por defecto. Los buenos y 
los malos» 
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Hay turistas que van buscando sol y 
playa, otros el mar y deportes náuti-
cos, los que hacen senderismo, los que 
visitan monumentos, los que quieren 
grandes ciudades o compras. Hay tan-
tos tipos de turistas como actividades 
se propongan. Y hay un grupo cada vez 
más amplio que busca acontecimien-
tos ecuestres. Ya sean concursos, com-
peticiones, exhibiciones, ganaderías, 
o simplemente ver caballos y todo lo  
que le rodea y que está en Sicab.  

El sector del turismo ecuestre es 
todo un filón que ya es una realidad 
pero que se debe cuidar. Y ese es uno 
de los temas que se debatieron ayer  
en el Salón Internacional del Caballo 
donde Carlos Romero, director de In-
novación de Segittur, una empresa pú-
blica de la Secretaría de Estado de Tu-
rismo, habló de turismo ecuestre. El 
Gobierno de España prepara una pla-
taforma sobre el turismo ecuestre por-
que ha identificado como una oportu-
nidad del conjunto de España y de des-
tinos como Sevilla para utilizar el 
mundo ecuestre como atractivo.  

Se trata de una oportunidad para 

«desestacionalizar» los flujos turísti-
cos y crear oportunidades de desarro-
llo de empleo en un nicho que aún no 
está suficientemente explotado. Has-
ta ahora se ha hecho un estudio del 
impacto económico y se habla de más 
de dos mil millones de euros relacio-
nados con la actividad ecuestre.  

Pero ese impacto podría ser mayor. 
Porque habitualmente el mundo ecues-
tre se desarrolla entre los residentes, 
pero son pocos los turistas que consi-
guen interactuar con estas activida-
des por desconocimiento o porque las 
agencias de viaje no incorporan el tu-
rismo ecuestre en los  paquetes.  

Ahora hay un proyecto para medir 
todo esos flujos y el impacto que tie-
ne el turismo ecuestre en España en 
cada uno de su destinos y Sevilla es 
uno de los destinos referentes. Ade-
más aunque parece que solo interesa 
a aquellos que saben montar a caba-
llo no es así. Es «un mito contra el que 
hay que luchar porque cualquier edad, 
cualquier condición social y cualquier 
mercado de origen es susceptible. Hay 
una oportunidad, un gran desconoci-
miento en mercado lejano como el mer-
cado asiático», explica Romero insis-
tiendo en que uno de los objetivos aho-
ra es dar a conocer ese sector. 

Se trata de un sector que  conoce al 
dedillo Fernando Caballos, el veteri-
nario de Sicab y que estos días anda 
muy ocupado en vigilar que los ani-
males «no se pongan malos». Se en-
carga de hacer previamente una revi-
sión para comprobar que todos llegan 
con la documentación necesaria y los 
requisitos sanitarios que establece la 
Junta de Andalucía. Este año hay unos 
mil caballos. Son caballos que, según 
el veterinario, gozan de buena salud y 
que están «de lujo». Entre ellos vienen 
muchas yeguas preñadas que siempre 
paren de noche para evitar el estrés. 

Y es que según el veterinario, los ca-
ballos de Sicab no se estresan porque 
en general los PRE «están muy pues-
tos» en moverse y tienen «mejor ca-
rácter que otros». Algo que sí ocurre 
a veces a los potrillos ya que el estrés 
se lo causa el transporte. «Hay gana-
deros que le cambian el agua días an-
tes de llegar para que no les afecte el 
cambio», explica. En cualquier caso 
Caballos dice que el ganadero nuevo 
tiene una relación muy intensa con los 
animales. «Algunos me preguntan si 
está triste el caballo». Ayer uno de ellos 
sufrió un cólico y se lo tuvieron que 
llevar a Córdoba la facultad de Veteri-
naria. Ya está mejor. 

Sobre estas líneas uno de los espectáculos de ayer en Sicab  // RAÚL DOBLADO

El turismo ecuestre, un filón de 
beneficios que no para de crecer
∑ Sicab tiene un impacto 

de 40 millones; ahora los 
expertos analizan su 
repercusión  turística

Los mil caballos 

que están estos 

días en Sicab  

tuvieron que 

presentar la 

documentación de 

que cumplían con 

todos  los 

requisitos 

sanitarios 

obligatorios que 

impone la Junta de 

Andalucía antes 

del inicio del 

certamen  // RAÚL 

DOBLADO

Los caballos de Pura Raza 
Española se estresan  
menos porque están 
acostumbrados a acudir a 
congresos y concursos 

El veterinario del Sicab, 
Fernando Caballos, repasa 
el estado de los mil 
ejemplares que acuden al 
certamen 

SALÓN INTERNACIONAL DEL CABALLO
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T
RAS la polémica prohi-
bición de patinetes en 
los trenes de Renfe 
(también en los Roda-

lies de Cataluña) a partir del 12 
de diciembre, por el riesgo de in-
cendio generado por las baterías, 
el Metro de Sevilla ha anunciado 
también más restricciones en la 
entrada a estos vehículos, pese al 
auge de estos transportes eléctri-
cos en la capital sevillana por fa-
cilitar la movilidad, por su pre-
cio, autonomía, eficiencia y sos-
tenibilidad. 

A preguntas de este periódico, 
la Consejería de Fomento de la 
Junta ha respondido esta semana 
que está estudiando limitar aún 
más la entrada de estos vehículos 
al Metro de Sevilla “más allá de 
las limitaciones que se acordaron 
en hora punta desde febrero de 
este año”. La Administración an-
daluza no concreta más detalles 
ni la fecha de aplicación. 

Desde estas líneas compartimos 
la queja de los usuarios de patine-
tes de que no se pueden prohibir 
sin más los patinetes con lo exten-
dido que está su uso y lo que con-
tribuyen a una movilidad intermo-
dal, sostenible y económica en las 
ciudades. En lugar de prohibir, 
las administraciones y operadores 
de transporte deben arbitrar solu-
ciones que permitan mantener la 
intermodalidad de los patinetes 
con los transportes públicos. 

En el Metro de Sevilla, los 
usuarios que combinan este trans-
porte con los patinetes suman ya 4 
de cada 10 (un 40%) en las esta-
ciones más céntricas como Puer-
ta de Jerez y Prado, según estima-
ciones de la plantilla. En la ciudad 
la cifra de usuarios de patinetes no 
deja de escalar hasta los 25.000 a 

30.000 desplazamientos diarios, 
según datos de la asamblea ciclis-
ta A Contramano.   

En las estaciones del Metro de 

Sevilla un gran panel informativo 
avisa de las condiciones para via-
jar con bicicleta y patinete (Vehí-
culo de Movilidad Personal tipo 
A). Con bicicleta plegada y pati-
nete plegado se puede viajar en el 
Metro en hora punta (7:30-9:30, 

13:30-15:30, 18:30-20:30) si sus 
dimensiones no superan los 
100x60x25 centímetros. Con bici 
y patinete no plegado se puede ac-
ceder al Metro de lunes a viernes 
en hora valle; sábados, domingos 
y festivos en cualquier franja hora-
ria; y en julio y agosto, todos los 
días, en cualquier franja horaria. 

Otra alternativa es dejar el pati-
nete aparcado en los estaciona-
mientos con recarga eléctrica 
gratuita que hay en 10 estacio-
nes: Ciudad Expo, Cavaleri, San 
Juan Alto y San Juan Bajo, Parque 
de los Príncipes, Cocheras, Pablo 
de Olavide, Condequinto, Monte-
quinto y Europa. 

Si se viaja con patinete o bici es 
obligatorio usar el ascensor, nun-
ca las escaleras. Se accede al tren 

por las puertas señalizadas con el 
pictograma y, una vez dentro, hay 
que ubicarse en el espacio señali-
zado. Las personas con movilidad 
reducida tienen preferencia de 
uso de estos espacios. 

DENUNCIA DE LA 
FEDERACIÓN DE USUARIOS 
DE PATINETES 

La Federación Española de Vehí-
culos de Movilidad Personal (Fe-
vemp) está recaudando fondos 
(crowdfunding) para presentar 
recursos judiciales contra las de-
cisiones de Renfe y demás opera-
dores que prohíben el uso de pa-
tinetes, y para tumbar el manual 
de la DGT que obligará a tirar a la 
basura millones de estos vehícu-
los en 2027. 

La Federación condena la 
prohibición de Renfe por “discri-
minatoria e injustificada”. Discri-
minatoria porque Renfe no la 
aplica a las bicis eléctricas (y tam-
poco “a otros dispositivos con ba-
terías como teléfonos móviles, or-
denadores portátiles, o vehículos 
con movilidad reducida”) e injus-
tificada porque en los trenes de 
Renfe no se ha dado ninguna inci-
dencia en los últimos años y por-
que los recientes incendios suce-
didos en el transporte público ur-
bano no justifican esta medida. 
“La prohibición no es la solución”, 
recalca la agrupación de usuarios 
de patinetes.   

La entidad denuncia que la 
prohibición supone “la demoni-
zación de un vehículo eficiente y 
revolucionario” en el panorama 
de la movilidad y que ofrece rele-
vantes ventajas colectivas e indi-
viduales. 

Fevemp avisa de que más de 6 
millones de VMP (vehículos de 
movilidad personal) circulan por 
las calles de toda España, y recuer-
da que este vehículo “ha revolu-
cionado la manera de moverse”. 

Denuncia que en el último año 
los usuarios de patinetes “hemos 
padecido decisiones administra-
tivas y empresariales que han su-
puesto un retroceso inimaginable 
en la movilidad sostenible de 
nuestro país”. 

Desde el 12 de diciembre, Renfe 
prohíbe los patinetes en sus trenes. 

El 24 de enero de 2024 entra en 
vigor el manual de características 
de la DGT que prohibirá la venta 
en España de monociclos eléctri-
cos y obligará a deshacerse en 
2027 de todos los VMP actual-
mente en circulación, además de 
que no es compatible con la nor-
mativa europea. 

En Cataluña, la Autoridad de 
Transporte Metropolitano ha 
prohibido patinetes en sus trenes 
y autobuses. En Madrid, el Con-
sorcio Regional de Transportes 
también los prohibió (4 noviem-
bre 2023) en la red de transporte 
de Metro y Empresa Metropolita-
na de Transportes.

El Metro limitará aún más el 
acceso de los patinetes eléctricos

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Una trabajadora sale del Metro con su patinete.

La federación nacional 
de usuarios de 
patinetes recurrirá la  
prohibición de Renfe 

  

 

l En lugar de prohibir, administraciones y operadores de transporte deben arbitrar opciones 
que permitan mantener la intermodalidad de los patinetes con los transportes públicos
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Juan Parejo 

Una denuncia y una solicitud. La 
Asociación para la Defensa del Pa-
trimonio de Andalucía (Adepa) ha 
denunciado ante la Delegación de 
Cultura de la Junta de Andalucía 
la decisión de la Comisión de Pa-
trimonio que autorizaba el proyec-
to para construir 36 apartamentos 
turísticos en las parcelas 10-11 del 
Paseo de Colón. Adepa entiende 
que el acuerdo de la Comisión vul-
nera las directrices para proteger 
el paisaje urbano, las leyes patri-

moniales al autorizarse el derribo 
de dos edificaciones que no están 
en ruina; las ordenanzas y norma-
tiva urbanística de Sevilla por no 
ser autorizable la agregación de 
estas dos parcelas y la sentencia 
del Tribunal Supremo de 15 de 
marzo de 2013. En otro escrito di-
rigido a la Gerencia de Urbanismo, 
Adepa pide que no se conceda la li-
cencia de derribo y construcción 
por estos mismos motivos. 

El proyecto para construir 36 
apartamentos turísticos, 31 pla-
zas de aparcamiento y diversos lo-
cales comerciales en los números 
10 y 11 del Paseo de Colón ha esta-
do envuelto en la polémica desde 
el principio. De hecho, la Comi-
sión de Patrimonio echó dos veces 
para atrás el proyecto antes de dar 
el visto bueno en mayo de 2023. 
La primera vez planteando repa-
ros por la afección al edificio ane-
xo de la Real Maestranza de Caba-
llería y por su altura. 

En el segundo dictamen, este 
órgano dependiente de la Delega-
ción territorial de Cultura en Sevi-
lla acordaba, por unanimidad de 
sus miembros, solicitar un nuevo 
proyecto en el que se propusiera 
una solución que redujera el volu-
men de la esquina de la última 
planta en conexión con el edificio 
de la Maestranza, procurando que 
el nuevo edificio no tuviera sobre 
este más incidencia de la que ya 
tenía el edificio primitivo. 

Hace apenas unos días, el pasa-
do 21 de noviembre, la Gerencia 
Municipal de Urbanismo y Medio 
Ambiente, a propuesta del geren-
te, retiró del orden del día de la 
comisión ejecutiva los puntos 20, 
24 y 25 relacionados con licencias 
de demolición en el Paseo Colón 
para la construcción de estos 
apartamentos turísticos. 

El punto 20 consistía en conce-
der licencia de parcelación consis-
tente en agregación de dos parce-

las situadas en Paseo Colón 11 y 
calle Circo 3. El punto 24 concre-
tamente era la concesión de licen-
cia de obra de demolición total del 
edificio existente en el Paseo Co-
lón número 10-11 así como la li-
cencia de obras de nueva planta 
de dos edificios contiguos situa-
dos en dos parcelas en Paseo Co-
lón número 10 y 11 destinándose 
a la construcción de 36 aparta-
mentos turísticos, cuatro locales 
en planta baja (sin uso definido) y 
un sótano con capacidad para 24 
plazas de aparcamiento. 

El delegado de Urbanismo y 
Medio Ambiente, Juan de la Rosa, 
para justificar esta decisión, ex-
plicó que “vistas las propuestas 
del orden del día de la Comisión 
Ejecutiva de 21 de noviembre, en 
cuanto a los puntos 20º, 24º y 25º, 
todos ellos relativos a la finca sita 
en Paseo Cristóbal Colón 10 y 11, 
de conformidad con el itínere   
procedimental lo primero que 

hay que tratar en comisión ejecu-
tiva es la licencia relativa al suelo, 
esto es, el punto 20 y, posterior-
mente la edificación (puntos 24 y 
25), algo que queremos estudiar 
en profundidad”. 

De la Rosa era claro sobre la 
postura del gobierno municipal: 
“Tenemos que estudiar la viabili-
dad y legalidad de esta construc-
ción, ya que la misma no se ajusta 
a priori al modelo de intervención 
en el casco histórico que defiende 
este equipo de gobierno sin per-
juicio de que en su caso, atendien-
do a la legalidad, tengan que re-
solverse como correspondan”.  

Ahora, es Adepa la que da argu-
mentos para que no se conceda 
definitivamente la licencia: “No 
le sea otorgada licencia de derri-
bo y construcción de nueva edifi-
cación a Paseo Colón 10 y 11 por 

incumplimiento de la Ley 
16/1985, de 25 de junio, del Pa-
trimonio Histórico Español en su 
artículo 20.3 y 21.3 y la Ley 
4/1986, de 5 de mayo, del Patri-
monio de la Comunidad Autóno-
ma de Andalucía, además de las 
Ordenanzas Municipales y el 
PGOU de Sevilla en sus artículos 
9.4.3, 9.4.12, 9.4.13, 12.2.4, así 
como la Sentencia del Supremo 
de 15 de marzo de 2013”.   

En cuanto a la denuncia ante la 
Comisión de Patrimonio, Adepa 
denuncia: “La decisión de la Co-
misión de Patrimonio y el dicta-
men que esta realiza firmado por 
su delegada autorizando la de-
molición y tras ella, el Proyecto de 
Obra de nueva construcción que 
conlleva agregaciones y aumento 
de la volumetría edificable del 
edificio Paseo Colón 10 y 11 por 
incumplimiento de la Ley 
16/1985, de 25 de junio, del Pa-
trimonio Histórico Español en su 
artículo 20.3 y 21.3 y la Ley 
4/1986, de 5 de mayo, del Patri-
monio de la Comunidad Autóno-
ma de Andalucía, además de las 
Ordenanzas Municipales del 
PGOU de Sevilla en sus artículos 
9.4.3, 9.4.12, 9.4.13, 12.2.4, así 
como la Sentencia del Supremo 
de 15 de marzo de 2013”.

Adepa denuncia la autorización de 
Patrimonio para Paseo Colón 10-11

JUAN CARLOS MUÑOZ 

El edificio del Paseo Colón afectado junto al de la Real Maestranza, a su derecha.

l Pide a Urbanismo 
que no conceda  
la licencia por 
incumplir distintas 
leyes y el PGOU

Patrimonio puso reparo 
al proyecto hasta en 
dos ocasiones antes  
de autorizarlo
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MERCEDES BENÍTEZ 

E
l Instituto Politécnico de Se-
villa celebró ayer los 75 años 
de su traslado al barrio de Los 
Remedios, con un acto en el 

que estuvo presente la consejera de 
Desarrollo Educativo, Patricia del Pozo, 
que no descarta la ampliación del cen-
tro, ocupando parte de los terrenos 
anexos que ocupa actualmente la es-
cuela Politécnica que se trasladará pró-
ximamente a la Cartuja. 

«Es un tema que está encima de la 
mesa y del que se empezó hablar hace 
algún tiempo», reconoció la respon-
sable de Educación admitiendo que 
están trabajando en ello, pese a que 
intervienen varias administraciones 
en la posible cesión de los terrenos. 
Del Pozo recalcó que el delegado lo tie-
ne «encima de la mesa» y qué es un 
proyecto «que hay que trabajar» pero 
que desde luego es un proyecto que «a 
medio y largo plazo podría ser». 

Porque según reconoció la conseje-
ra, el Politécnico es un institución aca-
démica que no para de crecer y que tie-
ne 1.300 alumnos por lo que, aunque 
el proyecto está en una fase muy ini-
cial, es algo en lo que van a trabajar y 
que no se descarta. Recordó que «no 

es solo una gran institución académi-
ca, sino también una gran institución 
social» dentro de Los Remedios. 

Además, dijo que el instituto «tie-
ne que sentirse muy orgulloso del ba-
lance del trabajo» porque ha dado gran-
des profesionales que son «los que es-
tán liderando nuestra tierra». Y 
también porque han servido para cohe-
sionar el barrio. En este sentido recor-
dó  que el centro oferta 16 ciclos de FP, 
dos ellos del ciclo de gestión del agua. 

El director del instituto, Juan Luis 
Aguirre, recalcó que el centro viene 
mucho más atrás, de mitad del siglo 
XIX, y que con motivo de la celebra-
ción del 75 aniversario quieren «seguir 
muchos años más». Gallardo dijo que 
la FP está ahora mismo «en una nue-
va era que necesita un empuje que con-
tinuar en esta parcela, supone una 
oportunidad que la administración no 
debe dejar pasar y que si las adminis-
traciones apuestan por ello, puede ser 
una oportunidad».    

El acto contó con la participación 
especial de Jorge J. López Vázquez, pro-
fesor y exdirector de la Escuela Poli-
técnica Superior de la Universidad de 
Sevilla que hizo un repaso por la his-
toria del centro. 

Se rememoraron las raíces del cen-
tro que se remontan al curso 1851/52 
cuando la Formación Profesional co-
mienza a dar sus primeros pasos en 
Sevilla como Escuela Industrial Ele-

mental, lo que hace del IES Politécni-
co un centro primordial en la historia 
de la educación sevillana. En el año 
1948 fue inaugurado el primer edifi-
cio por Franco. De ahí luego se pasa-
ría al segundo, en el año 1976. Una ins-
titución cuyas raíces se encuentran en 
la primitiva Escuela Industrial de Se-
villa. Una historia llena de anécdotas 
como el hecho de que durante la dé-
cada de los 50, el salón de actos fue uti-
lizado como parroquia de Los Reme-
dios.

El Instituto celebra sus bodas de platino 
en el barrio como un referente  en 
Formación Profesional.  La Junta no 
descarta ampliarlo con parte de la 
parcela anexa de la Politécnica 

El Politécnico, 75 
años creciendo 
en Los Remedios

El director del centro dijo 
que el traslado de la 
Politécnica, que dejará 
libre la parcela anexa, es 
«una oportunidad» 

La consejera Patricia del Pozo y el director  Juan Luis Gallardo  // MARÍA GUERRA
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R. A. · Agencias BARCELONA · ALMERÍA 

El ministro de Transportes y Movi-
lidad Sostenible, Óscar Puente, se 
mostró ayer abierto a negociar el 
traspaso de las redes de Cercanías 
a Andalucía, como a otras autono-
mías, si así lo solicitan sus gobier-
nos autonómicos: “Estamos abier-
tos a dialogar, si hay voluntad, 
siempre dentro del marco legal”, 
señaló. 

Puente se refirió así a la aproba-
ción en el Parlamento andaluz, 
con los votos favorables del PP y la 
abstención del PSOE, de una reso-
lución de Por Andalucía y Adelan-

te Andalucía para pedir el traspa-
so “integral” a Andalucía del servi-
cio de transporte ferroviario de 
Cercanías, una transferencia que 
se contempla en el Estatuto de Au-
tonomía andaluz. 

“A lo mejor es que no se rompe 
España, sino que [el traspaso] for-
ma parte de una gestión descen-
tralizada del país que ha tenido 
muy buenos resultados durante 
40 años de democracia”, apuntó el 
ministros, quien antes de subrayar 
que “la complejidad hay que abor-
darla desde distintas ópticas”. 

No lo ve tan claro el líder del 
PSOE-A, Juan Espadas, para 

quien la Junta no ha planteado 
“de forma seria y rigurosa” esta 
petición, sino que se trata de una 
decisión para “seguir confron-
tando con el Gobierno de Pedro 
Sánchez”.  

En una comparecencia en Alme-
ría, Espadas preguntó “para qué” 
solicitará el presidente de la Junta 
esa competencia y su transferen-
cia: “¿Para privatizarla, por ejem-
plo? ¿Pretende gestionarla desde 
lo público? ¿Va a crear una empre-
sa pública para gestionar esos Cer-
canías?”, planteó. 

Para Espadas, la propuesta de 
resolución aprobada “no tiene 
ningún contraste por parte del Go-
bierno de Andalucía sobre si es o 
no interés de la Junta gestionar es-
ta competencia”, sentido en el que 
además expresó su “sorpresa” por 
que esta cuestión no se abordara 
hasta el final del Pleno del Parla-

mento andaluz con el voto “en el 
último minuto” por parte del PP. 
“No cuela, señor Moreno Bonilla. 
Seriedad y rigor. Si quiere la com-
petencia, díganos para qué, cómo 
la gestionaría y desde luego el 
PSOE la apoyará”, añadió. 

Espadas aseguró que desde el 
PSOE-A se quiere “más autogo-
bierno para Andalucía”, pero 
“también mejor autogobierno” y 
no “trucos” del presidente de la 
Junta. “Todo eso es suficiente-
mente importante”, reiteró el líder 
del PSOE-A, quien echó en falta un 
diálogo en profundidad sobre esta 
cuestión que pueda equipararse al 
de Cataluña, donde la cuestión del 
traspaso acumula debates y estu-
dios, según ha observado, mien-
tras que en este caso Moreno “en 
sus intervenciones jamás ni citó, ni 
siquiera mencionó, que esa fuese 
una iniciativa de su Gobierno”.

El Gobierno, dispuesto a negociar el 
traspaso de Cercanías con Andalucía
l Espadas acusa a Moreno de utilizar la 
transferencia de esta competencia para 
“seguir confrontando con el Gobierno central”
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R. S.   

El consejo de administración del 
Consorcio de Transportes Metro-
politanos del área de Sevilla, que 
integra a 45 ayuntamientos, 
aprobó ayer los presupuestos pa-
ra 2024, que ascienden a 
49.268.425 euros, la cifra más 
elevada de la historia del ente 

metropolitano, con un incre-
mento del 40% con respecto al 
ejercicio actual, según la Conse-
jería de Fomento de la Junta, que 
preside el ente. 

Entre las actuaciones previstas 
el Consorcio seguirá trabajando 
en los estudios técnicos para la in-
tegración tarifaria del Cercanías 
de Renfe a la tarjeta del Consor-

cio, que a fecha de hoy se puede 
utilizar como medio de pago del 
billete sencillo de ida y vuelta. 

Las cuentas aprobadas para 
2024 por esta entidad adscrita a 
la Consejería de Fomento, Arti-
culación del Territorio y Vivien-
da, van en consonancia con los 
niveles de demanda actual del 
transporte público en el área me-

tropolitana de Sevilla, donde se 
espera cerrar el presente año con 
un récord de más de 30 millones 
de viajeros. 

El consejo de administración, 
que ha estado presidido por el de-
legado territorial de la Consejería 
en Sevilla, Francisco de Paula Juá-
rez, ha aprobado este presupuesto 
que incluye, entre sus principales 

actuaciones, el desarrollo de un 
plan de modernización de las pa-
radas mediante la renovación de 
marquesinas, así como la incorpo-
ración de monitores que indiquen 
el paso de los autobuses en tiempo 
real. También se han aprobado los 
contratos que el Consorcio de 
Transportes suscribe con los ope-
radores de autobuses, metros y 
servicios urbanos, así como con-
venios con ayuntamientos. Estos 
acuerdos permiten coordinar y 
operar con la tarjeta de transpor-
tes, que cuenta con más de un mi-
llón de unidades (1.100.000) en 
circulación.

El Consorcio de Transportes sigue trabajando 
para la integración tarifaria con el Cercanías

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 28

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/12/2023

 España

 3 328 EUR (3,628 USD)

 80,65 cm² (12,9%)

 1020 EUR (1112 USD) 

Los grupos 
presentan  
más de 1.600 
enmiendas a los 
Presupuestos

R. A. SEVILLA 

Los grupos parlamentarios 
han registrado un total de 
1.612 enmiendas parciales al 
proyecto de Ley del Presu-
puesto de la Comunidad Autó-
noma de Andalucía para 
2024, de las que 57 proceden 
del Grupo Popular, que sus-
tenta al Gobierno de la Junta 
y que cuenta en esta legislatu-
ra con mayoría absoluta en el 
Parlamento autonómico. 

El plazo para la presenta-
ción de enmiendas expiró 
ayer, después de que ya pasa-
ra el trámite parlamentario 
del debate a la totalidad en el 
Pleno de la Cámara. Los si-
guientes hitos comienzan el 
próximo martes en la Mesa de 
la Comisión de Hacienda, 
donde se calificarán estas en-
miendas. Una semana des-
pués se presentará el informe 
de la Ponencia que será some-
tido al dictamen de la Mesa 
que tiene hasta el día 18 para 
presentar votos particulares. 
El día 21 de diciembre, el últi-
mo de este periodo de sesio-

nes, se celebrará el debate fi-
nal del Proyecto de Ley de Pre-
supuestos que tiene garanti-
zada su aprobación con los vo-
tos favorables del PP. 

De las 1.612 enmiendas re-
gistradas, 294 proceden del 
Grupo Socialista, de las que 
38 son al articulado, ocho al 
estado de ingresos y 248 al de 
gastos, mientras que el grupo 
que ha registrado más en-
miendas ha sido Vox, con un 
total de 675, de las que 31 son 
al articulado y 644 al estado 
de gastos. 

Por su parte, el grupo Por 
Andalucía ha registrado 450 
enmiendas, de las que 80 son 
al articulado, 27 al estado de 
ingresos y 343 a gastos, y Ade-
lante Andalucía ha registrado 
136 enmiendas, cinco de ellas 
al articulado, cuatro a ingre-
sos y 127 a gastos. 

Finalmente, el Grupo Popu-
lar ha presentado 57 enmien-
das, de las que 13 son al arti-
culado y las otras 44 a los gas-
tos. La Mesa de la Comisión de 
Economía, Hacienda y Fondos 
Europeos del Parlamento se 
reunirá el próximo martes, 5 
de diciembre, para la califica-
ción de estas enmiendas.

El PP propone 57; el 
PSOE, 294; Vox, 675; 
Por Andalucía, 450,  
y Adelante, 136
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Adjudicada la 
climatización  
e iluminación 
del mercado  
de Triana

R. S.  

El Ayuntamiento de Sevilla ha 
adjudicado el contrato de obras 
de reforma y mejoras del sistema 
de climatización e iluminación 
en el Mercado de Triana por un 
importe de casi 443.000 euros, 
en concreto el montante total as-
ciende a 442.904,06 euros.  Así 
figura en el acuerdo adoptado 
por la junta de gobierno munici-
pal, en el que se especifica que la 
adjudicataria es Climaluft Man-
tenimiento SL y que el plazo de 
ejecución de los trabajos es de 
cinco meses. 

En cuanto a la aplicación presu-
puestaria del gasto, el 20% es de 
aportación municipal (88.580,81 
euros) y el resto (80%) está finan-
ciado con fondos europeos Next 
Generation. Por otra parte, la 
Junta de Gobierno ha aprobado el 
gasto total de 9.680 euros para la 
prórroga del contrato del servicio 
de mantenimiento de la red de al-
cantarillado de los mercados de 
abastos de gestión municipal di-
recta.
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E
L crecimiento de la 
economía española en 
2023 estará muy próxi-
mo al 2,5%. Existe un 

notable consenso en torno a esta 
cifra (el Plan Presupuestario del 
Gobierno para 2024 coincide con 
la Comisión Europea en su pro-
nóstico del 2,4%) y también so-
bre la ralentización que tendrá 
lugar durante 2024, aunque, en 
este caso, con más discrepancias 
en las estimaciones. Tanto el FMI 
como la Comisión Europea consi-
deran que el crecimiento caerá el 
próximo año hasta el 1,7%, 
mientras que el Gobierno espera 
un 2%, aunque otros organismos 
son más pesimistas y algunos lle-
van su previsión por debajo del 
1,5%. En lo que todos coinciden 
es en que creceremos menos, pe-
ro, como también ha ocurrido es-
te año, más que ninguna otra de 
las grandes economías europeas. 

Seguiremos a la cabeza del creci-
miento en 2024, pero ojo, porque 
mientras que aquí frenamos, en 
el resto del continente empiezan 
a pisar el acelerador. 

Según el FMI, la economía eu-
ropea crecerá dos décimas más 
que en 2023, hasta el 1,5%, aun-
que la parte más avanzada se que-
dará en un 1,2%, que son cinco 
décimas más que este año, mien-
tras que las más atrasadas (mer-
cados emergentes, según su de-
nominación) conseguirán ade-
lantarnos, pese a moderar su cre-
cimiento en dos décimas, hasta el 
2,2%. La ventaja de España y del 
resto de las economías que po-
dríamos tipificar como de servi-
cios es que se han beneficiado de 
la fortaleza del consumo que, a su 
vez, se explica por la resistencia 
del mercado de trabajo y las subi-
das salariales. Las economías ma-
nufactureras, o de base indus-

trial, continúan bajo la presión 
asfixiante, aunque cada vez me-
nor, de los precios de la energía y 
la seguridad en los suministros, 
pero el problema para todos está 
en la persistencia de una serie de 
amenazas que se ciernen sobre 
un horizonte temporal cercano. 

En primer lugar, el del mante-
nimiento de las restricciones mo-
netarias. Los efectos de las subi-
das de tipos de interés sobre el 
consumo son difícilmente evita-
bles, pero retardados en el tiem-
po y las del verano del año pasa-
do se hicieron notar con claridad 
cuando apenas había transcurri-
do un año, especialmente en el 
mercado de la vivienda y en el de 
bienes de consumo duraderos. 
También el final de las ayudas fis-
cales al consumo de bienes bási-
cos de la cesta de la compra y al 
combustible de los transportistas 
en el caso de España pueden ter-

minar presionando sobre los pre-
cios de cara al próximo año. 

Los últimos datos de inflación 
mejoran los anteriores (en Espa-
ña se reduce en noviembre al 
3,2% y la subyacente al 4,5%), 
pero continúan siendo excesiva-
mente elevados y se mantendrán 
así durante buena parte de 2024. 
La mejora puede hacer que el 
BCE desista de aplicar nuevas su-
bidas de tipos de interés, pero la 
persistencia en niveles elevados 
aleja la posibilidad del inicio in-
minente de su reducción. Por 
otra parte, la recomendación del 
FMI al BCE es clara en el sentido 
de mantener las restricciones 
monetarias porque es preferible 
“pecar un poco por exceso que 
por defecto en la respuesta a una 
sorpresa al alza” (en la evolución 
de los precios). Por cierto que, se-
gún esta institución, España pa-
sará de ser la de menor inflación 

de entre las grandes economías 
europeas en 2023 (3,5%, según 
su estimación) a la mayor en 
2024 (3,9%) y también la única 
donde en el próximo año los pre-
cios crecerán más intensamente 
que en este, aunque con notable 
discrepancia con otras previsio-
nes, que en su mayoría contem-
pla una inflación elevada, pero 
con tendencia a la moderación. 

El segundo tipo de amenaza 
tiene que ver con el retorno de las 
reglas fiscales en la Eurozona y, 
en el caso concreto de España, 
con la corrección del endeuda-
miento público. En la actualidad 
es de 1,5 billones de euros (126% 
del PIB), medida según el proce-
dimiento de déficit excesivo de la 
UE, pero que se eleva por encima 
de 1,9 billones (161% del PIB), 
según el Banco de 

España, si se tiene en cuenta la 
totalidad de los pasivos emitidos 

por el conjunto de las administra-
ciones públicas. Habrá que fijar 
los plazos, pero es probable que 
el objetivo continúe siendo redu-
cirlo a la mitad y que haya que co-
menzar el próximo año, por lo 
que, tanto si la vía es el aumento 
de la presión fiscal como si es la 
reducción del gasto público, o 
ambas, la perspectiva es de im-
pulsos contractivos desde el sec-
tor público. La complejidad del 
escenario se resume en que creci-
miento y estabilidad presupues-
taria tienen difícil encaje cuando 
el desequilibrio financiero y el re-
to de frenar el deterioro de la pro-
ductividad son tan acusados co-
mo actualmente en España. 

El tercer tipo de amenaza está 
relacionado con la incertidum-
bre derivada de la inestabilidad 
política internacional y los gran-
des retos que están planteados a 
nivel global, especialmente con 
la crisis del clima. También están 
las crisis provocadas por los con-
flictos bélicos, en particular los 
de Gaza y Ucrania por cuestión 
de proximidad, las de naturaleza 
geopolítica por el conflicto de-
mocracias y autocracias, la anti-
globalización o el declive del co-
mercio internacional. Todas ellas 
son formas de crisis a las que se 
pueden añadir otras como las mi-
gratorias, la del repunte de la po-
breza, etc., que han dado lugar al 
surgimiento del concepto de “po-
licrisis” (A. Tooze): conjunto de 
crisis simultáneas cuyos efectos 
se retroalimentan entre sí, con 
un impacto final bastante mayor 
que la suma del de cada una de 
ellas, consideradas individual-

mente. Sus consecuencias son fá-
cilmente imaginables en térmi-
nos de incertidumbre e inestabi-
lidad y entre ellas hay que desta-
car la mayor probabilidad de co-
meter errores en el diseño de las 
políticas económicas. 

Las ayudas europeas a la recu-
peración son un contrapeso im-
portante a las amenazas que se 
ciernen sobre la economía espa-
ñola, pero conviene apuntar que 
alguna culpa de la previsión de 
ralentización en el crecimiento 
se debe a la recuperación del ni-
vel de actividad previo a la pan-
demia durante el tercer trimestre 
de 2022. Acomodada de nuevo a 
su velocidad de crucero y sin la 
presión ascendente de la distan-
cia a su potencial, es razonable 
esperar un comportamiento más 
moderado a partir de ahora, en 
línea con las economías de su en-
torno.

JOAQUÍN 
AURIOLES

5

  

 

l Crecimiento y estabilidad presupuestaria tienen difícil encaje cuando el desequilibrio 

financiero y el reto de frenar el deterioro de la productividad son tan acusados

Universidad 
de Málaga

Mientras en España 
frenamos, en el resto 
de Europa empiezan  
a pisar el acelerador

¿Por qué las perspectivas 
económicas son negativas?

La política monetaria 
restrictiva y los ajustes 
fiscales que exigirá la 
UE amenazan el futuro
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Efe MADRID 

El previsible veto del Senado 
–con mayoría del PP– a la senda 
de déficit amenaza con dificul-
tar la aprobación de los presu-
puestos de 2024, un escollo que 
podría salvarse a través de dis-
tintas opciones, desde reformar 
la ley de estabilidad a presentar 
las cuentas sin ese aval parla-
mentario. 

Los presupuestos de 2024 
acumulan ya un importante re-
traso sobre el calendario oficial, 
lo que hace inevitable la prórro-
ga de los de 2023, aunque el Go-
bierno espera que sea por poco 
tiempo: las instrucciones para 
elaborar las nuevas cuentas ya 
están aprobadas y la vicepresi-
denta de Hacienda, María Jesús 
Montero, pretende que estén en 
vigor en el primer trimestre. 

Antes de la presentación del 
proyecto presupuestario, el Go-
bierno tiene que diseñar una 
senda de estabilidad –que según 
avanzó a Bruselas en octubre 
pasa por bajar el déficit al 3 % 
del PIB en 2024– y proyectarla 
en el techo de gasto, que es la 
primera pieza para la confec-
ción de las futuras cuentas. 

De acuerdo con la ley de esta-
bilidad presupuestaria, esta 
senda tiene que enviarse a las 
Cortes para su aprobación en 
ambas cámaras y es aquí donde 
el Gobierno se encuentra un 
gran obstáculo: el PP tiene ma-
yoría absoluta en el Senado y no 
parece dispuesto a avalar los ob-
jetivos de déficit. 

Esta capacidad de veto del Se-
nado es singular, ya que la ley 
impulsada en 2012 por el PP no 
prevé que el Congreso pueda le-
vantar ese veto, como ocurre 
con el resto de las leyes. Se usó 
por primera vez en 2018, poco 
después de la moción de censu-
ra, cuando el PP aprovechó su 
mayoría absoluta en la Cámara 
Alta para devolver al Gobierno 
la senda de déficit para 2019. 

En ese momento, el Gobierno 
recurrió a los últimos objetivos 
aprobados para elaborar las 
cuentas de 2019, pero esa op-
ción está descartada en este mo-
mento, ya que no hay senda 
aprobada porque las reglas fis-
cales llevan suspendidas desde 
2020. 

Por el momento, el Gobierno 
no ha desvelado cómo prevé re-
solver ese bloqueo en caso de 
que se produzca y mientras la 
portavoz, Pilar Alegría, ha ape-
lado a la colaboración del PP, el 
nuevo ministro de Transportes, 
Óscar Puente, ha advertido de 
que se va “a reformar desde el 
Congreso lo que sea necesario 

para impedir que el Senado se 
convierta en una cámara de blo-
queo”. 

Tras el veto de 2018 y con el 
objetivo de que no volviera a 
ocurrir, el PSOE impulsó en 
2020 una proposición de ley pa-
ra modificar la ley de estabili-
dad presupuestaria y permitir 
que el Congreso levantara el ve-

to del Senado, pero su tramita-
ción nunca pasó de la Comisión 
de Hacienda del Congreso y de-
cayó con la disolución de las 
Cortes en 2023. 

Retomar esta opción podría 
ser una de las vías más lógicas 
para salvar el escollo, pero la ley 
de estabilidad es una ley orgáni-
ca, lo que implica que incluso 

aunque se logre la mayoría ne-
cesaria para ello en el Congreso 
(mayoría absoluta, 176 votos), 
llevaría algún tiempo cambiarla. 

La opción más rápida es pre-
sentar la reforma como proposi-
ción de ley (por los partidos) pa-
ra eludir los informes consulti-
vos necesarios en un proyecto de 
ley (del Gobierno) y darle carác-
ter de urgencia en el Congreso, 
lo que permitiría superar la Cá-
mara Baja en un par de semanas. 

Sin embargo, al ser proposi-
ción de ley y no proyecto, el Se-
nado podría retirar este carác-
ter de urgencia en virtud de la 
reforma del reglamento aproba-
da hace unas semanas, lo que le 
daría dos meses de plazo para 
su tramitación. En caso de que 
el Senado planteara un veto a la 
reforma, el Congreso podría le-
vantarlo. 

Esto retrasaría todo el proceso 
presupuestario –tras la reforma 
habría que presentar la senda de 
estabilidad y después iniciar la 
tramitación de las cuentas–, que 
no culminaría al menos hasta 
mediados de 2024. 

Una opción mucho más rápida 
sería, simplemente, presentar el 
proyecto presupuestario en ba-
se a una senda de déficit y deu-
da que no haya sido avalada por 
las Cortes. 

En sentido literal, la ley de es-
tabilidad establece que el Con-
sejo de Ministros tiene que fijar 
una senda de estabilidad, llevar-
la a las Cortes –si el Congreso o 
el Senado la vetan, presentar 
una nueva– y, una vez aprobada, 
acomodar el proyecto presu-
puestario a esos objetivos. 

Sin embargo, en ningún lugar 
dice expresamente que no se 
pueda presentar un proyecto 
presupuestario si esa senda de 
estabilidad no está aprobada 
por las Cortes.  

De hecho, es lo que han ido 
haciendo las comunidades autó-
nomas con sus presupuestos en 
los últimos meses. 

EFE 

María Jesús Montero, ministra de Hacienda, en una reunión esta semana en Bruselas.

 

  

 

La difícil travesía  
de los presupuestos

l El previsible veto del Senado a la senda de déficit 
amenaza con dificultar la aprobación de las cuentas 
públicas, que ya llevan retraso por las elecciones

El Gobierno se  
plantea reformar la  
ley de estabilidad para 
agilizar la tramitación
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

Desde que Pedro Sánchez anunciara 
la composición de su nuevo Gobierno 
buena parte de los chismorreos de pa-
sillo en los ministerios económicos 
han girado en torno a la cuestión su-
cesoria. ¿Quién relevará a Nadia Cal-
viño en el Ministerio de Economía? La 
filtración el jueves a través de ‘Politi-
co’ del contenido de una carta que el 
ministro belga de Finanzas y presi-
dente del consejo de gobernadores del 
Banco Europeo de Inversiones (BEI), 
Vincent van Peteghem, prevé enviar 
en los próximos días a sus homólogos 
de otros países de la Unión proponien-
do a la aún vicepresidenta primera del 
Gobierno de España como candidata 
de consenso a la presidencia de la ins-
titución, por ser la que cuenta con un 
mayor número de apoyos, frente a la 
candidatura alternativa de la actual 
comisaria europea de Competencia, la 
danesa Margrethe Vestager –lo que 
convierte a Calviño, según fuentes gu-
bernamentales, en la única candidata 
con apoyos suficientes para presidir 
el BEI–, no ha hecho más que dispa-
rar las especulaciones. 

Las alternativas que se barajan en 
el entorno del Gobierno son, básica-
mente, dos. Una de ellas apunta al re-
cién nombrado ministro de Transfor-
mación Digital, José Luis Escrivá, cuya 
designación para gestionar parte de 
las atribuciones que tuvo Calviño en 
la última legislatura ha sido interpre-
tado por algunos como un paso pre-
vio a la reconstrucción del Ministerio 
de Asuntos Económicos con su ante-
rior perímetro en el momento en que 
la vicepresidenta primera saliera en 
dirección a Europa, fuera ahora con el 
BEI o más adelante a un eventual pues-
to en Bruselas. 

Sin embargo, la opinión mayorita-
ria en las altas esferas del área econó-

∑ En el área económica 
del Gobierno dudan de 
las opciones de Escrivá 
y apuntan a un fichaje 
con peso en Bruselas

de David Vegara, el que fuera secreta-
rio de Estado de Economía con Solbes 
en la era Zapatero, próximo al PSC, ac-
tual alto ejecutivo del Sabadell y con 
experiencia en instituciones como el 
FMI y el Fondo Europeo de Estabili-
dad Financiera (el Fondo de Rescate 
de la crisis financiera); y José Manuel 
Campa, también exsecretario de Es-
tado de Economía, en esta ocasión bajo 
la vicepresidencia de Elena Salgado, 
economista de prestigio internacional 
y presidente de la Autoridad Bancaria 
Europea (EBA), cuyo mandato está pre-
visto que venza en abril de 2024, si bien 
en la EBA aspiran a que continúe.  

Poder económico repartido 
Fuentes del mundo empresarial apun-
tan a una posible tercera vía, la pro-
moción del más estrecho asesor eco-
nómico del presidente, Manuel de la 
Rocha, al Ministerio de Economía. A 
De la Rocha, sin embargo, Pedro Sán-
chez acaba de ampliarle sus respon-
sabilidades en la estructura de La Mon-

cloa, no solo resucitando para poner-
la bajo su cargo la Oficina de Asuntos 
Económicos, con rango de Secretaría 
de Estado, sino dejando en sus manos 
el diseño de las grandes líneas estra-
tégicas de la política económica del 
Gobierno, una responsabilidad que en-
tre 2018 y 2023 asumió el Ministerio 
de Asuntos Económicos, alumbrando 
en 2019 la ‘Agenda del Cambio’ que sir-
vió de base para las prioridades de po-
lítica económica desplegadas en el Plan 
de Recuperación, Transformación y 
Resiliencia. 

La nueva y reforzada Oficina Eco-
nómica de Manuel de la Rocha here-
dará la responsabilidad sobre la defi-
nición estratégica de la política eco-
nómica del Gobierno que hasta la fecha 
venía desempeñando el equipo de Cal-
viño, a José Luis Escrivá el presidente 
le ha reservado el área de transforma-
ción digital, con una millonaria dota-
ción de fondos europeos y en la que el 
Gobierno confía para sostener su re-
lato sobre la modernización del mo-
delo de crecimiento, mientras que Ma-
ría Jesús Montero tendrá plenos pode-
res sobre la política presupuestaria en 
un momento en que tocará apretarse 
el cinturón. Troceado el superminis-
terio que llegó a gestionar Calviño, la 
sucesión en el Ministerio de Economía 
parece reservada para un perfil tecnó-
crata, un gestor bien considerado fue-
ra y que no genere más inquietudes de 
las necesarias en casa.

MARÍA JESÚS 
MONTERO 
La vicepresidenta cuarta del 

Gobierno se perfila como la 

principal portavoz económica 

en una legislatura en que la 

política presupuestaria se 

antoja como el desafío a 

afrontar. En el aire está saber 

si Sánchez le reservará la 

SEPI o se la encomendará a 

Hereu, en Industria  // EFE

MANUEL DE  
LA ROCHA 
El asesor económico del 

presidente ha ganado peso 

específico con el tiempo hasta 

el punto de que muchos 

empresarios admiten una 

relación más fluida con él que 

con Calviño. Sánchez ha 

resucitado la Oficina 

Económica de La Moncloa 

para darle vuelo  // ABC

JOSÉ LUIS ESCRIVÁ 
El que asomaba como gran 

candidato a suceder a Calviño 

ha terminado como ministro 

de Transformación Digital, lo 

que algunos ven como un 

paso previo a la sucesión y 

otros como una prueba de su 

descarte en la carrera. En el 

horizonte, sus opciones para 

suceder a Hernández de Cos 

en el Banco de España  // EP

mica del Gobierno es que Sánchez ha 
situado a Escrivá en Transformación 
Digital con vocación de permanencia 
para dar lustre a una prioridad políti-
ca del Gobierno del mismo modo que 
lo fue la reforma de las pensiones en 
la anterior legislatura. El presidente 
se guardaría así, además, especulan 
varias de las fuentes del área econó-
mica consultadas por ABC, una baza 
para cuando toque abordar la sustitu-
ción del actual gobernador del Banco 
de España, Pablo Hernández de Cos, 
un puesto al que Escrivá nunca ha vuel-
to la mirada y al que parece más fácil 
aplicar desde Transición Digital que 
desde la dirección de la política eco-
nómica del Gobierno. 

Desde ese ámbito se apuesta de for-
ma decidida por un fichaje externo, 
ajeno a la actual estructura del Gobier-
no y con un elevado grado de recono-
cimiento en las instituciones interna-
cionales y particularmente en Bruse-
las. Dos son los nombres que más se 
mencionan en todas las quinielas. El 

Sánchez trocea la herencia de 
Calviño y deja abierta la puerta 
para un tecnócrata en Economía
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Enfrentamientos con Argelia, Marruecos, 
Grecia, Italia e Israel... España deambula  
por el concierto internacional como un país 
extravagante y cada día menos fiable 

L
A política exterior del Gobierno de Pedro Sánchez ya se 

ha convertido en el espejo en el que se refleja su deriva 

ideológica hacia posiciones más propias de la izquierda 

extrema, salvo en el súbito reconocimiento de la sobera-

nía marroquí sobre el Sahara occidental. La presidencia euro-

pea ha pasado con más pena que gloria, por la interinidad pro-

vocada por el adelanto electoral y por el remate final de un dis-

curso inoportuno e impertinente de Pedro Sánchez contra Israel 

en Rafah, paso fronterizo entre Gaza y Egipto, en pleno alto el 

fuego para el intercambio de rehenes israelíes por presos pales-

tinos. Polémica, por cierto, en la que la UE evitó el más mínimo 
respaldo al presidente español. 

El balance de estos últimos años sitúa a España como un país 

errático en política exterior, militante contra países socios y pre-

so de las ocurrencias de su Gobierno. En tres años han sido lla-

mados a consultas los embajadores en España de Marruecos, Ar-

gelia e Israel. No puede ser casualidad la sucesión de estas deci-

siones que son, tras la ruptura de relaciones diplomáticas, las 

más expresivas de una crisis bilateral. Tampoco es cuestión me-

nor que Sánchez haya protagonizado los más graves incidentes 

diplomáticos, como esa insólita carta personal al Rey Mohamed 

VI sobre la soberanía marroquí en el Sahara Occidental, con la 

que rompió un consenso de Estado en materia internacional y 

la confianza de Argelia; o su acusación contra Israel por la «ma-

tanza indiscriminada de civiles inocentes» en Gaza.  

No ha estado solo Sánchez en esto de ofender a países amigos 

o socios. Su vicepresidenta de confianza, Yolanda Díaz, arreme-

tió contra la reforma laboral en Grecia, lo que le costó una dura 

respuesta de Atenas sobre las cifras del paro en España. Polémi-

ca innecesaria y ofensiva provocada por quien no tiene nada que 

enseñar a otros países que lidian con sus propios problemas con 

mejores resultados. A Sánchez ya se le ha tomado la medida en 

Europa, no solo por la mediocridad de la presidencia europea, 

sino también por la contaminación de su posición institucional 

con un activismo ideológico que no tiene nada de socialdemó-

crata. Atacar, como hizo Sánchez, al Gobierno italiano tachán-

dolo de «reaccionario» evidencia la peligrosa escala de priorida-

des del presidente español en su visión diplomática, en la que 

parece no entrar una sincera reflexión sobre las razones por las 

que Italia tiene un protagonismo en encuentros y citas europeos 

del que carece España. Que Tajani, ministro de Exteriores italia-

no, y buen amigo de nuestro país, responda a la falta de respeto 

de Sánchez preguntando si en España se respeta el Estado de 
derecho, es preocupante. 

Y aún queda abierto el capítulo de la proposición de ley de am-

nistía y el papel lamentable del ministro de Justicia, Félix Bola-

ños, tras disfrazarse de portavoz del comisario Reynders y anun-

ciar la «cero preocupación» de Bruselas por el Estado de dere-

cho en España. Poco tardó la Comisión en desmentir que no le 

preocupe la amnistía que se tramita en España y que Reynders 

vinculó en la Eurocámara con el artículo 2 del Tratado de la UE, 

en el que –tome nota el ministro de Justicia– se menciona expre-

samente el Estado de derecho como fundamento de la Unión.  

Sin explicaciones en el Parlamento, sin posiciones colegiadas 

del Consejo de Ministros, con el titular de exteriores solo preo-

cupado por la oficialidad del catalán en la Eurocámara, España 

deambula por el concierto internacional como un país extrava-

gante y cada día menos fiable.

CRISIS TRAS CRISIS EN EL EXTERIOR

PUEBLA
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A casi nadie le gusta el gris. Es un 
color triste, de malo de pelícu-
la, como los hombres grises de 
Momo. Grises son también las 
vidas anodinas, como los trajes 

grises o las grises aceras que hacen de las 
ciudades unos lugares cada vez más ex-
traños, cada vez menos habitables, como 
sus edificios, que también son grises, o el 
humo gris del tráfico y el del cemento de 
bordillos y cornisas. Durante décadas, el 
gris ha sido el color dominante en todas 
las ciudades del mundo, y las personas 
han convivido como han podido en un há-
bitat inhóspito: cementado, vertical, des-
conectado y ruidoso. A casi nadie le gusta 
el gris porque hay demasiado gris en sus 
vidas. Centenares de estudios en todo el 
mundo han demostrado que la vida en las 
ciudades es una fuente inagotable de es-
trés y que, por contra, el contacto con la 
naturaleza ayuda a reducir la presión ar-
terial, aminorar la agitación del sistema 
nervioso y mejorar la función del sistema 
inmunitario, además de aumentar la au-
toestima, reducir la ansiedad y mejorar el 
estado de ánimo. Los seres humanos si-
guen necesitando el verde más que nin-
gún otro color. Incluso en las ciudades, las 
personas que viven cerca de espacios ver-
des tienden a estar menos deprimidas y 
presentan un mejor funcionamiento cog-
nitivo. En las grandes urbes europeas ya 
lo saben, y por eso llevan muchos años 
trabajando en una gran transformación 
que afecta no solo a su urbanismo y su fi-
sonomía, sino también a su organización 
como ciudad e incluso a la forma de vida 
de los propios ciudadanos. Por fin ha lle-
gado el momento de que este cambio de 
paradigma llegue a Huel-
va, que aspira a convertir-
se en la ciudad verde del 
sur de Europa, dejando 
atrás el urbanismo gris de 
los noventa y los primeros 
dos mil para cambiarlo 
por nuevos colores, por 
nuevas formas de hacer 
las cosas que hagan de la 
capital onubense un espacio más habita-
ble y más sostenible, en consonancia ade-
más con su entorno más cercano, que al 
fin y al cabo configuran por sí mismos es-
pacios naturales de primer orden, como el 
Paraje Natural Marismas del Odiel, los es-
tuarios del Odiel y el Tinto y, por supues-
to, sus cabezos. 

El Ayuntamiento de Huelva está traba-
jando para construir esa nueva Huelva. 
Una Huelva con menos tráfico, con más 
espacio para los ciudadanos, con más zo-
nas ajardinadas, más parques, más árbo-
les y mejores infraestructuras. Con más 
verde. Y en ese trabajo no puede faltar 
un elemento clave, esencial: un espacio 

verde urbano muy especial, catalogado 
como Zona Verde Singular (VS), con un 
carácter forestal único que constituye en 
sí mismo una muestra representativa del 
monte mediterráneo: el Parque Moret, 
sin duda uno de los lugares más signifi-
cativos de la capital, tanto por su situa-
ción estratégica como por considerarse 
un auténtico espacio natural dentro de la 
urbe. Con una extensión de 72 hectá-
reas, es el parque urbano más extenso de 
Andalucía, destacando por su riqueza 
natural, su valor como mirador paisajís-
tico y sus múltiples beneficios como Pul-
món Verde de Huelva, que ahora se ven 
revalorizados, reforzados, tras la ejecu-
ción de un importante proyecto de trans-
formación que, cofinanciado por el Fon-
do Europeo de Desarrollo Regional (FE-
DER) dentro del Programa Operativo de 
Crecimiento Sostenible, ha dotado al 
parque de nuevas infraestructuras y ser-
vicios, además de diferentes mejoras 
paisajísticas y medio ambientales.  

Desde su puesta en valor en 2006, el 
Parque no contaba con un cerramiento 
perimetral adecuado, que ahora se ha re-
novado completamente con cerramien-
tos más seguros formados tanto por va-
yas metálicas como tubos o barreras ve-
getales. Además, la realización de todo 
tipo de prácticas deportivas, lúdicas y 
culturales ha crecido notablemente en el 
parque desde la inauguración, lo que ha 
demandado por distintas asociaciones y 
colectivos ciudadanos la necesidad de 
mejorar y aumentar los equipamientos 
del mismo, unas acciones que se realiza-
do dentro de las actuaciones EDUSI bajo 
un proyecto denominado ‘Alveolos ver-
des’ y que engloban varias acciones, co-
mo la creación de dos zonas circuitos 
biosaludables, una zona de Street Work 
Out y varias Áreas de Recorrido Deporti-

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
 

El Parque Moret 
renueva dotaciones, 

servicios y 
fisonomía para 
seguir luciendo 

como el gran 
pulmón verde de la 
ciudad y el mayor 
parque urbano de 

Andalucía, con más 
de 70 hectáreas de 

naturaleza viva 

3 
La nueva 

señalética, 
indicando el 

camino hacia la 
‘zona skate’.

‘Alveolos verdes’ 
El proyecto contempla 
diversas actuaciones, 

como la naturalización  
de los dos estanques

Inversión 
Las inversiones realizadas 
superan el millón de euros, 

en parte financiados  
con fondos europeos

El salto hacia 
una Huelva 
más verde
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vo. Además, se ha renovado la pista de 
Skateboard existente, para su mejora y 
cumplimiento de la normativa de seguri-
dad y se han colocado nuevos equipa-
mientos, sin olvidar el acondicionamien-
to y mejora de las áreas infantiles exis-
tentes próximas a las entradas al parque 
por la avenida de la Cinta y la avenida 
Santa Marta, así como la creación de una 
zona de Parkour. 

El parque presentaba también impor-

tantes problemas erosión hídrica por es-
correntía, lo que había provocado la pér-
dida de suelo para asentamiento de la 
vegetación, por un lado, y arrastres de 
tierras y deterioro en los pavimentos de-
caminos y paseos, por otro. Para darle 
remedio al problema se ha llevado a ca-
bo una actuación de protección y defen-
sa mediante técnicas de bioingeniería y 
restauración paisajística, además de la 
mejora de los sistemas de drenaje super-

ficial en los puntos críticos de mayor in-
tercepción de escorrentía y la reposición 
de los pavimentos deteriorados o inclu-
so su sustitución por otros de mayor es-
tabilidad en los paseos y caminos afec-
tados, lo que además permite la celebra-
ción de eventos y actividades deportivas 
de forma adecuada. Otra de las obras 
que destacan en el marco de este proyec-

to de mejora es, sin du-
da, la renovación paisa-
jística de los dos estan-
ques, a los que les sobra-
ba cemento (gris) y les 
faltaba revestimiento ve-
getal. Así, se he llevado a 
cabo un trabajo de natu-
ralización tanto de los 
estanques como de su es-

pacio perimetral. 
Potenciar el Parque Moret, lleno de po-

sibilidades para el disfrute de la natura-
leza y la práctica deportiva, con una co-
nexión para desplazamientos no motori-
zados a sus barriadas colindantes, El 
Greco y la Hispanidad, ha sido también 
un objetivo esencial al que ha contribui-
do la pasarela peatonal de madera cons-
truida como paso elevado en la Avenida 
de Santa Marta. Una iniciativa que fue 

promovida por el propio movimiento so-
cial, liderado por el Plan Integral del Dis-
trito V, y que se ha ejecutado también en
el marco de la  Estrategia de Desarrollo
Urbano Sostenible e Integrado de la Ciu-
dad de Huelva (EDUSI). En total, las in-
versiones realizadas superan los 1,2 mi-
llones de euros. 

Pero, si duda, el proyecto que mayor
calado tendrá no solo en el parque, sino
en toda la ciudadanía, es el trabajo dia-
rio, cotidiano, de reforestación e incre-
mento de su cobertura vegetal, creando
masas boscosas y vegetación acompa-
ñante, potenciando distintos ecosiste-
mas autóctonos característicos del mon-
te mediterráneo esclerófilo (dehesa de
encinas, pinar de pino piñonero, vegeta-
ción lacustre y de ribera, etcétera) con la
introducción de árboles, arbustos y ma-
torral y, en definitiva, contribuyendo
asimismo a la mitigación del cambio cli-
mático gracias al valor, como herramien-
ta eficaz de absorción de carbono atmos-
férico, de la vegetación y el arbolado ur-
bano. Y es que al Parque Moret no se le
llama el Pulmón de Huelva por casuali-
dad, sino porque es una gran puerta,
abierta de par en par, a una Huelva cada
vez menos gris. Cada vez más verde.

7 
Pasarelas, 
reforma de los 
estanques y 
nuevas 
dotaciones de 
ocio infantil.

7 
El Parque 

Moret es el 
mayor parque 

urbano de 
Andalucía y 

pulmón verde 
de Huelva.

REPORTAJE GRÁFICO: JOSUÉ CORREA
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GREGORIA CARO 

MADRID 

El nuevo Gobierno de coalición de PSOE 
y Sumar lleva integrado el ‘errejonismo’ 
a todos los niveles; de políticas a cua-
dros técnicos, incluso, a su mano dere-
cha entonces, el actual ministro de De-
rechos Sociales, Pablo Bustinduy. Y, sin 
embargo, quien no está en el Consejo de 
Ministros es Íñigo Errejón, siendo él fun-
damental para entender la reunifica-
ción de la izquierda alternativa al PSOE 
y uno de los cerebros de Sumar y de la 
campaña electoral de Yolanda Díaz. ¿Por 
qué? 

Diferentes fuentes de Sumar y de la 
órbita de la izquierda consultadas por 
ABC coinciden en su diagnóstico: uno, 
su desconexión con Más Madrid, parti-
do liderado por Mónica García, elegida 
por Díaz para el Ministerio de Sanidad. 
Dos, el mayor peso territorial y político 
que ella ha logrado por encima de Erre-
jón con su oposición a Isabel Díaz Ayu-
so en la Asamblea de Madrid. Y tres, la 
líder de Más Madrid se ha convertido 
en una de las dirigentes que más con-
fianza transmite a los integrantes de la 
coalición, mientras Errejón levanta al-
gunas suspicacias. 

«Mónica García entra en vez de Erre-
jón porque es la líder de Más Madrid, 
tiene a más gente detrás y la mayoría 
del apoyo y, además, es a la que tienen 
que perfilar para las próximas eleccio-
nes en Madrid», sostiene una persona 
del primer Podemos que vivió el cho-
que de Errejón y Pablo Iglesias y ahora 
la configuración de Sumar. Además, re-
cuerda que Errejón está fuera de la di-
rección de Más Madrid desde 2019 y no 
tiene tanta influencia como ella.  

«Consideran que Mónica puede con-
traponer más a Ayuso desde el minis-
terio que Errejón», abunda. La estrate-
gia en segundo plano de Sumar y Más 
Madrid es que García también pueda 
usar el gobierno nacional para presen-
tarse a las madrileñas como una alter-
nativa sólida y autonómica al PP. Algo 
que el PSOE no tiene por ahora en la re-
gión. «Lo de poner en territorios a mi-
nistros para confrontar al PP es algo 
que suele hacer el PSOE con sus candi-
datos», defienden en Sumar. 

Por otro lado, una voz de la izquier-

da madrileña apunta a discrepancias 
importantes con Más Madrid: «Las ra-
zones de que no esté Errejón son polí-
ticas, sobre todo, porque se ha enfren-
tado a Mónica». A pesar de no formar 
parte de la dirección del partido, Erre-
jón sí que ha intentado tener influencia 
en decisiones estratégicas como, por 
ejemplo, condicionar las listas de las úl-
timas madrileñas.  

Esta persona consultada también 
identifica en Errejón otro motivo con-
creto: un carácter «muy difícil» para tra-
bajar y, en ocasiones, rozando lo con-
flictivo. Recuerda que la decisión de de-
jar Más Madrid para recuperar su escaño 
en el Congreso provocó la pérdida de 
confianza en algunos sectores del par-
tido. «Deja tirado a todo el mundo», re-
procha. Dicho sea de paso que el salto 
de Mónica García a la política nacional 
también ha provocado este tipo de ma-
lestar en Más Madrid. Pero además, Erre-
jón también estuvo rodeado por una se-
rie de polémicas que al partido no le fa-
vorecieron. Cuando aún era diputado 
de Más Madrid, se le acusó de dar una 
patada en la calle a un hombre que, se-
gún dijo, le increpó. Él siempre negó la 
agresión y al final quedó absuelto.  

Si bien Errejón es el fundador de Más 
Madrid, lo cierto es que en 2019, tan solo 
cinco meses después de entrar en la 
Asamblea, abandonó el proyecto para 
presentarse a las generales con Más País, 
su creación para confrontar la estrate-
gia Pablo Iglesias a nivel nacional.  

Pero solo logró tres escaños en coa-
lición con Equo y penalizó a Podemos, 
que perdió siete por la división de voto. 
En la elaboración de las listas de Sumar 
para el 23J se demostró la superioridad 
de García al imponer a Tesh Sidi como 
número tres por delante de Errejón, en 
cuarto puesto, en la candidatura madri-
leña. Hoy, Más Madrid es un partido con-
solidado en la región con autonomía en 
la coalición de Díaz, mientras Más País 
se prepara para disolverse en Sumar. 

Desde Sumar se admite que García 

está mejor valorada que él; consolidó 
un partido que priorizó lo regional, tie-
ne «más fuerza que Más País», dicen, y 
es un referente en materia sanitaria des-
pués de su oposición a Ayuso durante 
la pandemia. Mientras que Errejón se 
ha convertido en un representante de 
sí mismo, eso sí, subrayan, con una alta 
aportación de capital político. Fuentes 
del equipo de la vicepresidenta Díaz lo 
explican en este diario con términos si-
milares: «Optando al Ministerio de Sa-
nidad teníamos más claro que el perfil 
tenía que ser ella. Pero Íñigo también 
es una figura solvente y muy importan-
te en el grupo».  

Díaz ha preferido que Errejón tenga 
un papel discreto en el Congreso: ni por-
tavocía parlamentaria ni presidencia 
de comisiones. Pero confía en él para 
tareas importantes y le ha premiado con 
la portavocía de la Comisión Constitu-
cional, donde comparece el ministro de 
la Presidencia, Félix Bolaños, órgano 
que será muy relevante esta legislatu-
ra. La presencia de Errejón en el Con-
greso en los últimos cuatro años y su ti-
rón mediático al capitalizar mejor que 
nadie las políticas de salud mental y la 
jornada laboral de cuatro días, que Díaz 
ha convertido en sus banderas, lo ha-
cen un activo político a retener.  

Podemos estalló por los aires en ene-

ro de 2019 después de que Errejón rom-
piera con Iglesias y se presentase al 26M 
con Más Madrid. Le sangró 20 escaños 
a su expartido. Errejón se fue conven-
cido de poder liderar un espacio en la 
izquierda «más abierto», capaz de au-
nar a un grupo más amplio de partidos 
políticas y lejos del ‘bunker’ de Pode-
mos. Hoy, ese espacio lo ocupa Sumar. 
La salida de Ione Belarra e Irene Mon-
tero del Gobierno y la entrada de Erre-
jón hubiera supuesto un contragolpe 
excesivo y hubiera vuelto a hacer pro-
tagonista a la izquierda del choque Po-
demos-Errejón, que es precisamente un 
pasaje cainita y desincentivador para 
la izquierda que Díaz intenta superar 
con Sumar. 

Y aún así el ‘errejonismo’ pervive en 
el nuevo gobierno. No solo veremos a 
Bustinduy de ministro, también a ase-
sores, jefes de prensa y otras figuras más 
técnicas que acompañaron a Errejón en 
Podemos, Más Madrid y Más País. Ro-
drigo Amirola, asesor y estratega, aho-
ra en Sumar, lo fue en Podemos con Erre-
jón. Y el jefe de prensa de García en Sa-
nidad, Luis Giménez, lo fue de Errejón. 
Sumar en el Gobierno representa el 
triunfo de las ideas de Errejón frente a 
Iglesias y, paradójicamente, su creador 
se convierte en una figura secundaria 
en la escena política. 

La desconexión con 
Más Madrid dejó a 
Errejón sin opción 
de ser ministro

∑ Díaz entrega Sanidad  
a Mónica García, con 
más peso que él, pero le 
confía una portavocía 
clave esta legislatura

Íñigo Errejón, Marta Lois y Rafael Cofiño, en el Congreso  // JAIME GARCÍA

Díaz le prefiere en un 
segundo plano pero le 
confía tareas de relevancia 
como la portavocía de la 
Comisión Constitucional  

El carácter «conflictivo»  
ha podido hacer mella en 
su progresión, pero en el 
centro está la estrategia  
de fortalecer a GarcíaD
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L
AS grandes empresas, 
aunque operen en sec-
tores completamente 
distintos, tienen no 

pocos rasgos comunes, y hay 
uno que les es común: su nece-
sidad de estar cerca del poder, 
y en particular de los gober-
nantes. Dicho de otra manera, 
de los políticos. Por supuesto, 
a las pequeñas y medianas 
también les viene bien ejercer 
ese tipo de relación institucio-
nal, pero normalmente su ac-
ceso a decisores que les atañan 
en su funcionamiento y nego-
cio es el correspondiente a su 
tamaño por facturación, capi-
tal o personal: a bajo o medio 
a nivel orgánico. Hace unos dí-
as, en un encuentro de networ-
kers de grandes empresas na-
cionales, los altos directivos si-
tuados “a la derecha del padre 
CEO”, cuya labor consiste en 
hacer de membrana con el en-
torno general –político, eco-
nómico, social, tecnológico, 
ecológico o legal– y directo 
–competidores, clientes y pro-
veedores clave– compartieron 
su inquietud por la situación 
política española. Hemos pa-
sado recientemente, unos 
quince años, por una severa 
crisis financiera y de deuda, 
después por otra vírica e igual-
mente destructiva para la eco-
nomía, y ahora nos hemos me-
tido como sin comerlo ni be-
berlo en una crisis institucio-
nal de primer orden, en la que, 
por puro encaje aritmético del 
poder central, está en solfa la 
unidad o integridad de Espa-
ña, el castigo del delito, la di-
visión de poderes y la propia 
Monarquía. Todo ello en la 
misma coctelera, de forma re-
pentina. Los empresarios te-
men como a un meteorito a la 
inestabilidad política extre-
ma. Así se manifestaron en esa 
convención.  

No hace falta extenderse en 
los hechos: amnistía, condo-
nación de deuda, vergonzan-
te reconocimiento del infame 
chollo moral del lawfare, o 
sea, asentir ante que la Justi-
cia fue utilizada como arma 
política. Tras esto, el Presi-
dente se va a Israel a tocarle 

los bemoles de forma alucinante 
a un país que ha respondido con 
la guerra ante un acto terrorista 
que causó miles de muertos y se-
cuestrados. Se puede opinar so-
bre la intensidad debida en ese 
horror humano que es la guerra, 
pero no acerca de que ya tenemos 
un enemigo serio, o dos mejor di-
cho, y este es mucho más que se-
rio, Estados Unidos. Zapatero lo 
sufrió en sus carnes. Sánchez: 
¿valiente? ¿Solidario? ¿Humani-
tario? ¿Enésima estrategia de 
marketing personal? Puede que 
de todo halla. Pero estas cosas se 
pagan, somos un país periférico. 
¿Queremos estar enfrentados a 
Estados Unidos? ¿Creemos de 
verdad que así estaremos más 
protegido del yihadismo, que 
golpeará donde pueda y sea más 
fácil y notorio, y en esto hay que 
tener en cuenta que la inteligen-
cia estadounidense e israelí es 
esencial? ¿Era el momento de se-
ñalarse sin haber diseñado antes 
un plan conjunto con los socios a 
los que iba a representar al lugar 
del conflicto, la UE?  

El Gobierno lo dará todo con 
una política fiscal agresiva contra 

grandes capitales, grandes em-
presas y, no lo duden, usted, la 
clase media. Segundo, irá a muer-
te con los asuntos de sostenibili-
dad y la Agenda 2030, una que 
debemos considerar “buena cau-
sa”, pero que es fuente costes. La 
tercera pata de la política del Go-
bierno es la bandera de Sumar: 
subir más el salario mínimo, has-
ta los 1.300 euros. La reacción: no 
contratar o despedir; perplejidad 
y desincentivo para el empleado 
medio, que ve que el salario míni-
mo es casi como el suyo teniendo 
mayor experiencia, formación o 
responsabilidad. E inflación: el 
aumento de coste se repercutirá, 
al final, al ciudadano.  

En la reunión, un alto represen-
tante aconsejó a sus pares lo si-
guiente: en Cataluña, arrimaos a 
Junts; en el País Vasco, al PNV. 
Son partidos partidarios de la 
empresa. El país está de lo más di-
vertido. Y gana Puigdemont, que 
acabará –escorpión– aguijonean-
do a la rana que lo ayuda –Pe-
dro–. Pierde España varios ámbi-
tos: frentismo, política exterior, 
garantías institucionales, econo-
mía... clases bajas y medias.

LA EMPRESA IRÁ CON 
JUNTS Y PNV

l El Gobierno basará su acción en tres patas: 

subida del SMI, Agenda 2030 y recaudación; 

nada que guste a la economía a corto plazo 

En un encuentro de altos 
directivos se habló de 
arrimarse a partidos que 
defienden a la empresa

EL POLIEDRO

5
TACHO 

RUFINO

economia&empleo@grupojoly.com
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Los nuevos 
vehículos 
matriculados 
crecen un 7% 
en noviembre

Agencias MADRID 

Las matriculaciones de turis-
mos y todoterrenos en España 
experimentaron un incremen-
to interanual del 7% durante el 
pasado mes de noviembre, con 
un volumen de 78.314 unida-
des, lo que representa el undé-
cimo mes en positivo consecu-
tivo, según datos publicados 
por las asociaciones de fabri-
cantes (Anfac), concesionarios 
(Faconauto) y vendedores 
(Ganvam).  

En el acumulado del año has-
ta noviembre, las entregas de 
automóviles en el mercado es-
pañol alcanzaron un volumen 
de 867.587 unidades, un 17,3% 
de progresión en comparación 
los once meses de 2022, por lo 
que las asociaciones estiman 
cerrar el año en torno a las 
950.000 unidades si “se man-
tiene el ritmo al alza”.  

Sin embargo, el mercado 
hasta el mes pasado se sitúa le-
jos de superar el objetivo del 
millón de vehículos vendidos y 
está un 24,7% por debajo de 
2019, antes de la pandemia.  

Las tres asociaciones indica-
ron que la estabilidad en la pro-
ducción de vehículos permitió 
una mejor respuesta en los pun-
tos de ventas, al igual que el im-
pulso de las ventas del canal de 
particulares y empresas, espe-
cialmente en vehículos cero y 
bajas emisiones, que han copa-
do el 53% del mercado general.  

Las emisiones medias de CO2 
de los turismos vendidos en no-
viembre se sitúan en 112,7 gra-
mos de CO2 por kilómetro reco-
rrido, un 4,8% inferior que la 
media de emisiones de los turis-
mos nuevos vendidos en el mis-
mo mes de 2022.  En lo que va 
de 2023, las emisiones se sitúan 
en 117,4 gramos de CO2 por ki-
lómetro recorrido, un 2,6% me-
nos que el mismo periodo del 
año anterior.  

Por canales de venta, las en-
tregas a clientes particulares 
subieron un 14% el mes pasa-
do, con 40.785 unidades, y lo 
hicieron un 15,2% en lo que va 
de ejercicio, con 380.980 uni-
dades, mientras que las matri-
culaciones de empresa se situa-
ron en 32.674 unidades en el 
cómputo mensual, un 3,3% 
más, y en 357.818 unidades 
desde enero, un 13,2% más. 

Los datos aún están 
lejos del millón de 
turismos vendidos  
en el año 2019
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Yolanda Díaz 

ficha a la ex 

número dos de 

Irene Montero 

como ‘dircom’

EP MADRID 

La vicepresidenta segunda y 
ministra de Trabajo, Yolanda 
Díaz, fichó ayer a la ex secreta-
ria de Estado de Igualdad y ex 
portavoz de Podemos Noelia 
Vera, que fue diputada por Cá-
diz, como su nueva directora 
de comunicación, según fuen-
tes de este departamento. 

La incorporación de Vera, 
periodista de profesión, se 
produce después de que la an-
terior directora de comunica-
ción durante la pasada legisla-
tura, Virginia Uzal, fuera 
nombrada en este etapa como 
nueva directora de gabinete 
de Díaz. 

Con la entrada de Podemos 
en el anterior Gobierno de coa-
lición la ex ministra de Igual-
dad Irene Montero optó en 
enero de 2020 por elegir a Ve-
ra como su número dos y si-
tuándola como una de sus co-
laboradoras más estrechas. No 
obstante, en septiembre de 
2021 renunció al cargo y tam-
bién a su puesto en la Ejecutiva 
de Podemos. Su relevo en am-
bos casos fue la dirigente mo-
rada Ángela Rodríguez Pam. 

Durante su etapa política se 
convirtió uno de los rostros 
más conocidos de Podemos al 
ejercer la portavocía del parti-
do, que compartió con el diri-
gente Pablo Echenique, y tam-
bién ocupó en la dirección de 
Podemos el área de feminismo 
tras ser elegida en las prima-
rias de la última asamblea ciu-
dadana de Podemos, dentro 
de la lista de la actual secreta-
ria general de la formación, Io-
ne Belarra. 

También fue diputada en el 
Congreso desde 2015 hasta su 
renuncia en 2021 por la cir-
cunscripción de Cádiz, y fue 
en el equipo del ex líder de Po-
demos Pablo Iglesias en la 
asamblea de Vistalegre II don-
de se dio la disputa con el sec-
tor errejonista.
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AGENDA DE LA SEMANA

H. Local  País                 Dato                                              Periodo        Estimado          Anterior     Relevancia

AGENDA MACROECONÓMICA

LUNES 4 
8:00        Alemania       Balanza comercial                    Mn            Oct               --            16.5b             Media 
9:00        España           Paro registrado                         -                Nov              --            36.9k             Media 
10:30      Eurozona       Índice Sentix                             MoM        Dec               --             -18.6             Media 
14:30      EEUU             Pedidos bienes duraderos        MoM        Oct F            --           -5.4%             Media 
16:00      EEUU             Pedidos de fábrica                    MoM        Oct        -3.1%             2.8%                Alta 
MARTES 5 
2:45        China             PMI Compuesto Caixin             MoM        Nov              --              50.0                Alta 
2:45        China             PMI Servicios Caixin                 MoM        Nov          50.7              50.4                Alta 
8:45        Francia           Producción industrial                YoY           Oct               --           -0.1%             Media 
9:00        España           Producción Industrial                YoY           Oct               --           -1.4%             Media 
9:00        España           Índice precios vivienda INE      YoY           3Q                --             3.6%             Media 
11:00      Eurozona       Índice Precios Producción         YoY           Oct               --         -12.4%             Media 
15:45      EEUU             PMI Servicios                            MoM        Nov F           --              50.8                Alta 
15:45      EEUU             PMI Compuesto                        MoM        Nov F           --              50.7             Media 
16:00      EEUU             ISM no manufacturero             MoM        Nov          52.0              51.8                Alta 
MIÉRCOLES 6 
8:00        Alemania       Pedidos de fábrica                    YoY           Oct               --           -4.3%             Media 
11:00      Eurozona       Ventas minoristas                     YoY           Oct               --           -2.9%                Alta 
13:00      EEUU             Solicitudes semanales de hipotecas         -                     -                ----                Alta 
14:15      EEUU             Encuesta de empleo ADP         K               Nov              --             113k                Alta 
14:30      EEUU             Productividad no agrícola        -                3Q F       4.7%             4.7%             Media 
14:30      EEUU             Balanza comercial                    MnUS$     Oct     -$59.5b         -$61.5b             Media 
JUEVES 7 
4:00        China             Balanza Comercial                    MoM        Nov              --        $56.53b                Alta 
8:45        Francia           Balanza comercial                    Mn            Oct               --         -8917m             Media 
10:00      Italia               Ventas minoristas                     YoY           Oct               --             1.3%             Media 
11:00      Italia               Producción industrial                YoY           Oct               --           -2.0%             Media 
11:00      Eurozona       PIB                                             YoY           3Q F             --             0.1%                Alta 

H. Local  País                 Dato                                              Periodo        Estimado          Anterior     Relevancia

11:00      Eurozona       Tasa de desempleo                   MoM        3Q F             --             1.4%                Alta 
12:00      Alemania       Producción industrial                YoY           Oct               --           -3.7%             Media 
16:00      EEUU             Inventarios mayoristas             MoM        Oct F            --                   --             Media 
21:00      EEUU             Crédito al consumo                  MnUS$     Oct               --        $9.057b             Media 
VIERNES 8 
0:50        Japón             PIB anualizado                          QoQ          3Q F             --           -2.1%                Alta 
8:00        Alemania       IPC                                             YoY           Nov F           --                   --             Media 
14:30      EEUU             Variación nóminas no agrícolasK              Nov         175k             150k                Alta 
14:30      EEUU             Tasa de desempleo                   -                Nov        3.9%             3.9%                Alta 
16:00      EEUU             Confianza Univ. Michigan        -                Dec P       61.3              61.3                Alta

Tipo de hecho                                                                     Empresas

AGENDA EMPRESARIAL /  BURSÁTIL

LUNES 4 

(Junta General Accionistas                                           Nueva Expresión Textil 

MARTES 5 

Dividendo (Fecha de pago)                                          Coca-Cola Europe 1,170  brutos por acción y        

                                                                                      Fluidra 0,350  brutos por acción 

MIÉRCOLES 6 

                                                                                      Sin referencias destacables                                     

JUEVES 7 

Dividendo (Fecha de pago)                                          Arcelormittal 0,220  brutos por acción 

VIERNES 8 

                                                                    Sin referencias destacables                                                     
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